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Динара Куатова

Большая трансформация ожидает 
фонд национального благосостояния 
«Самрук-Казына». В минувший поне-

дельник в Астане торжественно запущена 
программа по преобразованию деятель-
ности ФНБ. Новые подходы к работе долж-
ны кардинально изменить представление 
о государственном холдинге по управле-
нию активами. Из образа раздутой ква-
зигосударственной махины фонд должен 
перевоплотиться в высокотехнологичную, 
доходную и эффективную структуру, ко-
торая к тому же будет способна конкури-
ровать с игроками международного уров-
ня. Шанс для достижения столь высокой 
планки, по мнению экспертов, имеется. 
Однако улучшение эффективности нац-
компаний во многом зависит от качества 
менеджмента. 

В первую очередь, холдинг должен 
ускориться в приумножении совокупных 
активов. В течение пяти лет стоимость 
компании должна удвоиться, производи-
тельность – увеличиться на треть. Такое 
поручение озвучил президент РК Нурсул-
тан Назарбаев. «Усилия должны быть на-
правлены на создание новой стоимости 
компаний фонда, чтобы в течение пяти 
лет совокупные активы ФНБ выросли в 
два раза, а значит достигли 200 миллиар-
дов долларов США, а не через 15-20-50 лет. 
При этом рост должен достигаться за счет 
создания новой стоимости портфельных 
компаний. Этого можно достичь путем по-
вышения производительности», – отметил 
глава государства.

Как рассказал председатель правления 
АО «Самрук-Казына» Умирзак Шукеев, 
путь совершенствования планируется на-
чать с изменения подходов к инвестиро-
ванию, оптимизации бизнес-процессов. 
Трансформация включает масштабную 
реорганизацию и ликвидацию бюрокра-

тии. В рамках программы будет пересмо-
трена система ключевых показателей де-
ятельности (KPI), проведена тотальная 
ревизия активов госхолдинга, определена 
оптимальная структура портфеля. Пла-
нируется в два раза сократить количество 
компаний и уровней иерархий управле-
ния. «Реализация этих инициатив позво-
лит выйти на положительные значения 
показателей экономической добавленной 
стоимости (EVA) к 2020 году, что принесет 
экономике Казахстана дополнительные 2 
трлн тенге, или $11 млрд», – заявил глава 
ФНБ.

По мнению исполнительного директо-
ра инвестиционной компании АО «Асыл-
Инвест» Нурлана Рахимбаева, потенциал 
для значительного улучшения деятельно-
сти компаний, входящих в ФНБ «Самрук-
Казына», имеется. Сегодня у крупных на-
циональных компаний нет конкуренции 
внутри страны, что во многом говорит о 
невысокой эффективности их деятельно-
сти. Однако если в холдинге будут про-
ведены реальные шаги по сокращению 
расходов, осуществлены качественные 
инвестиции внутри страны и за рубежом, 
то установленная планка может быть до-
стигнутой, полагает эксперт. Нацкомпа-
нии располагают достаточным объемом 
ресурсов для дальнейшего развития, отме-
чает он. «Это стабильные денежные пото-
ки и значительные денежные ресурсы на 
балансе. Через IPO и долговые рынки они 
могут привлекать дополнительные ресур-
сы. Пример «Эйр Астаны» также показыва-
ет, насколько полезным может быть при-
влечение стратегического иностранного 
инвестора. Следует отметить, что цели по 
росту активов должны быть достигнуты 
и за счет создания новой стоимости порт-
фельных компаний. Конечно, здесь нужно 
проделать огромную работу, которая мо-
жет быть эффективно осуществлена толь-
ко за счет привлечения иностранных пря-

мых венчурных инвестиций», – говорит 
г-н Рахимбаев.

При этом в процессе преобразования 
ставка должна быть сделана на перера-
батывающие отрасли экономики, так как 
развитие сырьевых активов «Самрук-Ка-
зына» будет во многом зависеть от конъ-
юнктуры на мировых сырьевых рынках. 
«Определенные вызовы уже есть, с кото-
рыми на текущий момент нужно считать-
ся», – отметил спикер.

К разработке программы трансформа-
ции были привлечены эксперты из более 
чем 14 стран, имеющие обширный опыт 
по крупномасштабным программам пре-
образований. Доктор экономических наук 
Магбат Спанов не считает результатив-
ной практику вовлечения международ-
ных экспертов к работе, где важно знать и 
учитывать местные условия. По мнению 
аналитика, полное доверие западным кон-
сультантам может нести определенные 
риски. «Кого интересует личная конкурен-
ция? Никого. Это же доходы, это прибыль. 
Поэтому я бы с осторожностью относился 
к привлечению зарубежных экспертов», – 
отметил он.

Эффективность ФНБ сегодня, по оцен-
кам экономиста, не превышает 50%. По-
высить этот показатель и уложиться в 
обозначенные сроки возможно, но только 
при условии эффективного руководства 
процессом. Однако при действующем ме-
неджменте, считает он, шансы на успех не 
так велики.

Отметим, персональная ответствен-
ность за трансформацию АО «Самрук-
Казына» президентом Казахстана Нур-
султаном Назарбаевым возложена на 
предправления холдинга Умирзака Шуке-
ева. По мнению г-на Спанова, задача стоит 
архиважная, требующая полной самоот-
дачи в ее решении, а потому практически 
невыполнимая. «Буду рад, если ошибусь», 
– заключил экономист.

«Самрук-Казына» 
накачает мышцы

В текущем 
году объем 
рынка рекламы 
сократится  
на 2,7%

Вопрос 
ребрендинга 
БТА Банка  
и Казкома  
пока не решен

Олжас 
Худайбергенов, 
исп. директор 
Ассоциации 
экономистов РК
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ЗА МЕСЯЦ В АСТАНЕ 
ЛЕГАЛИЗОВАНО 
9 ОБЪЕКТОВ 
НЕДВИЖИМОСТИ

В Астане проводимая легализация иму-
щества дала первые результаты – 9 объектов 
недвижимости уже легализованы. Всего же 
за месяц с начала приема документов по го-
роду Астана было зарегистрировано 260 за-
явлений. В Астане уже зарегистрировано 260 
заявлений на общую сумму свыше 3 млрд 
тенге на легализацию недвижимости. За кон-
сультацией к специалистам обратился 3 тыс. 
201 человек. Объекты недвижимости, лега-
лизовали пока только в Алматинском районе: 
9 объектов недвижимости на общую сумму 
28 млн тенге. В комиссиях по легализации в 
районных акиматах г. Астаны наиболее часто 
задаваемыми стали вопросы, связанные с ле-
гализацией зданий (строений, сооружений), 
находящихся на территории города Астаны, 
соответствующих строительным нормам 
и правилам, а также целевому назначению 
занимаемого земельного участка, принад-
лежащего субъекту легализации на праве 
собственности. Напомним, что для удобства 
граждан в Астане созданы комиссии по ле-
гализации при каждом районном акимате 
города Астаны. Прием документов по легали-
зации имущества в Астане начался в зданиях 
соответствующих районных акиматов. (kapi-
tal.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

АЗАМАТ  
БЕРДЫБАЙ 

освобожден от должности Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла Ре-
спублики Казахстан в Государстве 
Катар и назначен Чрезвычайным и 
Полномочным Послом Республики 
Казахстан в Иорданском Хашимит-
ском Королевстве

АЛИМЖАН 
УСЕНГАЛИЕВ

назначен председателем правления 
АО «НК «СПК «Актобе»

АСКАР  
БУРИБАЕВ

назначен директором Казахского 
государственного академического 
театра оперы и балета имени Абая

АСКАР  
ШОКЫБАЕВ

назначен Чрезвычайным и Полно-
мочным Послом Республики Казах-
стан в Государстве Катар

БУЛАТ САРСЕНБАЕВ
освобожден от должности Чрез-
вычайного и Полномочного Посла 
Республики Казахстан в Иордан-
ском Хашимитском Королевстве, 
Чрезвычайного и Полномочного 
Посла Республики Казахстан в Ре-
спублике Ирак, Ливанской Респу-
блике, Государстве Палестина по 
совместительству и назначен Чрез-
вычайным и Полномочным Послом 
Республики Казахстан в Республи-
ке Индия

ЕРЛАН АЛТАЕВ
избран заместителем председателя 
правления АО «БРК-Лизинг»

КАЙСАР  
ДЖАНАХАНОВ

назначен генеральным директором 
ТОО «Казпресс»

МАРАТ НАРИБАЕВ
избран членом совета директоров 
– независимым директором АО «До-
черняя страховая компания Народ-
ного банка Казахстана «Халык – Ка-
захинстрах»

МУХТАР 
ДЖУМАГАЗИЕВ

назначен заместителем акима Ак-
тюбинской области

САНЖАР БОКАЕВ
назначен начальником управления 
внутренней политики Алматы

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

// АКТУАЛЬНО

КАЗАХСТАН

Анна Видянова

По данным Нацбанка РК, в январе-
августе «Казкоммерцбанк» получил 
прибыль – свыше 18,4 млрд тенге, 

«БТА Банк» вышел в убыток – 33,4 млрд 
тенге. Между тем в Казкоме надеются, что 
2014 год новый объединенный банк за-
кроет с плюсом. Этому, по мнению главы 
Казкома Нины Жусуповой, будет способ-
ствовать очищение кредитного портфеля 
обоих банков от проблемных кредитов. 
К тому же дочерние структуры Казкома и 
БТА планируется оптимизировать. Пер-
сонал «БТА Банка» уже пошел под сокра-
щение. Как стало известно «Капитал.kz», 
пенсионным фондам не нашлось места в 
объединенном банке.

Окончательная интеграция БТА и 
Казкома завершится в 2015 году
Процесс объединения «Казкоммерцбан-
ка» и «БТА Банка» постепенно наращивает 
свои обороты. В начале июля было заявле-
но, что Казком и предприниматель Кенес 
Ракишев объявили о завершении сделки 
по приобретению акций «БТА Банка». Каз-
ком и г-н Ракишев приобрели у ФНБ «Сам-
рук-Казына» по 46,5% акций «БТА Банка» 
каждый. ФНБ «Самрук-Казына» передал 
оставшуюся в БТА долю в 4,26% Казкому 
по договору доверительного управления. 
В конце сентября были объявлены проме-
жуточные итоги покупки простых акций 
«БТА Банка» Казкомом и г-ном Ракише-
вым. Между тем в Казкоме отметили, что 
окончательную консолидацию БТА и Каз-
кома планируется осуществить в начале 
2015 года. «Мы уже провели объединение 
всех основных комитетов, которые рабо-
тают в банке, команда «БТА Банка» вовле-
чена во все процессы обсуждения, которые 
проходят в Казкоме. Сейчас мы проводим 
огромную работу по определению той 
модели и продуктовой линейки, которую 
мы будем предлагать нашим клиентам. 
Кроме того, мы сейчас активно смотрим 
на международный опыт. Объединенная 
команда Казкома и «БТА Банка» посетила 
ведущие рынки России и Польши. В бли-
жайшее время достаточно большая группа 
планирует выехать в Турцию. В ряде реги-
онов мы уже начали процесс объединения 
филиалов», – уточнил председатель прав-
ления «БТА Банка» Магжан Ауэзов.

Г-н Ауэзов обратил внимание, что в 
ближайшее время в планах руководства 
Казкома и «БТА Банка» будет техническая 
интеграция IT-систем, интеграция баз 
данных и карточных счетов. Объединение 
банкоматной сети Казкома и «БТА Банка», 
за счет которого количество банкоматов 
нового банка перешагнуло за 2 тыс., за-
метно отразилось на денежных потоках 
Казкома. «Мы уже наблюдаем огромный 
поток клиентов, который формируется за 
счет того, что клиенты БТА активнее поль-
зуются банкоматами Казкома. По итогам 
сентября оборот вырос примерно в 10 раз. 
Клиенты Казкома начинают пользоваться 
банкоматами БТА, оборот увеличился при-
мерно в 7 раз», – подчеркнул управляющий 
директор Казкома Нурлан Жагипаров.

Несомненно, процесс объединения Каз-
кома и БТА предполагает работу с больши-
ми числами. Генерация огромного объема 
информации по клиентам и их счетам по-
требует тщательной работы по снижению 
рисков утери тех или иных данных. Соот-
ветственно, это вызывает волнение у кли-
ентов. «Мы получаем очень много запро-
сов, особенно со стороны клиентов «БТА 
Банка». Клиенты интересуются, что будет 
с их депозитами, кредитами и прочими 
договорными обязательствами. Перед все-
ми клиентами БТА, с которыми были за-

ключены договоры, объединенный банк 
будет соблюдать эти договоры. Наверное, 
будут какие-то вариации продуктов. В 
объединенном банке не имеет смысла под-
держивать ту линейку депозитов, которая 
существовала и в Казкоме, и в БТА, мы бу-
дем эти продукты оптимизировать. Если 
клиент оформлял определенный депозит, 
то может быть мы вместо этого депозита 
со временем предложим этому клиенту по-
менять вклад на похожий с какими-то при-
близительно похожими условиями. Но этот 
депозит может выглядеть технологически 
немного по-другому. Но это уже, наверное, 
будет делаться после того, как произойдет 
объединение информационных систем 
Казкома и БТА», – отметил управляющий 
директор Казкома Адиль Батырбеков.

Пенсионные фонды будут 
ликвидированы
Процесс оптимизации может затронуть не 
только продуктовую линейку. Не исключе-
но, что вскоре как группа БТА, так и группа 
Казкома могут не досчитаться нескольких 
дочерних структур. Так, г-жа Жусупова 
еще в апреле уточняла, что «дочерние ком-
пании группы БТА будут объединены с со-
ответствующими структурами Казкома 
либо проданы». Похоже, что намерения 
менеджмента объединенного банка толь-
ко укрепились. «То, что касается дочерних 
компаний, мы рассматривали два вариан-
та развития событий – это объединение 
существующих дочерних компаний либо 
их продажа. Исторически сложилось так, 
что структуры дочерних компаний Казко-
ма и БТА зеркальные. Более того, у «БТА 
Банка» есть параллельные структуры, ко-
торые занимаются одним и тем же видом 
бизнеса. Основная задача, которая сейчас 
стоит перед нами, – это все-таки создание 
двух крупных страховых компаний. Одна 
из них будет заниматься общим страхо-
ванием, а другая – страхованием жизни. 
Такой же процесс будет проходить абсо-
лютно по всем казахстанским «дочкам», – 
отметила г-жа Жусупова.

Впрочем, тенденция по сокращению 
«дочек» была ожидаема. Сейчас в структу-
ру группы БТА входит свыше 12 дочерних 
структур. Это три страховых компании, 
две лизинговые организации, брокер-
ская компания и другие «дочки». В груп-
пе Казкома сконцентрировано свыше 10 
дочерних структур. Банк имеет дочерние 
банки в Кыргызстане, России и Таджики-
стане. Как стало известно, окончательно-
го решения по поводу того, будут ли эти 
фининституты оптимизированы, пока не 
принято. «Что касается зарубежных ком-
паний, там более сложная ситуация. Она 
во многом будет зависеть от того, как бу-
дет развиваться экономическая ситуация 

и в России, и в Украине – в зависимости от 
этого будет принято решение», – подчер-
кнула г-жа Жусупова.

Пенсионная реформа, в рамках которой 
был запущен «Единый пенсионный фонд», 
практически не оставила шанса остать-
ся на рынке еще одной «дочке» Казкома. 
Если руководство некоторых пенсионных 
фондов еще планирует участвовать в тен-
дере по выбору управляющих компаний, 
то, похоже, в Казкоме уже отбросили эту 
идею. «Принято решение о ликвидации 
НПФ «Грантум», процесс уже начался. У 
нас нет планов иметь в структуре ни НПФ 
«Грантум», ни НПФ «Улар Умiт», – сообщи-
ла в эксклюзивном интервью «Капитал.kz» 
г-жа Жусупова.

Ранее планы НПФ «Грантум» были оп-
тимистичными. «Фонд будет продолжать 
деятельность в обозримом будущем. Не-
смотря на то, что акционер рассматривает 
будущее фонда по состоянию на дату вы-
пуска финансовой отчетности, какого-ли-
бо официального решения с его стороны о 
прекращении деятельности фонда не при-
нималось», – отмечалось в годовой аудиро-
ванной отчетности фонда за 2013 год.

Персонал «БТА Банка» уже сжался
Операционные расходы Казкома послед-
ние три года шли на понижение. В 2013 
году по сравнению с 2012 годом банк сжал 
операционные затраты на 3,4%. При этом 
последние 3 года половину операционных 
расходов банк направляет на персонал. С 
каждым годом удельный вес таких расходов 
постепенно снижался. В 2011 году доля за-
трат на персонал банка составляла 52,8%, в 
2012 году – 52,5%, в 2013 году – 51,5%. Объ-
единение банков, несомненно, приведет к 
дублированию некоторыми сотрудниками 
БТА функций своих коллег из Казкома, и 
наоборот. Именно это, скорее всего, спрово-
цировало руководство объединенного бан-
ка сжать штат «БТА Банка». «Очевидно, что 
будет оптимизация персонала нового бан-
ка, изменится его организационная струк-
тура. Организационная структура должна 
соответствовать размеру бизнеса, который 
объединенный банк будет в состоянии ге-
нерировать. В БТА уже было сокращено по-
рядка 500 человек, включая вакансии – это 
примерно 10% от текущей численности», 
– отметила в эксклюзивном интервью «Ка-
питал.kz» г-жа Жусупова.

Работа с «токсичными» займами, доля 
которых в Казкоме приблизилась к 35%, 
также оказывала давление на операци-
онные затраты банка. Так, операционные 
расходы Казкома в январе-июне состави-
ли 17,3 млрд тенге, в аналогичном периоде 
2013 года этот показатель был ниже – 16,1 
млрд тенге. «Увеличение операционных 
расходов связано в основном с ростом рас-

ходов на работу с проблемными займами. 
Доля сформированных провизий по ссу-
дам, предоставленным клиентам, в общем 
объеме выданных ссуд составила 59,6%. 
На 31 декабря 2013 года этот показатель 
был ниже – 34,0%. В первом полугодии 
2014 года ассигнования на провизии со-
ставили 27,4 млрд тенге, за тот же период 
2013 года этот показатель составлял 37,6 
млрд тенге», – отметили в банке.

Фонд проблемных кредитов 
может вывести в плюс
По данным Нацбанка РК, за восемь меся-
цев 2014 года Казком получил прибыль 
свыше 18,4 млрд тенге, «БТА Банк» вышел 
в убыток – 33,4 млрд тенге. Как стало из-
вестно, убыток БТА был сформирован за 
счет доначисления резервов. «Хотелось бы 
привести пример. В рамках программы 
ФРП «Даму» по поддержке малого бизнеса 
Казком получил транш в размере 20 млрд 
тенге, но осваивали мы его совместно с 
БТА. Кредиты садились на Казком, несмо-
тря на то, что проводились совместные 
кредитные комитеты с БТА, и частично 
заслуги можно адресовать и БТА. Но часть 
доходов от освоения этих средств и прито-
ка денег по выданным кредитам осталась 
в Казкоме. После того как был проведен 
due diligence, мы немного по-другому по-
смотрели на кредитный портфель БТА. 
Основной убыток, который был у БТА, был 
связан с доначислением резервов. Частич-
но резервы были начислены по результа-
там 2013 года, но они не попали в отчет-
ность 2013 года и были подтверждены 
аудиторами только в текущем году», – со-
общила г-жа Жусупова.

Насколько прибыльным окажется 2014 
год для Казкома и БТА, покажет время. 
Между тем г-жа Жусупова обратила вни-
мание, что это будет зависеть также и от 
объема средств, которые можно будет при-
влечь за счет продажи просроченных кре-
дитов Фонду проблемных кредитов (ФПК). 
«Я сейчас не возьму на себя смелость де-
лать какие-то прогнозы по поводу того, 
как будет выглядеть консолидированная 
отчетность БТА и группы Казкома на ко-
нец 2014 года. Но, тем не менее, мы наде-
емся на положительный результат. Сейчас 
со стороны регулятора существуют опре-
деленные требования по снижению доли 
плохих займов на балансе банка. К 1 янва-
ря 2015 года доля таких кредитов не долж-
на превышать 15%. Мы надеемся на полу-
чение средств из ФПК, который позволит 
решить проблему с плохими займами», – 
подчеркнула г-жа Жусупова.

Какую сумму удастся выручить БТА и 
Казкому от продажи «токсичных» займов, 
в Казкоме не решились обозначить. Так, 
основным вопросом, который встанет 
между банками и ФПК, – размер дисконта, 
который может составить как 10%, так и 
70%. «Размер вырученной от продажи кре-
дитов суммы будет зависеть от того объ-
ема проблемных кредитов, который будет 
готов у нас купить ФПК. Но поскольку на 
объединенный банк приходится значи-
тельная доля плохих займов в целом по 
банковской системе, мы рассчитываем, 
что ощутимая сумма от ФПК будет на-
правлена именно в объединенный банк. 
Пока у нас нет никаких соглашений, пока 
не ведется никаких переговоров по этому 
поводу ни с Нацбанком, ни с ФПК. В то же 
время в планах у Нацбанка РК до конца 
года освоить 250 млрд тенге из ФПК», – со-
общила г-жа Жусупова.

Вопрос ребрендинга БТА  
и Казкома пока не решен
Будет ли объединенный банк носить одно 
название либо все останется как и пре-
жде, точно выяснить не удалось. «Вопрос 
ребрендинга находится на разных стади-
ях проработки. Существуют разного рода 
юридические ограничения: что мы можем 
говорить по этому поводу, а что нет. Иметь 
приблизительно два похожих бренда с точ-
ки зрения присутствия на рынке и с точки 
зрения маркетинга нецелесообразно. Ско-
рее всего, мы будем идти в направлении 
объединения этих брендов», – отметил 
Адиль Батырбеков.

Штат «БТА Банка» уже 
урезан на 500 человек
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ТУРИСТИЧЕСКИЙ 
КОЛЛАПС 
НАДВИГАЕТСЯ  
НА КАЗАХСТАН

Ассоциация туроператоров Республики 
Казахстан отправила в редакцию делового пор-
тала Kapital.kz открытое письмо. Ассоциация 
выражает свое беспокойство о надвигающемся 
новом коллапсе на рынке туристических услуг. 
На данный момент, несмотря на все предпри-
нятые меры по урегулированию ситуации с 
чартерными авиаперевозками после громкого 
банкротства «Гульнар-тур», на рынке вновь соз-
дается идентичная ситуация, когда теперь уже 
российским туроператором заранее ведется 
продажа авиабилетов и туров на не существую-
щие рейсы, отмечают в ассоциации. «Подобно 
схеме работы разорившегося туроператора, 
в Казахстан пытаются завести в «мокрый ли-
зинг» украинские воздушные суда незакон-
ного происхождения для выполнения рейсов. 
Нашей ассоциацией выявлен факт того, что 
воздушные суда еще не завезены, не сертифи-
цированы, не проверены, но уже вовсю ведет-
ся продажа туров на эти рейсы. Эти самолеты 
предполагается завести под казахстанскую 
авиакомпанию, которая до этого времени не 
имела опыта эксплуатации данных воздушных 
судов, что может отразиться на безопасности 
полетов», – говорится в сообщении. Кроме это-
го, по имеющейся у ассоциации информации, 
украинские борты не могут быть сертифициро-
ваны в Казахстане. Получается, что гражданам 
Казахстана продают сейчас туры, которыми, 
возможно, они не смогут воспользоваться. 
«Хотелось бы отметить, что как показала прак-
тика последних нескольких лет, коллапсы на 
туристическом рынке случались именно из-за 
использования такой модели организации чар-
терных рейсов. Последний случай с «Гульнар-
тур», когда кыргызский борт, находящийся в 
«мокром лизинге» у казахстанской авиакомпа-
нии JET ONE, сломался, тысячи казахстанцев 
были лишены своего отдыха. Проблема в том, 
что казахстанская авиакомпания фактически 
не является самим перевозчиком, а предо-
ставляет только свой флаг для иностранной 
авиакомпании. Вся ответственность лежит на 
иностранном перевозчике, который в случае 
возникновения проблем просто «кидает» на-
ших граждан и улетает. То же самое происходи-
ло в 2011 году с болгарским бортом, летавшим 
под казахстанским флагом, когда сотни тури-
стов застряли на острове Хайнань», – отмечают 
в ассоциации. «Нами уже было направлено со-
ответствующее письмо в Комитет гражданской 
авиации, но ответа мы все еще не получили. 
Мы просим власти вмешаться в срочном по-
рядке в ситуацию, чтобы предотвратить над-
вигающуюся проблему с повторением летнего 
сценария», – говорится в сообщении.

В КАЗАХСТАНЕ 
ВЫЯВИЛИ  
7 ДОЛЛАРОВЫХ 
МИЛЛИОНЕРОВ

С начала акции по легализации финансо-
вых средств и имущества, которая проходит 
в Казахстане с 1 сентября нынешнего года, в 
республике уже было выявлено семь новых 
долларовых миллионеров. Об этом сообщают 
местные издания, указывая, что все новоиспе-
ченные миллионеры являются жителями Аста-
ны и Алматы. Для новых миллионеров банками 
второго уровня уже открыто сразу несколько 
счетов, общая сумма которых составляет по-
рядка 1,5 млрд тенге, сообщает easttime.ru. В 
правительстве страны ожидают, что нынеш-
няя легализации может оказаться наиболее 
прибыльной в истории Казахстана и в резуль-
тате она поможет вернуть в государственный 
бюджет не менее $12 млрд. С момента начала 
акции специальные комиссии приняли уже 
свыше двух с половиной тысяч заявлений по 
легализации. Например, в Алматы обращения 
подали около 700 человек, которые суммарно 
вывели из тени свои капиталы в размере 10 
млрд тенге. Правда, как показал первый ме-
сяц акции, чаще финансов граждане страны 
легализуют свою недвижимость. Согласно 
официальным данным, на сегодняшний день 
в тени пребывает чуть менее четвертой части 
экономики Казахстана. Как полагают в мини-
стерстве финансов, легализация в состоянии 
ощутимо изменить данную ситуацию. «За 2013 
год доля теневой экономики достигла уровня 
28.6% от всего ВВП Казахстана, который сегод-
ня составляет примерно 35 трлн тенге», – ука-
зал председатель Налогового комитета при 
министерстве финансов страны Ануар Джума-
дильдаев.

ЗАЧЕМ СТРАНЕ СЕНАТ?

Выборы в Сенат РК, прошедшие 1 октября, 
не привлекли особого внимания политологов 
и журналистов. По мнению политолога Расу-
ла Жумалы, ничего удивительного в этом нет, 
передает корреспондент делового портала 
Kapital.kz. «Это малозаметное мероприятие. 
Сенат, к сожалению, действительно превра-
тился в декоративный орган. Немало полито-
логов и политиков вообще задаются вопросом, 
а стоит ли такому унитарному государству, как 
Казахстан иметь двухпалатный парламент? 
Ведь такая модель больше присуща для фе-
деративных государств. Я не вижу, чтобы они 
принимали важные для страны законы. То, что 
никто особо не обратил внимания на эти выбо-
ры – говорит само за себя», – отметил эксперт. 
«Небольшой интерес к этим выборам также 
обусловлен тем, что это не всенародное голосо-
вание, лишенное всякой интриги. Сенаторов 
выбирают маслихаты. Проходят те люди, кото-
рые должны пройти», – говорит Расул Жумалы. 
Его коллега, Максим Казначеев, также считает, 
что выборы в верхнюю палату парламента не 
интересны именно в силу отсутствия интриги. 
«Выборы в сенат всегда очень предсказуемы, 
потому что доминирование в маслихатах, то 
есть среди выборщиков, есть у одной партии. 
Соответственно – выборы в сенат и его работа 
вряд ли могут преподнести какие-то сюрпри-
зы. Эта система отсеивает все неблагонадеж-
ные элементы», – говорит Максим Казначеев. 
Однако существование сената не вовсе лишено 
смысла, считает Казначеев. «На мой взгляд, 
основная функция сената – это представитель-
ство региональных элит в центре, в Астане. 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Тулеген Аскаров

Обзор текущего состояния банков-
ского сектора по состоянию на 1 
сентября, подготовленный ана-

литиками Нацбанка и рассчитанный в 
первую очередь для профессиональных 
участников рынка, показывает в целом 
положительную динамику ключевых по-
казателей деятельности банков второго 
уровня. 

Юрлица за кредитами не спешат
К началу осени на рынке работали 38 БВУ, 
из которых 17 были с иностранным уча-
стием, в том числе 15 дочерних банков. 
Совокупные активы банковского сектора 
с начала года увеличились на 12,0% – до 17 
трлн 312 млрд тенге, при этом в их струк-
туре 63,1% приходится на ссудный порт-
фель, выросший в меньшей степени – на 
8,7% – до 14 трлн 513 млрд тенге. 

Основная часть этого портфеля при-
ходится на займы юридическим лицам – 
52,4%, в абсолютном выражении – 7 трлн 
603 млрд тенге, тогда как на начало года 
было 56,0% и 7 трлн 473 млрд тенге соот-
ветственно. По этому показателю увели-
чение с начала года оказалось довольно 
скромным – всего 1,7%. Зато займы мало-
му и среднему бизнесу росли гораздо бы-
стрее – на 26,4%, составив к 1 сентября 2 
трлн 960,0 млрд тенге. Выросла и доля та-
ких кредитов в совокупном ссудном порт-
феле банковского сектора – с 17,5% на на-
чало года до 20,4%. 

Увеличилась и доля займов, выданных 
физическим лицам, – с 24,7% до 25,4%. 
Эта часть совокупного ссудного портфеля 
увеличилась с начала года на 11,7% – до 
3 трлн 684 млрд тенге. При этом на по-
требительские кредиты к 1 сентября при-
ходилось 2 трлн 604 млрд тенге (17,9% от 
всего ссудного портфеля), а их объем вы-
рос на 16,2%. По займам, выданным на-
селению на покупку и строительство жи-
лья, прирост с начала года составил 3,5% 
– до 1 трлн 23,3 млрд тенге, в том числе на 
ипотечные жилищные кредиты пришлось 
937,5 млрд тенге с увеличением на 5,1%. 

Доля неработающих займов с просро-
ченной задолженностью свыше 90 дней 
(NPL) снизилась с 31,2% на начало года 
до 30,0% от совокупного ссудного порт-
феля, однако в абсолютном выражении 
их объем увеличился на 4,8% – до 4 трлн 
359 млрд тенге. Объем провизий по этому 
портфелю вырос в меньшей степени – на 
1,4% – до 4 трлн 707 млрд тенге.

Высоколиквидные активы банковского 
сектора увеличились на 29,6% – до 3 трлн 
469 млрд тенге, составив 20,0% от его со-
вокупных активов.

Совокупные обязательства банков вто-
рого уровня увеличились с начала года 
на 13,7% – до 15 трлн 216 млрд тенге. В их 
структуре наибольшая доля приходилась 
на вклады клиентов – 73,9% – и выпущен-
ные в обращение ценные бумаги – 6,4%. 
При этом на обязательства перед нерези-
дентами Казахстана пришлось 10,2%, в 
абсолютном выражении – 1 трлн 546 млрд 
тенге. Объем вкладов банковских кли-
ентов вырос с начала года на 14,2% – до 
11 трлн 241 млрд тенге, включая депози-
ты юридических лиц, увеличившиеся на 
15,6% – до 6 трлн 814 млрд тенге, и вклады 
населения, по которым сложился прирост 
на 12,1% – до 4 трлн 427 млрд тенге. Доля 
инвалютных депозитов в общем объеме 
вкладов корпоративных клиентов подня-
лась с начала года с 32,7% до 41,9%, у на-
селения – с 44,0% до 55,8%. 

Совокупный регуляторный капитал 
банковского сектора подрос по сравне-
нию с началом года на 1,5% – до 2 трлн 380 
млрд тенге. Коэффициенты достаточности 
капитала к началу осени были на следую-
щих уровнях: К1-1 – 10,8 %, К1-2 – 12,8%, 
К2 – 16,4%.

Уровень концентрации банковского 
сектора характеризуется в обзоре такими 
показателями: доля 5 крупнейших банков 
в его совокупных активах составила на 1 
сентября 54,0%, в совокупном ссудном 
портфеле – 60,8%, в совокупных вкладах 
клиентов – 52,8%.

Совокупная чистая прибыль банков-
ского сектора к 1 сентября сложилась на 
уровне в 62 млрд тенге. Показатели до-
ходности выглядели следующим образом: 
отношение чистого дохода к совокупным 
активам (ROA) – 0,89% против 8,80% на 
аналогичную дату прошлого года, отно-
шение чистого дохода к собственному ка-
питалу по балансу (ROE) – 7,00% против 
82,96%.

В обзоре также приводятся макроэко-
номические показатели банковского сек-
тора, включающие долю его активов в ВВП 
– 44,8%, ссудного портфеля в ВВП – 37,6% и 
вкладов клиентов в ВВП – 29,1%. 

Резервы растут 
В дополнение к данным обзора текущего 
состояния банковского сектора добавим 
также сведения о деятельности самого 
Нацбанка, приведенные в опубликован-
ном недавно его регламентном пресс-

релизе. В августе валовые международные 
резервы центрального банка увеличились 
на 2,8% – до $27,7 млрд (с начала года – 
на 12,2%), чистые резервы – на 2,8% – до 
$27,1 млрд (12,1%). В результате операций 
Нацбанка по пополнению активов Нацио-
нального фонда, обслуживанию внешнего 
долга правительства и снижения остатков 
на корреспондентских счетах банков в ин-
валюте, которые были частично нейтра-

лизованы инвалютными поступлениями 
на счета правительства в центральном 
банке и покупкой им валюты на внутрен-
нем рынке, его чистые валютные запасы за 
август снизились на 1,1% – до $20,2 млрд. 
По активам в золоте сложился значитель-
ный прирост на 14,9% – до $7,5 млрд в ре-
зультате проведенных Нацбанком опера-
ций, хотя на мировых рынках произошло 
небольшое снижение цен на этот металл. 

Международные резервы Казахстана в 
целом увеличились в августе на 1,2% – до 
$105,0 млрд, с начала года – на 9,9%. При 
этом на активы Национального фонда в 
инвалюте, по предварительным данным, 
приходилось $77,2 млрд. В августе эти ак-
тивы увеличились на 0,6%, с начала года 
– на 9,1%. 

Динамика ключевых монетарных агре-
гатов выглядела следующим образом. В 
августе произошло сжатие денежной базы 
на 5,3% – до 3 трлн 654,7 млрд тенге, тогда 
как с начала года произошло ее расшире-
ние на 29,3%. Узкая денежная база, в ко-
торой не учитываются срочные депозиты 
банков второго уровня в Нацбанке, сжа-
лась за последний месяц лета на 2,9% – до 
3 трлн 529,9 млрд тенге. По динамике де-
нежной массы аналитики Нацбанка при-
вели данные за июль – этот агрегат увели-
чился на 0,1% – до 13 трлн 424,7 млрд тенге 
(с начала года – рост на 15,7%). Объем на-
личных денег в обращении снизился на 
0,9% – до 1 трлн 439,6 млрд тенге (с начала 
года – на 4,8%), тогда как депозиты в бан-
ковской системе увеличились на 0,2% – до 
11 трлн 985,1 млрд тенге (с начала года – 
18,8%). В итоге доля депозитов в структуре 
денежной массы выросла с 87,0% в декабре 
2013 года до 89,3% в июле текущего года. 
А денежный мультипликатор снизился с 
4,10 в декабре 2013 года до 3,48 по итогам 
июля вследствие опережающих темпов 
расширения денежной базы по сравнению 
с темпами роста денежной массы.

На рынке государственных ценных 
бумаг в августе Нацбанк провел два 
аукциона по размещению своих 3-ме-
сячных нот объемом 6,9 млрд тенге и 
4,0 млрд тенге. Эффективная доход-
ность по этим инструментам соста-
вила 3,32% и 3,27% соответственно. 
Объем нот в обращении на конец августа 
2014 года по сравнению с июлем 2014 года 
увеличился на 31,4% – до 20,8 млрд тенге.

Ставка на МСБ и население

Please contact Rixos Wellness and Spa for more details, ext: 1555, 1028
7 Kunayev str, 010000, Astana, Kazakhstan, 
+7 7172 24 50 50, astana@rixos.com

www.rixos.com

Ищете идеальный 
подарок для Ваших 

близких и любимых?

Подарочные 
сертификаты от 

Rixos Wellness & Spa 
сейчас в продаже!!!
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ПОДРОБНОСТИ 
ДЕЛА ЭКС-АКИМА 
КАРАГАНДЫ

2 сентября текущего года прокуратурой 
Карагандинской области возбуждено уголов-
ное дело в отношении руководства и работ-
ников отдела земельных отношений города 
Караганды. Выявлены факты незаконного 
распределения земельных участков. Об этом 
деловому порталу Kapital.kz сообщили в пресс-
службе Агентства РК по делам государствен-
ной службы и противодействию коррупции. 
В ходе следствия установлено, что бывший 
аким Караганды Мейрам Смагулов, исполь-
зуя свои служебные полномочия, в июне про-
шлого года дал незаконные указания руко-
водителю отдела Дарибекову Е. оформить 
12 земельных участков общей площадью 1,2 
га на аффилированное юридическое лицо. 
Дарибеков, исполняя незаконное указание 
Смагулова, а также, преследуя цель извлече-
ния выгоды для своих знакомых, оформил 
указанные земельные участки на компанию 
«DD KZ Group». В сентябре 2013 года экс-аким 
Караганды в нарушение Земельного кодекса 
подписал постановление о предоставлении 
этой компании участков сроком на 5 лет для 
строительства малоэтажной жилой застрой-
ки. В последующем «DD KZ Group» формально 
продало право аренды заинтересованным фи-
зическим лицам, в том числе: родственникам 
Смагулова – Смагуловой Р.К., Макажановой 
К.М. – супруги его братьев; знакомым Дари-
бекова – матери его заместителя Шалтакова 
– Кажикеновой С.Ш.; водителю акима городе 
Сарань – Адамбекову М.; аффилированным с 
ним лицам – Дужак М.Н. и Сарсембаевой А.Б. 
Эти участки предоставлены при незаконном 
содействии Смагулова М. А. и Дарибекова Е. 
в нарушение интересов лиц, состоящих более 
10 лет на специальном учете по получению 
земельных участков под ИЖС, которым Сма-
гулов М. неоднократно отказывал в выделе-
нии земельных участков. 1 октября 2014 года 
Смагулов М. и Дарибеков Е. задержаны в ка-
честве подозреваемых. На следующий день, 2 
октября им было предъявлено обвинение по ч. 
4 ст. 307 Уголовного кодекса по фактам злоу-
потребления должностными полномочиями, 
повлекшими тяжкие последствия.

РОДНЫЕ ПОГИБШИХ 
НА АРКАНКЕРГЕНЕ 
НЕ ПОЛУЧАТ 
КОМПЕНСАЦИЮ

Суд отказал в компенсации морального 
вреда родным пограничников, погибших на 
заставе «Арканкерген», передает КазТАГ. Род-
ные пограничников подавали иск к воинской 
части и Минфину о солидарном возмещении 
морального вреда каждому в размере 20 млн 
тенге. «В удовлетворении иска Рей Татьяны 
Яковлевны, Капанова Гарифоллы Балгабае-
вича, Ильясовой Гаухар Алиевны, Кыдырали-
евой Рабиги Кылышбековны, Мухамбетовой 
Гульнары Капсаметовны, Мұқаш Қарлығаш 
Байкенқызы, Саринова Аскара Аганасовича, 
Сисенова Изтургана Махсотовича, Амирга-
лиевой Нурии Ахметовны, Шудабаева Ах-
метжана к ГУ «Пограничная служба КНБ РК», 
воинская часть 2484 ПС КНБ РК, ГУ «Мини-
стерство финансов Республики Казахстан» о 
солидарном возмещении морального вреда 
каждому в размере 20 млн тенге отказать 
полностью», – говорится в решении Сары-
аркинского суда города Астаны. При этом 
отмечается, что, по мнению представителя 
ответчика ГУ «Пограничная служба КНБ 
РК», воинской части 2484 И. Онгарбаева, от-
сутствуют правовые основания для удовлет-
ворения иска, поскольку приговором суда 
виновным в гибели военнослужащих при-
знан Владислав Челах. В свою очередь пред-
седатель общественного объединения «Ко-
митет солдатских матерей Астаны» Людмила 
Костенко, представляющая интересы истцов, 
заявила, что намерена обжаловать решение 
суда в апелляционном порядке. Напомним, 
с исками о взыскании морального вреда в 
размере 20 млн тенге обратились родные 
восьмерых солдат-срочников и двух солдат, 
служивших на контрактной основе: Дани-
яра Балгабаева и Беказата Амиргалиева, 
призванных из Атырауской области, Жаната 
Ильясова и Нуржаса Усипалиева из Жамбыл-
ской области, Нурлана Мукашева из Кара-
гандинской области, Аганаса Камбара и Али 
Максатова из Актюбинской области, Дениса 
Рея из Павлодарской области, Ерлана Аки-
шева и Рустема Акылбаева из Алматинской 
области. Также готовится к принятию и рас-
смотрению иск от родных капитана Алтын-
бека Кереева, который являлся на момент 
трагедии командиром отряда и начальником 
временного поста. Напомним, в мае 2012 
года на посту «Арканкерген» в Алматинской 
области были обнаружены убитыми 14 погра-
ничников и местный егерь. Через несколько 
дней был обнаружен последний, 15-й погра-
ничник «Арканкергена» – Владислав Челах, 
который сознался в массовом убийстве. По 
версии следствия, Челах сначала расстрелял 
сослуживцев, а затем дотла сжег казарму. 
Для идентификации останки трех солдат от-
правили на генетическую экспертизу в ла-
бораторию в Германии. Однако в результате 
исследований не удалось идентифицировать 
останки Дениса Рея и Мейрхана Именова.

ЗАКОН ПОЗВОЛЯЕТ 
СОБИРАТЬ ДЕНЬГИ  
С РОДИТЕЛЕЙ

Закон об образовании позволяет собирать 
деньги на ремонт школы с родителей учени-
ков, уверена директор школы №48 Алматы 
Ирина Смирнова. Об этом передает КазТАГ. «Я 
хочу сказать министерству образования и на-
уки: «Почему оно свою голову прячет в песок 
как страус, когда говорит, что законом запре-
щено собирать пожертвования? Пусть про-
чтут еще раз закон, где написано, что финан-
сирование осуществляется как из бюджетных, 
так и внебюджетных источников, спонсорской 
помощи и т.д.», – сказала Ирина Смирнова на 
пресс-конференции в среду. При этом она под-
черкнула, что средств, выделяемых на ремонт 
школ, не хватает. 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Чулпан Гумарова

Недвижимость давно стали приоб-
ретать не только как жилье, но и 
как объект инвестирования. От-

личным объектом вашего инвестирова-
ния могут стать квартиры жилого ком-
плекса EDEL.

Жилье в Астане приобретают по цело-
му ряду причин, в первую очередь, это 
приобретение совершается для того, что-
бы жить в нем, или же это инвестирова-
ние. Но необходимо всегда помнить, что 
вы приобретаете недвижимость исходя 
из представления о себе.

Если вы приобретаете квартиру для 
проживания в элитном комплексе, таком 
как EDEL, то, по уверениям маркетологов, 
вы современный деловой, мобильный че-
ловек. Маркетологи уверяют, что покупа-
телей элитного жилья можно разделить 
на несколько больших групп.

Первая группа – это руководители 
различных бизнесов, топ-менеджеры 
ведущих казахстанских предприятий, 
работающие преимущественно в Астане 
или выступающие в качестве подрядчи-
ков проектов в Астане. Это люди с выс-
шим образованием, высоким уровнем 
доходов и высоким ожидаемым уровнем 
требований как к услугам, так и к това-
рам. Как и во времена СССР, когда же-
ланием каждого было иметь квартиру в 
Москве, в личном плане для них иметь 
квартиру в столице престижно, так как 
это показатель их финансового и соци-
ального статуса.

Помимо этого необходимость нали-
чия квартиры в Астане диктуется спец-
ификой их бизнеса – они проводят много 
времени в столице, решая рабочие и ор-
ганизационные моменты. Примером та-
кого человека можно назвать руководи-
теля департамента одной из компаний с 
головным офисом в Алматы. География и 
специфика бизнеса его компании подраз-
умевает частые командировки вахтовым 
методом в Астану и Акмолинскую об-
ласть и наличие своего жилья в столице, 
которое бы соответствовало его статусу, 
стало для него необходимым. До этого 
ему приходилось часто снимать кварти-
ру, что отнимало у него много времени, 
средств и сил.

В основном это люди, высоко ценящие 
отличное качество жизни, понимающие 
огромный потенциал столицы для разви-
тия своего бизнеса.

Другой большой группой, которая 
приобретает подобное жилье, являются 
государственные служащие среднего и 
высшего звена. Для этих людей важной 
мотивацией при приобретении жилья яв-
ляется недовольство статусом их нынеш-
него жилья и желание сделать переход на 
новый качественный уровень жилищных 
условий.

Третьей группой покупателей элитно-
го жилья стали иностранные бизнесмены 
как юридические лица. Это бизнесмены, 
которые приезжают в Астану по делам 
(своя фирма, клиенты или поставщики в 
Казахстане). Так как они не могут являть-
ся собственниками квартир, они оформ-
ляют их на юридические лица. Учитывая 
стремительно растущий бизнес с опре-
деленными странами, считаем целесоо-
бразным взять во внимание бизнесменов 
из крупных городов России, Турции, США 
и Китая.

И четвертая группа, которая приоб-
ретает недвижимость для жилья, это 
молодые семьи, проживающие в Астане, 
которые приобретают жилье с помощью 
ипотеки, а также с помощью родителей 

или родственников. Это в большинстве 
своем молодожены, которые начинают 
новую жизнь в новой квартире.

Недвижимость для инвестирования 
приобретают юридические и физические 
лица, рассматривающие ее в виде инве-
стиций: риелторы, частные граждане и 
фирмы, инвестирующие в ликвидную не-
движимость.

В первую очередь это риелторские 
компании, которые продолжают активно 
работать на рынке недвижимости. Они 
характеризует рынок как достаточно при-
влекательный, аргументируя это тем, что 
своего потолка цены на недвижимость 
еще не достигли. Также способствую-
щим фактором для них является продол-
жающийся рост цен на нефть, развитие 
производства, рост благосостояния ка-
захстанцев, развитие ипотеки и привле-
кательность самого рынка недвижимо-
сти Астаны.

В Казахстане для инвестирования 
приобретают жилье зачастую и частные 
инвесторы. Делают они это по схожим 
причинам, которыми руководствуются 
риелторы.

Однако нельзя забывать, что потенци-
альный покупатель элитного жилья это 
не статистическая единица с определен-
ным набором характеристик и качеств, 
как его зачастую воспринимают марке-
тологи. Это, в первую очередь, человек, 
который стремится приобрести каче-
ственное, эстетически приятное и удоб-
ное жилье.

Покупатели квартир в ЖК EDEL, на-
пример, это успешные люди с хорошим 
вкусом и высокими требованиями. Так 
как преимуществом этого жилого ком-
плекса с точки зрения потенциального 
покупателя является его месторасполо-
жение в самом сердце Астаны, там, где 
река Есиль разветвляется на два рукава.

Это место идеально подходит для до-
мов премиум-класса: рядом соседству-
ют шикарные апартаменты Park Inn. 
Radisson Astana, бизнес-центр «Арман», 
крупнейшие столичные учреждения и 
модные рестораны. Из окон комплекса 
EDEL открывается захватывающий вид 
на живописные окрестности Центрально-
го парка.

Жилой комплекс EDEL расположен  в 
современном активно развивающемся 
районе, одним из главных достоинств 
которого является прекрасная транс-
портная доступность. Рядом с комплек-

сом пролегает крупнейшая транспортная 
магистраль, которая позволяет легко и 
быстро добраться в любую точку города.

EDEL – это не только элитное комфорт-
ное жилье, но и широчайшие возможно-
сти, которые предоставляет богатая про-
думанная инфраструктура: фитнес-клуб, 
филиалы крупных банков, школа-лицей, 
частный детский сад, поликлиники, су-
пермаркеты, аптеки и химчистки. 

В пешеходной доступности от жилого 
комплекса протянулась набережная реки 
Есиль, которая уже стала визитной кар-
точкой Астаны и  излюбленным местом 
отдыха горожан.

Другим немаловажным преимуще-
ством ЖК EDEL для современных людей 
стали инновации. Жилой комплекс EDEL 
вполне справедливо можно назвать жи-
льем будущего, в котором уже сегодня 
широко используются новейшие инно-
вационные технологии. Все квартиры 
комплекса оснащены интеллектуальной 
системой «Умный дом» от бельгийской 
компании Teletask. 

Для одно- и двухкомнатных квартир 
предусмотрено использование базового 

пакета с СМС-оповещением о колебаниях 
электроэнергии, протечках, проникнове-
нии и различных аварийных ситуациях.  

Для трех- и четырехкомнатных квар-
тир предназначен премиум-пакет, кото-
рый позволяет контролировать всю име-
ющуюся дома технику.

Благодаря домашним системам ав-
томатизации Teletask, которые гаран-
тируют удобное и простое управление 
освещением, температурными настрой-
ками, шторами, жалюзи и домашними 
AV-устройствами, повседневная жизнь 
в EDEL станет источником позитивных 
эмоций и семейных радостей.

Более того, все эти инновации облаче-
ны в привлекательные формы. Архитек-
турное решение жилого комплекса EDEL 
– это наглядное воплощение лучших 
традиций европейского домостроения: 
два каскадно-расположенных дома пря-
моугольной формы 14-ти и 20-ти этажей 
органично вписываются в единый стиль 
застройки района. Эти жилые дома и 
3-этажный паркинг структурно объеди-
няют плавные линии 7-этажного офисно-
го здания в форме эллипса.

Светлые тона по-европейски элегант-
ного фасада дополняют оригинальные 
цветочные орнаменты, а солнечные бли-
ки на ровных стеклянных формах созда-

ют чистый и ясный архитектурный облик 
проекта.

В квартирах ЖК EDEL были примене-
ны современные планировочные реше-
ния, которые позволяют претворить в 
жизнь самые смелые дизайнерские идеи. 
Просторные квартиры с высокими потол-
ками создают гармоничное пространство 
для проживания, отдыха и поддержания 
семейного благополучия. Высокие потол-
ки в квартирах EDEL – одна из изюминок 
интерьера. Они вызывают ощущение 
простора и воздушности и дарят умиро-
творение и спокойствие.

В жилом комплексе EDEL представле-
ны одно-, двух-, трех- и четырехкомнат-
ные квартиры. Каждая квартира – это на-
стоящее произведение искусства.

Планировочные решения отличаются 
яркой индивидуальностью и отвечают 
требованиям безупречного вкуса. 

Квартиры EDEL – это новое измерение 
безопасности и комфорта. При возведе-
нии жилого комплекса максимальное 
внимание уделяется качеству всех стро-
ительных и инженерных работ. Поэто-
му все в EDEL – от бесшумных лифтов 
до передовых инженерных решений и 
энергосберегающих технологий обеспе-
чивает комфортное и безопасное прожи-
вание. 

Особый подход к эргономике помеще-
ний учитывает стиль жизни современ-
ного человека и подчеркивает уникаль-
ность жилого комплекса EDEL на рынке 
столичной недвижимости.

Авторская отделка внутренних про-
странств, входных групп, лифтовых и 
межквартирных холлов в сочетании с 
высококачественными материалами де-
лают EDEL одним из лучших образцов 
современной архитектурной и художе-
ственной мысли.

EDEL – один из немногих комплексов в 
Астане, который соответствует заявлен-
ному уровню комфортности и качества. 
Зачастую объекты, позиционируемые 
классом «элит», значительно различают-
ся по качеству, параметрам и ценам. За-
вышение класса объекта в данном случае 
используется как маркетинговый прием, 
позволяющий удержать цены. Некоторые 
продавцы относят свои объекты к классу 
«элит» лишь на основании удачного ме-
сторасположения.

Еще одной проблемой жилых комплек-
сов столицы является слаборазвитая ин-
фраструктура. Так, рынок коммерческой 
недвижимости в Астане представлен 40 
действующими объектами, общей пло-
щадью 478,8 тыс. кв. м. По качественным 
характеристикам это объекты нового 
строительства, сроком до 10 лет эксплу-
атации. Доля таких объектов коммер-
ческой недвижимости составляет более 
93% от общего количества.

Инфраструктура жилых комплексов 
представлена в основном бизнес-центра-
ми. Главными чертами рынка бизнес-
центров Астаны являются незрелость 
рынка и как следствие – отсутствие еди-
ных общепринятых норм классифика-
ции, завышение классности объектов, 
информационная закрытость.

Таким образом, найти качественное 
жилье в Астане, которое будет соответ-
ствовать заявленному уровню комфорт-
ности, достаточно тяжело. Однако такие 
дома есть и одним из них являются квар-
тиры в ЖК EDEL. Немецкое качество, 
благородство, изысканность и высокий 
уровень комфорта – это те  атрибуты, 
которые создают образ идеального дома, 
и все они гармонично сочетаются в доме 
EDEL.

Венера Гайфутдинова

Банк развития Казахстана рассматри-
вает возможность финансирования 
модернизации отечественных нефте-

перерабатывающих заводов. 
Сегодня БРК рассматривает возмож-

ность финансирования Павлодарского 
НПЗ. «Мы бы хотели поучаствовать в этом 
проекте собственным фондированием», 
– рассказала Сандугаш Кенжебаева, заме-
ститель руководителя проектной дирек-
ции БРК.

В банке решение об участии в финан-
сировании проектов осуществляется в 
два этапа. Первый этап – банковская экс-
пертиза, который Павлодарский НПЗ уже 
прошел. Сейчас предстоят внешние неза-
висимые экспертизы узких профильных 
организаций по технической и технологи-

ческой проработанности проекта, по мар-
кетинговой обоснованности этого про-
екта и по юридической чистоте данных 
проектов. Завод готовит пакет документов 
для банка. «По результатам всех экспертиз 
мы примем решение», – объяснила Санду-
гаш Кенжебаева.

Шымкентский НПЗ также прошел пер-
вый этап экспертизы. И сейчас он про-
ходит этап государственной экспертизы. 
По закону, БРК может участвовать лишь в 
проектах, прошедших госэкспертизу. «Под 
этот проект мы уже подписали меморан-
дум с китайскими инвесторами, которые 
готовы предоставить нам связанное фон-
дирование. Оно будет намного дешевле, 
чем банк сможет привлечь на рынке», – 
рассказал представитель БРК.

Банк уже финансирует модернизацию 
Атырауского НПЗ. Эта модернизация 

включает реализацию двух инвестицион-
ных проектов общей стоимостью $2956,2 
млн и долей участия БРК в финансирова-
нии проектов 44,5% ($1315,64 млн).

В рамках этой модернизации строит-
ся комплекс по производству ароматиче-
ских углеводородов. Стоимость проекта 
– $1130,29 млн, из них сумма кредитной 
линии БРК – $1063,66 млн. Ввод в эксплу-
атацию комплекса планируется до конца 
2014 года. Запуск установки позволит Аты-
раускому НПЗ выпускать продукты более 
высоких переделов: бензол и параксилол, 
которые являются основным сырьем для 
нефтехимии, в объемах 133 тыс. тонн и 
496 тыс. тонн соответственно или высоко-
октановые компоненты автомобильных 
бензинов.

Вторым этапом модернизации АНПЗ 
стал проект комплекса глубокой пере-

работки нефти. Стоимость проекта – 
$1825,93 млн, из них сумма кредитной 
линии БРК – $251,98 млн. Ввод в эксплуа-
тацию комплекса планируется в 2016 году. 
Предполагается, что после ввода в строй 
установки глубокой переработки нефти 
производство бензина только на АНПЗ 
может возрасти в 2,5-3 раза – это до 1,5-1,6 
млн тонн в год высокооктанового бензина.

На данный момент нефтепереработка и 
нефтехимия занимают в ссудном портфеле 
банка свыше 40%. Это технически и техно-
логически сложные проекты, требующие 
большого объема финансирования на дол-
гий срок. Мы активно работаем над тем, 
чтобы такое финансирование предостав-
лять. Вы должны понимать, что на каждый 
доллар, который банк вкладывает в проект, 
он может привлечь дополнительных инве-
сторов», – отметила Сандугаш Кенжебаева.

ЖК EDEL – инвестирование 
в комфортное проживание

Отечественные НПЗ  
нашли инвесторов  
для модернизации
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Медь (Источник: CNN)
( в центах США за фунт )

Платина (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию )

Золото (Источник: CNN) Серебро (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию ) ( в долларах США за троиц. унцию )
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АГЕНТСТВО 
STANDARD&POOR’S 
УЛУЧШИЛО  
ПРОГНОЗ ПО 
КРЕДИТНОМУ 
РЕЙТИНГУ АО 
«КАЗАХТЕЛЕКОМ»

Международное рейтинговое агентство 
Standard&Poor›s пересмотрело прогноз 
по рейтингам АО «Казахтелеком» со «Ста-
бильного» на «Позитивный» и подтвердило 
его долгосрочный кредитный рейтинг на 
уровне «ВВ». Одновременно рейтинговое 
агентство повысило рейтинг компании по 
национальной шкале с «kzA» до «kzA+». Со-
гласно пресс-релизу рейтингового агент-
ства, улучшение прогноза обусловлено 
утверждением новой стратегии развития 
мобильного бизнеса, что рассматривается 
как признак улучшения корпоративного 
управления АО «Казахтелеком». Агентство 
сообщает, что «позитивный» прогноз от-
ражает вероятность повышения рейтинга 
компании в течение следующих 12-18 ме-
сяцев в случае, если компания продолжит 
следовать принятой стратегии в отноше-
нии капитальных затрат при сохранении 
текущих уровней левереджа и ликвид-
ности. Standard&Poor›s  также отметило 
сильные позиции АО «Казахтелеком» на 
рынке фиксированной связи в Казахстане, 
стабильную «подушку» ликвидности, ко-
торую компания планирует использовать 
для финансирования капитальных затрат 
в течение следующих нескольких лет, уме-
ренный уровень долговой нагрузки при 
сохранении устойчивого баланса. (Соб.
инф.)

КАЗАХСТАН 
РАЗМЕСТИЛ 
ЕВРОБОНДЫ  
НА $2,5 МЛРД

Министерство финансов Казахстана 
разместило 10-летние еврооблигации на 
сумму 1,5 миллиарда долларов и 30-летние 
еврооблигации на 1 миллиард долларов, 
сообщает Bloomberg. Согласно сообщению, 
доходность 10-летних и 30-летних бумаг со-
ставляет 150 базисных пунктов к среднеры-
ночному процентному свопу в долларах США 
и 200 базисных пунктов соответственно. 
До настоящего размещения Казахстан вы-
пускал еврооблигации в апреле 2000 года. 
Андеррайтерами выпуска еврооблига-
ций были назначены Citigroup Inc., HSBC 
Holdings Plc и JPMorgan Chase & Co. Road 
show евробондов прошло на минув-
шей неделе в Великобритании и США. 
По данным казахстанской инвестиционной 
компании «Халык-Финанс», «инвесторы про-
явили крайне высокий интерес к суверен-
ным еврооблигациям с общей книгой зая-
вок, превысившей 11 миллиардов долларов». 
Министерство финансов Казахстана ранее 
сообщало, что планирует выпуск еврообли-
гаций «в целях снижения давления на лик-
видность внутреннего рынка». Кроме того, 
отмечалось, что выпуск еврооблигаций 
«сформирует эталон для казахстанских ком-
паний, привлекающих внешний капитал, 
и позволит снизить стоимость заимствова-
ния». (ИА «Новости-Казахстан»)

ВОПРОСЫ 
ФОРМИРОВАНИЯ 
ОБЩЕГО 
ФИНАНСОВОГО 
РЫНКА ЕАЭС

3 октября в Москве на очередном заседа-
нии Консультативного комитета по финан-
совым рынкам под председательством Члена 
Коллегии (Министра) по экономике и фи-
нансовой политике Евразийской экономи-
ческой комиссии (ЕЭК) Тимура Сулеймено-
ва рассмотрен ряд вопросов в рамках работы 
по созданию общего финансового рынка Ев-
разийского экономического союза (ЕАЭС). 
«В заседании приняли участие представите-
ли ЕЭК, министерств и ведомств Беларуси, 
Казахстана и России, бизнес-сообществ трех 
стран», – сообщает ЕЭК, передает Kazakhstan 
Today. Открывая заседание Консультатив-
ного комитета,министр по экономике и фи-
нансовой политике ЕЭК Тимур Сулейменов 
отметил, что создание общего финансового 
рынка ЕАЭС, который призван обеспечить 
эффективное распределение капитала, ди-
версифицировать риски, повысить конку-
ренцию на рынке финансовых услуг и снять 
барьеры по взаимному допуску, является 
одной из важнейших задач комиссии в усло-
виях неблагоприятной мировой экономиче-
ской конъюнктуры. В этой связи ЕЭК ведет 
работу по гармонизации национальных 
законодательств государств-участников Та-
моженного союза (ТС) и Единого экономи-
ческого пространства (ЕЭП) в финансовой 
сфере с целью нивелирования различий в 
регулировании и надзоре на финансовом 
рынке государств-участников ТС и ЕЭП. В 
ходе мероприятия представителями ЕЭК 
была представлена информация о ходе про-
ведения внутригосударственных процедур 
по межгосударственным Соглашениям о 
требованиях к осуществлению деятельно-
сти на финансовых рынках государств-чле-
нов ТС и ЕЭП и об обмене информацией, в 
том числе конфиденциальной, в финан-
совой сфере в целях создания условий на 
финансовых рынках для обеспечения сво-
бодного движения капитала, а также о ходе 
работы над проектом плана гармониза-
ции законодательств в финансовой сфере. 
Участники заседания обсудили вопросы 
взаимного допуска (аккредитации) броке-
ров и дилеров государств-участников ТС и 
ЕЭП на национальные фондовые биржи и 
приняли решение приступить к подготовке 
соответствующего межгосударственного 
Соглашения, сообщает ЕЭК. (Kazakhstan 
Today)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Олег Ни

В Казахстане уже завершается первая 
пятилетка индустриализации, а экс-
перты до сих пор не пришли к едино-

му мнению о том, прошла она успешно или 
нет. Главная претензия критиков – баснос-
ловное финансирование программы, не 
приведшее к ощутимому результату. По 
мнению исполнительного директора Ас-
социации экономистов Казахстана Олжа-
са Худайбергенова, заявления об объем-
ном финансировании ошибочны,

- Одна из самых излюбленных тем, 
поднимающихся вокруг ПФИИР, – это 
вопрос финансирования программы. 
Что скажете вы как эксперт? Каковы 
объективные объемы финансирования 
программы? Звучат разные цифры – от 
сотен миллиардов до нескольких трил-
лионов тенге. Не совсем понятно, сколь-
ко вкладывает государство в индустри-
ализацию?

- Это, наверное, самый обсуждаемый 
вопрос. Помнится, в прошлом году гово-
рили об 11 трлн тенге. Но на самом деле 
это не объем выделяемых государством 
средств, а стоимость всех проектов Карты 
индустриализации, которые будут стро-
иться, в том числе за счет средств частных 
инвесторов. И, согласно статданным, 95% 
инвестиционных проектов строятся за 
счет частного капитала. Однако хотелось 
бы отметить, что еще до запуска програм-
мы ФИИР, то есть до 2010 года, предполага-
лось, что на ее реализацию ежегодно будет 
выделяться 1,2 трлн тенге. Соответствен-
но, за пять лет объем финансирования дол-
жен был составить 6 трлн тенге. Однако на 
деле ежегодно на поддержку ПФИИР выде-
ляется 30-40 млрд тенге, не больше.

- Откуда тогда берутся эти баснослов-
ные суммы – триллионы тенге за пяти-
летку?

- Естественно, чтобы показать, что го-
сударство выделяет хорошие суммы, за-
частую цифры приукрашивают – вместо 
объема реальной поддержки государством 
показывают либо стоимость всех инвест-
проектов, либо записывают все расходы 
государства, которые как-то в названии 
или описании имеют слова «инвестиции», 
«инновации» и т.д. Но по факту имеет зна-
чение лишь один параметр – это сколько 
выделило государство живых денег для 
реализации проектов. И вот эта статья как 
раз таки мизерная.

- А как же средства, выделенные на 
инфраструктуру, на поддержку иннова-
ций?

- Об этих деньгах и речь. То есть надо 
считать все средства, которые были выделе-
ны на проекты, на их инфраструктуру, в том 
числе инновационные гранты, кредиты, 
субсидии... Можно записать, конечно, еще 
расходы по сопровождению ПФИИР, а так-
же консультационные услуги и прочее, но 
это не очень сильно меняет ситуацию. Хотя 
на самом деле эти расходы нельзя включать. 

Фактически сейчас можно сказать, 
что, несмотря на то, что перед 2010 годом 
деньги хотели выделить на индустриали-
зацию, финансирования в таком объеме 
не случилось. Вместо этого деньги выде-
ляются на разные цели всех министерств, 
но не конкретно на инвестиционные про-
екты в рамках ПФИИР.

- И как это отразилось на ситуации? 
Имеется в виду, если бы денег выделили 
столько и куда планировали, результа-
ты ПФИИР были бы другими?

- Однозначно. Если бы вкладывали по 
1,2 трлн тенге ежегодно, за такие деньги 
мы бы увидели результаты по итогам пяти 
лет намного лучше: количество открытых 
производств было бы больше, а доля обра-
батывающей промышленности сейчас уже 
бы составляла в пределах 15-18% вместо 
нынешних 10-12%, и, возможно, уже ре-
шили бы вопрос импортозамещения… То 
есть причина, в первую очередь, не в реа-

лизации программы, а в ее недостаточном 
финансировании.

Добавлю, что сами по себе номиналь-
ные показатели экономики быстро растут. 
Скажем, ВВП в 2009 году составлял 17 
трлн тенге, а по итогам 2013 года – уже 35 
трлн тенге. И доля обрабатывающей про-
мышленности как была 10,8%, так и оста-
лась. То есть вливание частного сектора и 
небольшая поддержка государством при-
вели к тому, что это лишь сохранило долю 
обрабатывающей промышленности в ВВП. 
А ведь стояла задача довести до 12,5%, 
и чтобы это было, темпы росли быстрее, 
надо было вливать 300-400 млрд тенге в 
год, а если бы влили 1,2 трлн ежегодно, то 
сейчас и доля достигла бы 18%. 

- Это единственная проблема в реа-
лизации ПФИИР?

- Нет, конечно. Их несколько, и одна 
проблема влечет другую. Во-первых, как я 
сказал, трудности связаны с недостатком 
средств. Отсюда вытекает бюрократия, 
размывание ответственности, все боятся 
принимать решение, затягивают с реше-
нием вопросов и т.д.

Вторая проблема – это неэффектив-
ность самой системы государственного 
управления. Почему-то с самого начала 
все посчитали реализацию ПФИИР зада-
чей исключительно МИНТ. Хотя на самом 
деле МИНТ не обладает реальными полно-
мочиями контролировать процесс на ме-
стах. Какие-то подвижки были заметны 
только после назначения специальных за-
местителей акимов областей, но не более.

Надо также понимать, что накладыва-
ется целый ряд факторов: коррупция на 
разных уровнях, дефицит кадров и их под-
готовка, долгое рассмотрение проектов и 
другие.

- Коррупция, бюрократия – это темы 
вечные. А что можно поменять уже сей-
час, чтобы стало лучше? 

- На этом этапе нужны длинные деньги: 
от 5 до 15 лет со ставкой 5-6%, а по инфра-
структурным проектам – 3-4%. Это конеч-
ная ставка заемщика. Здесь Нацбанк тоже 
должен принять от себя меры. Кроме того, 
должна измениться налоговая политика. 
Впрочем, государство уже планирует вне-
дрить существенные налоговые льготы для 
инвестиционных проектов стоимостью 
свыше $20 млн. Это большой плюс. Но в 
этом случае речь идет о зарубежных ин-
вестиционных проектах, а такие инстру-
менты нужны и нашим инвесторам. Еще в 
идеале понизить планку до $5 млн, ведь в 
регионах очень много небольших проектов.

Другая необходимая мера – наказание 
за нецелевое использование средств. В 

принципе, она есть, но обычно все затя-
гивается. Многие инвестпроекты сегодня 
обременены долгами и залогами в банках. 
И, получая очередные деньги, бизнесмены 
пытаются ими покрыть предыдущие кре-
диты. Либо акционер берет деньги с про-
екта, который участвует в ПФИИР, и за-
крывает деньги в других проектах. В итоге 
денег не хватает, и этот бесконечный хвост 
мешает реализации новых проектов.

- А какие есть плюсы ГП ФИИР?
- Экономические плюсы под вопросом. 

Дело в том, что какая-то часть показателей 
будет достигнута, скажем, темпы роста 
ВВП, выпуск продукции и производитель-
ности труда по отдельным отраслям, но на 
самом деле этот рост произойдет больше 
благодаря инерции экономики, или же 
надо было ставить более смелые показате-
ли. А, скажем, ключевой показатель, такой 
как доля обрабатывающей промышлен-
ности в ВВП, немного упал. Но здесь про-
блема не в программе, а в том, что объемы 
финансирования программы оказались 
крайне недостаточными.

Если говорить о неэкономических 
плюсах, то ГП ФИИР имеет больше дис-
циплинирующий эффект с точки зре-
ния системы госуправления – отменили 
большое количество второстепенных и 
дублирующих документов и система эко-
номического планирования более-менее 
упорядочилась. Плюс ГП ФИИР – это пер-
вый документ, который имеет легко про-
веряемые индикаторы исполнения. 

- А по какой причине в первой пяти-
летке финансирование было слабым?

- Потому что в экономике не было этих 
самых длинных денег. Плюс отсутствова-
ли условия для быстрого списания плохих 
кредитов. У нас по итогам кризисных лет 
(2007-2008 гг.) накопился огромный объ-
ем плохих кредитов, и залоги на них про-
сто повисли. Надо было списывать креди-
ты и высвобождать залоги, так чтобы они 
дальше участвовали в экономике. Грубо 
говоря, нужно обрезать хвосты. Ведь вду-
майтесь: доля проблемных кредитов в 
2009 году достигла 30%, сейчас возросла 
до 33-35%. А это 4-4,5 трлн тенге. И это 
при том, что весь ссудный портфель оце-
нивается где-то в 12 трлн тенге. Я думаю, 
что, как только эти активы вернутся в эко-
номику и появятся длинные деньги, ин-
вестдеятельность резко активизируется.

- Вы как-то говорили, что во второй 
пятилетке нужно уделять внимание 
производству ТНП…

- Здесь речь идет о психологическом 
аспекте, который не дает населению ве-
рить в то, что в стране производятся 

собственные товары, будь то продукты 
питания или одежда. Сейчас люди боль-
ше верят тому, что видят, поэтому нужно 
было сделать упор на том, что окружает 
человека. Нужно, чтобы в стране массово и 
повсеместно появлялись одежда, мебель, 
лекарства, средства гигиены собственного 
производства. Если на прилавках магази-
нов казахстанских товаров будет столько 
же, сколько импортных, наш народ будет 
все больше покупать свое. И тогда люди 
поверят в индустриализацию. Да, мы на-
чали производить, но пока не в таком ко-
личестве, чтобы замещать импорт.

Еще один важный момент: поведение 
самих чиновников. Например, г-н Исеке-
шев пересел на отечественное авто. А как 
же остальные – руководители госорганов, 
акимы? Им бы тоже следовало. И не по при-
нуждению, а по душевному порыву. Люди 
должны понимать, что, покупая свое, они 
делают лучше для всей страны, для самих 
себя. И заложить эту философию должны 
именно те, кто находится на верхнем уров-
не руководства страной.

- В ходе последнего расширенного за-
седания правительства глава государ-
ства поручил выделить на поддержку 
бизнеса 1 трлн тенге. Как, по-вашему, 
можно эффективно распорядиться эти-
ми средствами? Хватит ли их, чтобы 
вселить дух оптимизма в наших людей?

- Четверть этой суммы предназначе-
на для покупки проблемных кредитов, 
остальные – на финансирование реально-
го сектора. Насколько я понял, выделение 
денег растянется до конца 2015 года, и если 
деньги действительно дойдут до экономи-
ки, то потребности до конца следующего 
года будут закрыты. Но это мера разовая, 
и вряд ли будет второй заход. В идеале же 
к моменту списания всех плохих кредитов 
должен быть создан механизм длинных 
денег через Нацбанк, который предпола-
гал бы стабильное постоянное финансовое 
обеспечение экономики.

- Правительство заявило о том, что 
во второй пятилетке особое внимание 
будет уделяться ПИИ. Реально ли при-
влечь иностранные инвестиции в необ-
ходимом объеме, как думаете?

- По крайней мере инвестклимат позво-
ляет это сделать, так как с точки зрения 
налоговой нагрузки условия в РК для биз-
неса идеальные, особенно с учетом объ-
явленных мер по инвестпроектам стоимо-
стью выше $20 млн. Но одного снижения 
налоговой нагрузки недостаточно. Глав-
ное, чтобы местная бюрократия и корруп-
ция не свели на нет все усилия.

- Как в целом надо оценивать резуль-
таты таких программ?

- Есть три четких параметра. Первый – 
с точки зрения населения – это создание 
рабочих мест. Чем больше, тем лучше. 
Второй – с точки зрения государства – это 
производство отечественных товаров и со-
кращение импорта. То есть та валютная 
выручка, которая остается от экспорта, не 
направляется на покупку импортных то-
варов, а остается в экономике страны. Сей-
час у нас только потребительских товаров 
завозится на $12 млрд. Это огромная сум-
ма, за которую надо бороться. Нельзя до-
пускать оттока валюты. И третий – с точки 
зрения бизнеса – рост инвестиционной ак-
тивности, продаж, производства.

И все эти параметры можно достичь не-
зависимо от того, что происходит вне пре-
делов экономики Казахстана. Дело в том, 
что у нас большое количество параметров 
находится на низком уровне – числен-
ность населения, его доходы, потребление 
и сбережения, обеспеченность товарами 
собственного производства, кредитова-
ние экономики и т.д. Но низкий уровень 
параметров предполагает и хорошую сто-
рону – у нас большой потенциал внутрен-
него роста на ближайшие 15-20 лет, а даль-
ше можно наращивать свой вес в мировой 
торговле. Иначе говоря, в обозримом буду-
щем у нас нет естественных ограничений 
для экономического роста!

ПФИИР не получила должного 
финансирования
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EGOV.KZ – НОВЫЙ 
«ЛИЧНЫЙ КАБИНЕТ» 

По словам разработчиков egov.kz, новый 
«Личный кабинет» будет состоять из трех ос-
новных компонентов: «Персональное досье», 
«Уведомления» и «Помощник гражданина». 
Если последнее из перечисленного появится 
на портале в следующем году, то первые два 
раздела – уже до конца этого года. В частно-
сти, в «Персональном досье» гражданину бу-
дут доступны все имеющиеся в государствен-
ных базах данные о нем: от имени и номера 
удостоверения личности до адреса прописки 
и семейного положения. Кроме того, досье 
содержит информацию о владении недви-
жимостью и транспортными средствами, со-
циальном статусе, а также о полученных ли-
цензиях. «На протяжении жизни гражданин 
постоянно взаимодействует с государством. 
Цель обновления личного кабинета на egov – 
упростить это взаимодействие. Государство 
будет уведомлять гражданина, если пришел 
срок замены удостоверения личности, если 
выписан штраф и надо его оплатить, если 
изменился номер очереди ребенка на дет-
ский сад. К концу года в «Личный кабинет» 
пользователя будут приходить уведомления 
об изменении правообладателя недвижимо-
сти, о необходимости замены водительских 
прав и прохождения техосмотра, о продви-
жении очереди ребенка в детский сад и др. 
Автоматически, не выходя из кабинета, он 
также сможет получить наиболее популяр-
ные услуги», – рассказал председатель Коми-
тета связи, информатизации и информации 
Сакен Сарсенов. Уведомления будут отправ-
ляться также на электронный почтовый 
ящик и мобильный телефон гражданина. 
Для удобства пользователей предоставлена 
возможность подписаться или отписаться от 
их получения. В перспективе новые возмож-
ности «Личного кабинета» на egov появятся и 
у юридических лиц. (Пресс-служба Комите-
та связи, информатизации и информации 
МИР РК)

МОБИЛЬНЫЙ ФОРМАТ

В течение ближайших трех лет все наибо-
лее востребованные услуги и сервисы «элек-
тронного правительства» планируется пере-
вести в мобильный формат, сообщил сегодня 
на пресс-конференции в Астане на площадке 
III Глобального форума «электронного прави-
тельства» (Global e-Government Forum -2014) 
вице-министр по инвестициям и развитию 
РК Аскар Жумагалиев. «Следующий этап раз-
вития электронного правительства – это раз-
витие мобильного правительства. Мы хотим 
уже в этом году предоставить порядка 50 услуг 
самых востребованных для населения. Далее 
в течении трех лет практически все услуги, 
которые сегодня на портале правительства 
имеются, предполагает перевести в мобиль-
ное правительство», – сказал А.Жумагалиев. 
При этом он отметил, что распространен-
ность сотовой связи среди населения позво-
ляет начать активное внедрение сервисов 
мобильного правительства. Также, вице-ми-
нистр добавил, население получит доступ к 
электронных услугам не только через план-
шеты и смартфоны, также через самые про-
стые модели мобильных телефонов с и поль-
зованием электронной подписи. «Следующее 
мы будем развивать – это Open Data – откры-
тые данные. Сегодня мы уже сформировали 
целый ряд баз, которые уже можно получить 
населению. Порядка 700 баз сегодня открыто 
и мы будем продолжать в этом направлении 
развиваться. Smart government – умное пра-
вительство, это тот проект, который также 
стоит на повестке, некоторые элементы уже 
реализованы и мы будем продолжать рабо-
тать», – заключил А. Жумагалиев. В Астане от-
крыл свою работу Global e-Government Forum 
2014 с участием заместителя Генерального 
секретаря ООН У Хунбо и Премьер-мини-
стра Казахстана Карима Масимова, а также 
международных экспертов в сфере ИКТ из 
более 70 стран. Форум посвящен теме «Умное 
управление в целях устойчивого развития: 
новые возможности партнерства в сетевом 
обществе». Предполагается, что на площадке 
форума будут обсуждены тенденции разви-
тия мирового информационного сообщества, 
электронного правительства, процесса авто-
матизации государственных услуг. В рамках 
форума также пройдет научно-практическая 
конференция «Умное правительство: наука и 
технологии», основная цель которой – опре-
делить значимость и роль новых тенденций 
в отрасли ИКТ для построения эффектив-
ной системы государственного управления. 
(primeminister.kz)

ЦИФРОВОЕ 
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

В течение ближайших двух лет планиру-
ется достигнуть 95% охвата населения Ка-
захстана цифровым телевидением, сообщил 
министр РК по инвестициям и развитию Асет 
Исекешев на открытии III Глобального фору-
ма «электронного правительства» в Астане. 
«Охват цифровым телевидением сейчас со-
ставляет 51% населения, к концу года мы 
планируем достичь 72%, и за два года мы до-
стигнем 95% охвата населения. Кроме того, 
территория Республики Казахстан на 100% 
охватывается спутниковым телевидением», – 
сказал А. Исекешев. Министр напомнил, что 
в Казахстане действует Государственная про-
грамма «Информационный Казахстан – 2020». 
Ее главная цель – создание условий перехода 
к информационному обществу. Ключевой 
проект программы – «электронное правитель-
ство». «Структура электронного правитель-
ства позволяет гражданам РК получать 570 
услуг через портал. В целом, в год через систе-
му электронного правительства оказывается 
около 14 млн электронных услуг», – отметил А. 
Исекешев. (primeminister.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН
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Бизнес-афоризмы
Если как следует позаботиться о мелких деталях, 
то крупные проблемы разрешатся сами собой.

Рудольф Джулиано

Нельзя проходить мимо огромных 
возможностей.

Соичиро Хонда

Качество – это делать правильно, 
даже если никто не смотрит.

Генри Форд

Не удерживай того, кто уходит от тебя.  
Иначе не придет тот, кто идет к тебе.

Карл Юнг

Динара Куатова

Трансформация крупнейшего теле-
коммуникационного оператора 
страны позволит удвоить его стои-

мость к 2022 году, ожидают в компании. 
Программу своей модернизации АО 

«Казахтелеком» представило в понедель-
ник на форуме трансформации Фонда на-
ционального благосостояния с участием 
президента РК Нурсултана Назарбаева, 
всемирно известного эксперта в области 
экономики и финансов Нуриэля Рубини 
и ведущего эксперта в области оптими-
зации бизнеса Ицхака Адизеса, предста-
вителей зарубежных фондов националь-
ного благосостояния Temasek, Khazanah 
Nasional, Korean Investment Authority, 
ЕБРР и ОЭСР, а также представителей го-
сударственных органов РК.

В ходе форума председатель правле-
ния АО «Казахтелеком» Куанышбек Есе-
кеев рассказал об изменениях, которые 
происходят в казахстанской телекомму-
никационной компании с начала года. 

По его словам, работа по преобразова-
нию бизнеса АО «Казахтелеком» включа-
ет 4 стратегических инициативы, в чис-
ле которых план по объединению услуг, 
предоставляемых компанией. «Мы хотим 
закрывать потребности в инфокоммуни-
кационныхуслугах в каждой семье. Мы 
посчитали, в данный проект может войти 
телефония дома, интернет, Wi-fi-точка, 
телевидение, возможности видеоконфе-
ренцсвязи и другое. Мы хотим позици-
онировать компанию не как оператора 
традиционной связи, а как компанию, 
которая является «супермаркетом услуг 
для всей семьи», – пояснил Куанышбек 
Есекеев. 

В программу трансформации АО «Ка-
захтелеком» также включены иници-
ативы по внедрению инновационных 
сервисов, что позволит казахстанским 
предприятиям повысить свою конкурен-
тоспособность, по созданию интегри-
рованного оператора, в рамках которой 
будет производиться объединение фик-
сированной и мобильной сетей. Кроме 
того, вывод на рынок новых конвергент-
ных услуг, инициатива «Эффективная 
бизнес-модель» затронут большинство 
бизнес-процессов в компании.

«Для нас трансформация – это новый 
шаг в будущее, переосмысление всех на-
ших затрат, соединение наших затрат с 
бизнесом, увеличение нашей акционер-
ной стоимости. Для нас вопросы транс-
формации являются первоочередными», 
– подчеркнул Куанышбек Есекеев.

Переосмысление внутренних бизнес-
процессов, как ожидают в АО «Казахтеле-
ком», позволит к 2017 году на треть уве-
личить акционерную стоимость, а к 2022 
году – удвоить ее. 

«У нас очень многие процессы прино-
сят доходы, но очень сильно ограничи-
вают стоимость самой компании. Поэто-
му, когда наша компания вкладывает, то 
точным измерением будет то, насколько 
процессы приносят прибыль. Все запад-
ные компании подходили к такой транс-
формации. Для них перевод сознания в 
сознание акционерной стоимости, богат-
ство акционеров является основным», – 
отметил спикер. 

Что касается инвестиционной полити-
ки, то одной из целей стратегии развития 
АО «Казахтелеком» на ближайшие два 
года являются задачи по слиянию-по-
глощению. При этом инвестиции теле-

коммуникационная компания намерена 
направлять на внутренний рынок Казах-
стана. «У нас есть рынок, у нас есть по-
тенциал. Пока на ближайшие два года на 
внешние рынки наша компания инвести-
ровать не планирует», – сообщил глава АО 
«Казахтелеком». 

Оптимизация процессов не сократит 
социально ориентированные проекты. 
Однако в компании считают правиль-
ным разделение социальных и рыночно 
эффективных программ. «Это разделе-
ние будет показывать точную нашу сто-
имость. Мы будем понимать, что, прини-

мая шаги по социальной эффективности, 
мы теряем свою какую-то стоимость, 
принимая шаги по рыночной эффектив-
ности – увеличиваем», – сказал глава те-
лекоммуникационной компании.

По данным исследования IKS 
Consulting телекоммуникационного рын-
ка РК за 2013 год, доля рынка АО «Казах-
телеком» (по абонентам) составляет: в 
фиксированной телефонии – 93,2%, в 
ШПД – 83,7%, в мобильной связи – 5%, в 
мобильном интернете – 5%, платном ТВ – 
13%, в услугах на операторском сегменте 
(по доходам) – 30%.

Казахтелеком планирует 
удвоить свою стоимость

Ольга Примак

Осенняя сессия 
Национального собрания 
Беларуси началась  

с демонстрации парламентского 
патриотизма: депутаты 
пообещали взвесить все за  
и против перед подписанием 
закона о ратификации  
договора о Евразийском 
экономическом союзе

К этому их призвал президент. «Если вы 
будете видеть, что где-то допущена ошиб-
ка при подготовке этого документа, – а он 
очень важен, – вы, пожалуйста, информи-
руйте и меня в том числе и не останавли-
вайтесь ни перед чем, защищая интересы 
белорусского государства», – обратился 
Александр Лукашенко к парламентариям 
накануне открытия сессии.

Таким образом, белорусский президент 
впервые громко озвучил давно назревав-
шую проблему в белорусско-российских 
отношениях – нефтяной маневр, который 
Россия задумала как средство сокращения 
непрямых нефтяных субсидий внутренне-
му российскому рынку и снижения дота-
ций белорусской нефтепереработке.

Препятствие для союза
Напомним, суть законопроекта, который 
уже поступил на рассмотрение в Госдуму 
РФ, в том, чтобы снизить экспортные по-
шлины на нефть, одновременно перело-
жив налоговую нагрузку на добычу нефти. 
Это приведет к существенному подоро-
жанию российской нефти для Беларуси и 
сведет почти на нет тот нефтяной бонус, 
который республика выторговала перед 
подписанием договора о ЕАЭС в Астане 
– право оставлять в своем бюджете $125 
млн экспортных пошлин от продажи не-
фтепродуктов ежемесячно, начиная с 1 
января 2015 года. Итого в год – $1,5 млрд, 
в то время как потери от нефтяного манев-
ра, по подсчетам белорусского правитель-
ства, уже в 2015 году могут превысить $1 
млрд.

«Это ненормально: не успели ввести в 
действие договоренности, здесь их отме-
няем фактически другой рукой, и в резуль-
тате Беларусь может потерять огромную 
сумму средств, более $1 млрд», – осудил 
российские действия г-н Лукашенко.

По его словам, если такой шаг будет 
принят со стороны Российской Федера-
ции, то «это станет очень большой про-
блемой в функционировании нынешнего 
Союза».

«Во-первых, потому что мы договари-
вались об ином. Во-вторых, если предпри-
нимаются какие-то действия в одном на-
правлении, значит, надо, чтобы в другом 
была компенсация. Это приличные день-
ги, которые мы ни в коем случае не долж-
ны терять», – дал установку депутатам бе-
лорусский президент.

Достойной компенсацией за нефтяной 
маневр в Минске считают право оставлять 
в своем бюджете не часть экспортных по-

шлин, а все 100%, то есть порядка $4 млрд 
в год. Именно на таком условии функцио-
нирования ЕАЭС настаивала белорусская 
сторона перед торжественной церемонией 
подписания договора в Астане, но тогда 
удалось выторговать лишь треть от этой 
суммы с небольшим.

Однако в мае еще не было речи о не-
фтяном маневре. Когда же речь об этом за-
шла, ратификация договора для Беларуси 
стала как бы последней юридической воз-
можностью скорректировать финансовый 
расклад в свою пользу. И республика ее ис-
пользовала, взяв на вооружение простой 
аргумент: бюджет на 2015 год сверстан без 
учета убытков от российской реформы, и 
депутаты теперь не знают, как быть с этим 
важнейшим документом.

Застраховались на будущее
Официальное предложение о 100-про-
центном зачислении нефтяных пошлин 
в белорусский бюджет Минск направил 
в Москву в первых числах октября, и в 
течение нескольких дней между сторо-
нами шли «ожесточенные» переговоры. 
В случае успеха Беларусь рассчитывала 
получить $3 млрд нефтяной прибыли 
($4 млрд ежегодных нефтяных пошлин 
минус $1 млрд потерь от налогового ма-
невра). 

Едва ли вера в 100-процентную победу 
высказывалась всерьез, однако намерение 
Минска оттянуть ратификацию соглаше-
ния о ЕАЭС оказалось серьезным факто-
ром напряжения. 

Хотя формально тянуть с парламент-
ской процедурой можно было до 1 января 
– даты начала функционирования союза, 
фактически срок ратификации ограничен 
10 октября – датой саммита стран СНГ на 
уровне глав государств и заседания Выс-
шего Евразийского экономического сове-
та, то есть днем приезда Владимира Пути-
на в Минск. Поэтому за неделю до важной 
встречи события стали развиваться стре-
мительно.

В пятницу 3 октября стало понятно, 
что визит первого вице-премьера Белару-
си Владимира Семашко в Москву успеха 
не принес, нефтяные договоренности не 
достигнуты. А в понедельник 6 октября в 
СМИ попала часть белорусского законо-
проекта о ратификации договора о ЕАЭС, 
и это стало маленькой сенсацией.

Первая статья законопроекта содержит 
принципиальную оговорку, которой нет 
ни в российском, ни в казахстанском вари-
антах ратификационного документа. Она 
выглядит так:

«Ратифицировать Договор о Евразий-
ском экономическом союзе, подписанный 
в г. Астане 29 мая 2014 года (далее – Дого-
вор), со следующим заявлением:

«Республика Беларусь заявляет, что 
добросовестно будет выполнять свои 
обязательства в рамках Договора и пред-
примет иные меры по его реализации при 
условии, что к этому моменту на трехсто-
ронней или двусторонней основе будут 
достигнуты конкретные договоренности 
о снятии барьеров, ограничений и изъ-
ятий в торговле отдельными видами то-
варов и оказании отдельных видов услуг, 
в первую очередь в отношении энергоно-

сителей, продукции сборочных произ-
водств, либерализации автомобильных 
перевозок и других чувствительных по-
зиций. При этом данные договоренности 
должны содержать положения о недопу-
стимости их ухудшения в последующий 
период до полного устранения изъятий и 
ограничений в Евразийском экономиче-
ском союзе».

Нетрудно заметить, что такая преамбу-
ла кардинально изменяет суть соглашения 
о ЕАЭС в его применении к белорусской 
стороне. Все спорные вопросы, о которых 
не удалось договориться на стадии разра-
ботки союзного договора и которые как 
бы отложили в долгий ящик, Беларусь на 
пороге ратификации вновь ставит ребром. 
Республика страхуется от потенциальных 
рисков в торговле с Россией, прежде всего, 
от убытков в нефтяной сфере, предупреж-
дая, что может отказаться от выполнения 
условий соглашения в любой момент.

Компенсация неясного размера
С одной стороны, такая формулировка 
дает белорусским депутатам возможность 
ратифицировать договор о ЕАЭС прямо 
сейчас, не дожидаясь, пока на высоком 
уровне утрясут нефтяные вопросы. С дру-
гой, «оговорка по Лукашенко» демонстри-
рует несвободу Минска на сколько-нибудь 
серьезный срок оттянуть ратификацию, 
которую изначально планировалось про-
вести синхронно во всех трех государ-
ствах. Одновременно с обнародованием 
преамбулы была названа и дата рассмо-
трения законопроекта в Национальном 
собрании РБ – 9 октября. 

То есть накануне большой встречи пре-
зидентов в Минске. Судя по всему, план 
действий был согласован и с Нурсултаном 

Назарбаевым: телефонный разговор бело-
русского и казахстанского президентов, 
во время которого «особое внимание было 
уделено проблемам дальнейшего станов-
ления и развития Евразийского экономи-
ческого союза», состоялся вечером того же 
понедельника.

А во вторник 7 октября стало известно, 
что в белорусско-российском споре слу-
чился прогресс: премьер-министры Дми-
трий Медведев и Михаил Мясникович на 
встрече в Сочи о чем-то договорились.

«По итогам переговоров в Сочи была до-
стигнута договоренность о порядке зачис-
ления таможенных пошлин на нефтепро-
дукты, произведенные в Беларуси в 2015 
году, в рамках соглашений о создании 
ЕАЭС, – заявил журналистам вице-пре-
мьер РФ Аркадий Дворкович. – Договорен-
ности учитывают как ранее достигнутые 
соглашения об объемах поставок нефти и 
нефтепродуктов, так и расчетные потери 
бюджета Беларуси от «большого налогово-
го маневра».

Подробностей этих соглашений высо-
кие чиновники не сообщили, так что непо-
нятно, о какой сумме компенсации за не-
фтяной маневр идет речь, а также в какой 
форме она будет выплачена – в форме экс-
портных пошлин, кредита или какой-либо 
еще. 

Скорее всего, это будет порядка $1 
млрд, а не $3 млрд, как хотел Минск. Мало-
вато по сравнению с аппетитами, но доста-
точно для того, чтобы намеченная на 9 ок-
тября ратификация все-таки состоялась. 
А с оговоркой примут депутаты закон или 
без, по-видимому, будет зависеть от того, 
успеют ли Москва и Минск до момента ра-
тификации закрепить новые нефтяные до-
говоренности документально.

Оговорка по Лукашенко
Беларусь обставила условиями ратификацию договора о Евразийском  
экономическом союзе
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В ОКТЯБРЕ 
КАЗАХСТАН 
ИМПОРТИРУЕТ 69 
ТЫС. ТОНН БЕНЗИНА

«На октябрь мы запланировали ввоз 69 
тысяч тонн из России. Мы думаем, что это 
снизит напряженность», – сообщил депутатам 
мажилиса парламента министр энергетики 
РК Владимир Школьник причины, объясняя 
ситуацию с дефицитом бензина марки АИ-92 
в Казахстане, сообщают официальные СМИ. 
По словам министра, Казахстан потребляет в 
год 2,8 млн тонн бензина АИ-92, а производит 
его 1,8 млн тонн в год. «При этом в текущем 
году наши нефтеперерабатывающие заводы 
работают с нагрузкой в 105% по отношению к 
прошлому году. Чтобы снизить эту ситуацию, 
мы нашли возможность не останавливать на 
ремонт Шымкентский НПЗ. Он сейчас про-
должает работать», – цитирует В. Школьника 
газета «Казахстанская правда». Он пояснил, что 
более миллиона тонн бензина АИ-92 Казахстан 
импортирует из Российской Федерации. «Сло-
жилась такая ситуация, что после девальвации 
тенге Правительство совершенно правильно 
приняло решение не повышать цены на бензин. 
Мы оставили Аи-92 на уровне 115 тенге за литр 
«на пистолете». В России за это время цены на 
бензин повысились до уровня 165-170 тенге 
за литр «на пистолете». Мы из России завозим 
бензин сюда. То есть бизнес нужно купить там 
по цене выше на 15-20-30%, привезти сюда и 
продать здесь дешевле. Бизнес, конечно, этого 
делать не хочет. И никто не будет себе в убы-
ток этого делать. Такая ситуация сложилась по 
текущему году. Мы цену на бензин держим. И 
не завозим из России. То, что мы должны все 
время завозить – невыгодно. Это – один факт, 
который привел к этому кризису», – сказал гла-
ва Минэнерго. В этой связи, добавил он, было 
принято «сложное решение». «Мы заставили 
оператора «КазМунайГаза» покупать бензин 
в России по тем ценам, по которым можно до-
говориться, привозить сюда и продавать его по 
ценам, которые установлены здесь», – сказал В. 
Школьник.  Однако он напомним, что в Красно-
дарском крае в это время сгорел Ачинский НПЗ, 
была авария на Рязанском заводе, Московском. 
И Россия сама начала испытывать дефицит бен-
зина Аи-92. Из-за дефицита бензина Казахстан 
заключил контракт на ввоз 70 тыс. тонн ГСМ, 
сообщил министр. «Мы добились все-таки че-
рез правительство Российской Федерации, Фе-
деральную антимонопольную службу, чтобы 
наши контракты исполнялись. И сейчас за сен-
тябрь из России ввезено 35 тысяч тонн бензина 
92-го разными способами», – проинформиро-
вал В. Школьник. (Kazakhstan Today) 

ЭКСПОРТ ИЗ РК  
В ИРАН

Экспортный потенциал товаров казахстан-
ских производителей на рынок Ирана оцени-
вается в 1,3 млрд. долларов, сообщила пресс-
служба национального агентства по экспорту 
и инвестициям Kaznex Invest. «Проведенный 
Kaznex Invest анализ двусторонней торгов-
ли выявил 18 товарных позиций, которые 
казахстанские производители могут постав-
лять на рынок Ирана. Среди них продукция 
металлургической, пищевой, машинострои-
тельной, химической отраслей, минеральные 
продукты, древесина и целлюлозно-бумаж-
ные изделия, строительные материалы, тек-
стильные изделия. Экспортный потенциал 
выбранных товарных позиций оценивается в 
1,3 млрд. долларов», – говорится в сообщении, 
распространенном во вторник, сообщает Каз-
ТАГ. Отмечается, что сегодня Казахстан по-
ставляет на рынок Ирана более 20 товарных 
позиций на сумму 540 млн долларов. При этом 
по оценке агентства, существует потенциал 
по увеличению объемов экспорта казахстан-
ской продукции и расширению ассортимента 
поставляемой продукции на рынок Ирана. 
«Ввод в эксплуатацию новой железной дороги 
Казахстан-Туркменистан-Иран до конца теку-
щего года также позволит открыть более ши-
рокие перспективы сотрудничества и доступ к 
рынкам стран Персидского залива для Казах-
стана», – подчеркивается в сообщении. Kaznex 
Invest является национальным институтом 
развития, призванным содействовать дивер-
сификации национальной экономики путем 
создания наиболее благоприятных условий 
для развития и продвижения казахстанского 
несырьевого экспорта и привлечения прямых 
иностранных инвестиций в приоритетные 
сектора экономики. (kapital.kz)

ВЫБЕРУТ ЛУЧШИХ

В Астане определят лучших представи-
телей делового сообщества столицы в еже-
годном конкурсе «За достижения в области 
малого и среднего предпринимательства». Об 
этом деловому порталу Kapital.kz сообщили в 
пресс-службе аппарата акима Астаны. В Аста-
не оказывается всесторонняя поддержка и 
развитие малого бизнеса, предоставляя пред-
принимателям не только различные льготы, 
но и давая им инструменты и возможности 
для дальнейшего развития. Именно с этой це-
лью при поддержке Управления предприни-
мательства и промышленности города Аста-
ны, начиная с 2006 года, проводится конкурс 
«За достижения в области малого и среднего 
предпринимательства». Конкурс проводится 
по следующим номинациям: 1. Лучший пред-
приниматель в сфере оказания услуг; 2. Луч-
ший предприниматель в сфере производства; 
3. Лучший предприниматель года. В каждой 
номинации предусмотрены I, II, III место. При-
ем заявок для участия осуществляется до 20 
октября 2014 года. Актуальность этого меро-
приятия растет с каждым годом и привлекает 
все большее число участников, по праву счи-
таясь главным смотром достижений малого 
бизнеса столицы. Конкурс является не только 
статусным мероприятием, но и уникальной 
площадкой для презентации достижений 
малого бизнеса, обмена опытом, поиска пар-
тнеров и заключения новых контрактов. 
Конкурс состоится 24 октября 2014 года. Его 
участники смогут продемонстрировать свои 
успехи на выставке, которая пройдет в рам-
ках церемонии награждения в Национальной 
картинной галерее. На ней номинанты кон-
курса получат возможность расширить свою 
целевую аудиторию, получить консультации 
экспертов, обрести новые возможности и при-
влечь инвестиции. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Ирина Лукичева

Прошло десять месяцев с тех пор, 
как компания LOTTE Confectionery 
приобрела основной пакет акций 

АО «Рахат». После этого события среди 
населения появилось немало вопросов 
по поводу качества продукции. Предста-
вители компании развеяли слухи о том, 
что якобы рецептуру шоколада и конфет 
изменили. На кондитерской фабрике 
«Рахат» состоялось выездное заседание 
финансового клуба Казахстана, где руко-
водство компании рассказало о том, ка-
ких результатов удалось добиться за это 
время.

Как пояснил Александр Зенков, пред-
седатель правления АО «Рахат», среди 
менеджеров LOTTE Confectionery нет ни 
одного технолога. «А это говорит о том, 
что технологическая часть, как была, 
так и остается неизменной. Команда фа-
брики «Рахат» сохранилась, схема управ-
ления осталась такой же. Ответственно 
заявляю, что рецептура шоколада, по-
ставщики сырья не изменились и не по-
меняются. Изменить рецептуру не так 
просто – мы находимся под надзором го-
сударства. Раньше это делал Госконтроль, 
сейчас – Комитет по техническому регу-
лированию и метрологии», – отмечает 
Александр Зенков.

Новое руководство АО «Рахат» не ме-
няло рецептуру шоколада, отметил Сон 
Джонг Сик, заместитель председателя 
правления АО «Рахат». «Есть разговоры о 
том, что LOTTE в дальнейшем планирует 
изменить бренд «Рахат». Бренд «Рахат» 
адаптирован к вкусовым качествам казах-
станцев и менять его никто не собирается. 
Напротив мы делаем все, чтобы его укре-
пить», – говорит Сон Джонг Сик. Спикер 
добавляет, что на фабрике вся продукция 
производится по стандартам ISO-9001.

Вкусовые качества молока, добавляе-
мого в шоколад, не поменялись. Постав-
щик тот же – крупный молочный завод 
в Омске. Об этом рассказала Светлана 
Копань, главный технолог АО «Рахат». 
«Никаких добавок, растительных жиров, 

заменителей в этом молоке не существу-
ет. Каждая партия молока, которая по-
ступает с этого предприятия, проходит 
жесткий контроль на безопасность», – от-
мечает Светлана Копань.

Главный технолог кондитерской фа-
брики «Рахат» отметила, что проверку 
сырья проводят в специальной лаборато-
рии. «Сначала наши микробиологи дела-
ют пробы с поступившей партии молока. 
В лаборатории сырье исследуют по вкусо-
вым и физико-химическим показателям. 
То есть, каково содержание влаги, сахара, 
жира и других компонентов», – говорит 
Светлана Копань.

Сон Джонг Сик добавляет, что компа-
ния LOTTE зашла в Казахстан только по-
тому, что видит потенциал этой страны и 
этого рынка в Центральной Азии. «Наши 
силы будут направлены на то, чтобы 
укреплять и развивать АО «Рахат», – под-
черкнул спикер.

LOTTE Confectionery – одно из под-
разделений фирмы LOTTE. Компания 
занимается туристическим бизнесом, 
строительством, банковским делом, про-
изводит фастфуд, напитки, кондитерские 
изделия в разных странах мира. Напри-
мер, во Вьетнаме, Пакистане, Таиланде 
и в других. В состав LOTTE входит бель-
гийская фирма «Гульян», которая произ-
водит шоколад.

Вкус, знакомый с детства
За текущий год фабрика «Рахат» произ-
вела 45 тыс. тонн кондитерских изделий. 
Для сравнения: годом раньше было вы-
пущено 40 тыс. тонн изделий. Наиболь-
шей популярностью среди казахстанцев 
пользуются молочно-вафельные батон-
чики, блок шоколадного ассортимента, 
мармелад. «Эти линии были переведе-
ны на четырехсменный режим работы 
– работа в непрерывном режиме. Но не 
в ущерб качеству продукции. Вместе с 
этим количество работающих на фабри-
ке растет. Так, если в прошлом году на 
предприятии работало 3500 человек, то 

в текущем к команде прибавилось еще 
300 человек», – добавляет Александр 
Зенков.

Производственных мощностей в Ал-
маты не хватает. «После реконструкции 
Шымкентской производственной пло-
щадки мы сможем запустить производ-
ство дополнительных 50 тысяч тонн про-
дукции в год. Именно на этих площадях 
мы планируем разместить новое обору-
дование, на котором будем производить 
кондитерские изделия, пользующиеся 
высоким спросом покупателей, которые 
сегодня не можем изготавливать из-за 
дефицита производственных мощностей 
на площадке в Алматы, а также новые 
продукты из линейки LOTTЕ. Кроме того, 

мы перенесем туда производство вафель, 
зефира и карамели. Алматинскую фабри-
ку мы будем специализировать под шоко-
ладную и конфетную продукцию», – гово-
рит Зенков.

В планах АО «Рахат» наращивать свой 
экспортный потенциал. Сегодня компа-
ния поставляет продукцию в такие стра-
ны, как Россия, Афганистан, Узбекистан, 
Таджикистан, Монголия, Китай. «К при-
меру, в Синьцзян-Уйгурский район экс-
портируют нашу продукцию. И там уже 
имеют место случаи подделки нашей 
продукции», – рассказывает Зенков.

Эксперты изучают возможность вы-
хода шоколадной продукции «Рахат» на 
азиатские рынки. Специально для этого 
в Южную Корею были отправлены об-
разцы конфет и шоколада для проведения 
маркетинговых исследований, после ко-
торых можно будет определить, сколько 
составит себестоимость каждого товара, 
отметил Сон Джонг Сик.

Тем не менее, в некоторых европей-
ских странах уже имеется продукция, ко-
торая была произведена на фабрике «Ра-
хат». Достаточно большой ассортимент 
продукции можно приобрести в русско-
язычных магазинах Германии. «Зару-
бежные поставки в Европу осуществляет 
трейдер «Паксат». С нами сотрудничают 
и другие трейдеры, с которыми мы зна-
комимся на ежегодной выставке в Гер-
мании, в Кельне», – говорит Александр 
Зенков.

Трейдерам поставили жесткие 
условия
Политика фабрики «Рахат» в области по-
ставок сырья остается неизменной – ком-
пания не меняла поставщиков сырья. 
Единственное условие – соотношение 
цены и качества. По словам Александра 
Зенкова, с недавних пор появилось такое 
понятие как «корпоративные поставки». 
«Трейдеры, которые снабжают кондитер-
скую фабрику в Сеуле, теперь поставляют 
сырье и на алматинскую фабрику «Ра-
хат». Качество исходного сырья остается 
таким же», – заключил Александр Зенков.

Рецептура шоколада и конфет 
«Рахат» не изменилась

Адина Байкинова

Аквакультуру и рыбное производ-
ство в Казахстане можно считать 
относительно новой отраслью, так 

как закон, благодаря которому она была 
включена в разряд сельхозтоваропроиз-
водителей (СХТП), был принят только в 
2010 году, когда на товарное рыбоводство 
начали распространяться все привилегии 
СХТП. Как для любой другой отрасли, для 
успешного развития аквакультуры нужны 
субсидии и поддержка со стороны госу-
дарства. Начиная с 2016 года ежегодно на 
развитие племенного поголовья в рыбо-
водстве из госбюджета будет выделяться 
1,8 млрд тенге.

«В настоящее время в отрасли рыбовод-
ства есть только так называемые инвести-
ционные субсидии – это для проектов в сфе-
ре замкнутого водоснабжения и садковых 
хозяйств. Ранее в 2012 году была програм-
ма по субсидированию кормов, но она была 
признана неэффективной», – заявил недав-
но ответственный секретарь Министерства 
сельского хозяйства РК Арман Евниев.

Сегодня на территории страны дей-
ствует около 50 рыбных хозяйств, занима-
ющихся главным образом выращиванием 
форели (49% от общего производства) и 
карпа (21%). Основная часть рыбных хо-
зяйств расположена в Алматинской, Юж-
но-Казахстанской и Карагандинской об-
ластях, некоторые из них были построены 
еще в советское время.

Основными странами – импортерами 
рыбы и рыбной продукции для Казахстана 
являются Норвегия, Исландия, Эстония. 
В 2013 году Норвегия импортировала 19,7 
тыс. тонн рыбы, на Исландию и Эстонию 
пришлось по 2 тыс. тонн. Казахстан в свою 
очередь экспортирует в Узбекистан, Укра-
ину и Кыргызстан. По данным Комитета 
таможенного контроля РК за 2013 год, 
общий импорт казахстанской рыбы в эти 
страны составил 2,5 тыс. тонн. В период с 

2010-го по 2011 год можно было отметить 
резкий скачок объемов производства то-
варной рыбы с 224 до 858 тонн. Как объ-
яснил руководитель проектной рабочей 
группы «Аквакультура» Казахстанского 
делового совета АПК Серик Тимирханов, 
такой рост нельзя считать фактическим, 
так, на самом деле возрос лишь показатель 
в официальной статистике. «В 2011 году 
правительство выделяло субсидии в раз-
мере до 50% на закупку кормов и рыбопо-
садочного материала (РПМ). В результате 
официальная статистика производства 
товарной рыбы выросла за один год с 224 
до 858 тонн. Как бы ни хотелось говорить 
о том, что увеличилось производство, на 
самом деле увеличилась официальная ста-
тистка, так как для получения субсидий 
нужно было предоставлять документы для 
закупки кормов и РПМ и продаже продук-
ции. Но и это было хорошо», – говорит он. 

Постоянное увеличение доли импорт-
ной продукции на внутреннем рынке стра-
ны отрицательно сказывается на местном 
производстве рыбы. Основной проблемой 
для рыбной отрасли являются большие 
расходы на выращивание и содержание 
рыбы, к тому же корма для рыб также яв-
ляются импортными. По большому счету 
предпринимателям невыгодно заниматься 
выращиванием или разведением рыбы, так 
как она окупает себя лишь частично. Кроме 
того, большие расходы на воду и электро-
энергию никак не улучшают ситуацию. 

Сдерживающим фактором в развитии 
рыбоводства, по мнению Сауле Асылбеко-
вой, заместителя генерального директора 
Казахского научно-исследовательского 
института рыбного хозяйства, является 
перенасыщенность местного рынка им-
портной продукцией, так как импорти-
руемая рыба часто по цене ниже той, что 
производится в Казахстане, вследствие 
чего спрос на нее выше. 

«В настоящее время имеющиеся мощ-
ности по переработке рыбной продукции 

задействованы едва ли на 50 % из возмож-
ного. Местный рынок обеспечен рыбной 
продукцией, однако значительную часть 
составляет малоценная в пищевом отно-
шении рыба (лещ, карась, плотва и дру-
гие). Добыча леща составляет 40% от всех 
видов. Поэтому недостаток в ценной рыб-
ной продукции, такой как судак, лососе-
вые, сиговые, морская рыба, восполняется 
за счет импорта. Кроме того, импортируе-
мая морская рыба по цене часто ниже про-
изводимой в РК пресноводной, поэтому 
востребована потребителем», – говорит 
г-жа Асылбекова. 

Законные владельцы 
Инвестиционное субсидирование, способ-
ствующее развитию и поддержке крупных 
и средних предприятий, плохо сказывает-
ся на мелких компаниях, так как их рост 
существенно сдерживает дефицит средств. 
Одной из перспективных отраслей раз-
вития аквакультуры является развитие 
озерно-товарных рыбоводных хозяйств 
(ОТРХ). В этом случае относительно не-
большое озеро, населенное малоценными 
видами рыб, зарыбляют ценными видами. 

«По Казахстану мелких озер, отнесен-
ных к рыбохозяйственным водоемам мест-
ного значения (то есть те, где можно зани-
маться рыбным хозяйством) – около 700 
тыс. га. Сейчас на них вылавливают около 
4 тыс. тонн рыбы, в основном (более 50%) – 
карася. При переходе в режим работы ОТРХ 
продуктивность этих озер можно повысить 
в десятки раз. В России в приграничных об-
ластях получают на таких озерах и 100, и 
200 кг с гектара, лучшие хозяйства получа-
ют до 350 кг/га. Можно быстро посчитать, 
сколько рыбы мы можем производить, если 
половину водоемов переведем на такую 
технологию. И это не какое-то ноу-хау, а 
хорошо известная технология с советских 
времен», – уверяет г-н Тимирханов. 

Но тут компании снова сталкиваются 
с проблемой, так как не совсем понятно, 

кому будет принадлежать рыба, выращен-
ная в естественном водоеме, ведь сам во-
доем находится в собственности государ-
ства. Также процедура перевода водоемов 
для использования аквакультуры не сти-
мулирует этот процесс, считает г-н Тимир-
ханов, а задерживает его.

«Несмотря на наличие в некоторых за-
конодательных актах положений, каса-
ющихся аквакультуры, осуществление 
товарного рыбоводства остается неуре-
гулированным. Необходимо закрепить 
систему государственных мер, направ-
ленных на увеличение производства про-
дукции товарного рыбоводства, а также 
обеспечение растущей потребности на-
селения в качественной рыбной продук-
ции», – считает Сауле Асылбекова.

Хотя Казахстан вряд ли станет повы-
шать экспорт своей рыбы в больших объ-
емах, по мнению наших экспертов, стра-
не все же удастся наладить производство 
и улучшить ситуацию в этой отрасли в 
целом. Рентабельность рыбного производ-
ства в республике пока еще остается под 
вопросом. Об этом свидетельствует как 
малая осведомленность фермеров о гос-
субсидиях в поддержку рыбной отрасли, 
так и увеличивающиеся из года в год объ-
емы импорта рыбы. «Рыбоводство – зарож-
дающаяся отрасль, она нуждается в сти-
мулировании больше, чем более развитые 
отрасли. Однако отношение ко всем отрас-
лям одинаковое. Для развития аквакуль-
туры нужны субсидии на корма, на РПМ. 
Пусть это будут не постоянно действую-
щие субсидии, но пусть они продлятся лет 
десять. Надо дать время хозяйствам встать 
на ноги. Для осетровых, например, нуж-
но 7-10 лет до полового созревания. Для 
орошаемого земледелия предусмотрено 
прогрессивное субсидирование в зависи-
мости от применения водосберегающих 
технологий, аналогичные субсидии нуж-
ны и рыбоводству», – резюмирует г-н Ти-
мирханов.

Аквакультуре нужна поддержка
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СОГЛАШЕНИЕ  
С БЕЛАРУСЬЮ 

Депутаты Мажилиса Парламента Казахста-
на одобрили ратификацию протокола между 
правительствами Республики Казахстан и Ре-
спублики Беларусь о прекращении действия 
соглашения о принципах взимания косвенных 
налогов при экспорте и импорте товаров (ра-
бот) от 2 февраля 1999 года, передает корре-
спондент агентства. Согласно заключению ко-
митета мажилиса по международным делам, 
обороне и безопасности, соответствующий 
протокол совершен в Астане 8 ноября 2011 года. 
«Целью протокола является признание утра-
тившим силу соглашения в связи с вступлени-
ем в силу договора о создании единой таможен-
ной территории и формировании Таможенного 
союза от 6 октября 2007 года, которым закре-
плено объединение таможенных территорий 
Республики Казахстан, Российской Федерации 
и Республики Беларусь в единую таможенную 
территорию, и соглашения о принципах взима-
ния косвенных налогов при экспорте и импор-
те товаров, выполнении работ, оказании услуг 
в Таможенном союзе от 25 января 2008 года», 
– говорится в заключении профильного коми-
тета. (ИА «Новости-Казахстан»)

В АКТАУ  
ПОДОРОЖАЛ ГАЗ

На заправках Актау цена на сжиженный 
газ поднялась до 50 тенге за литр, передает 
корреспондент КазТАГ. «Автовладельцы за-
явили, что в течение двух дней на частных га-
зовых заправках подняли цену. На некоторых 
АЗС газа просто нет. На «КазМунайГазовских» 
заправках выдают газ только по талонам», 
– сообщил корреспондент КазТАГ в среду. В 
свою очередь, сотрудники администрации 
одной из заправок объяснили: цены подня-
ли в связи с тем, что на заводе не отпускают 
газ. «Мы простояли без работы два дня, газа 
не было. Только вчера на заводе начали отпу-
скать газ. Поэтому, пока не наладиться достав-
ка газа, у нас так и будет цена завышена до 50 
тенге за литр», – говорят сотрудники автоза-
правки «Марал». Как стало известно, утром в 
областном акимате прошло экстренное сове-
щание рабочей комиссии. Комиссия во главе 
с заместителем акима Мангистауской области 
Ануаром Чужегуловым выехала по заправкам, 
чтобы выяснить ситуацию. Напомним, что ра-
нее в августе текущего года в Мангистауской 
области также наблюдалось повышение цен 
на газ до 40-45 тенге за литр. (kapital.kz)

МАЖИЛИС ОДОБРИЛ 
НАЛОГОВУЮ 
АМНИСТИЮ

Налоговая амнистия даст возможность 
расширить бизнес. Депутаты мажилиса пар-
ламента на пленарном заседании в среду одо-
брили в первом чтении проект закона РК «О 
внесении изменений и дополнений в некото-
рые законодательные акты Республики Казах-
стан по вопросам налогообложения». Об этом 
передает КазТАГ. «Для развития и расширения 
бизнеса предлагается проведение налоговой 
амнистии путем освобождения от пени и 
штрафов, предусматривающее списание сумм 
пеней, числящихся на лицевых счетах налого-
плательщиков по состоянию на 1 января 2014 
года и не уплаченных по состоянию на 1 октя-
бря 2014 года. Предлагаемое проведение нало-
говой амнистии позволит налогоплательщи-
кам направить высвободившиеся средства на 
развитие и расширение бизнеса и тем самым 
усилит потенциал внутренних инвестиций», 
– сказал представлявший законопроект ми-
нистр национальной экономики Ерболат Доса-
ев. По его словам, суммарно речь идет об амни-
стии накопленных за несколько лет 144 млрд. 
тенге пени и 44 млрд. тенге дополнительных 
штрафов. Кроме того, сообщил он, законопро-
ектом предлагается освободить от индивиду-
ального подоходного налога доходы личных 
подсобных хозяйств при реализации продук-
ции перерабатывающим предприятиям или 
специализированным сервисно-заготовитель-
ным центрам, а также ввести субсидирование 
НДС сервисно-заготовительным центрам при 
закупе сельхозпродукции у неплательщиков 
НДС (личные подсобные и крестьянско-фер-
мерские хозяйства). «В целях рационального 
использования земельных участков повыша-
ются ставки единого земельного налога для 
крестьянских (фермерских) хозяйств в 1,5 
раза с освобождением их от платы за эмиссию 
в окружающую среду, для юридических лиц-
сельхозтоваропроизводителей ставки земель-
ного налога увеличены в 5 раз. При этом для 
крестьянских (фермерских) хозяйств и юри-
дических лиц-сельхозтоваропроизводителей, 
применяющих общеустановленный режим на-
логообложения предлагается снизить ставку 
социального налога до 6,5% с предоставлением 
права уменьшения налогооблагаемого дохода 
на дополнительные расходы в размере фонда 
оплаты труда», – сказал министр. Ерболат До-
саев сообщил, что также предлагается осво-
бодить от налога на транспорт и имущество 
по деятельности, связанной с производством 
сельскохозяйственной продукции. Кроме того, 
предлагается передать местному самоуправ-
лению индивидуальный подоходный налог с 
доходов, не облагаемых у источников выплаты 
(индивидуальных предпринимателей), налог 
на имущество и на транспорт физических лиц 
на земли населенных пунктов, поступающих 
в настоящее время в областной и районные 
бюджеты, с зачислением их на специальные 
внебюджетные счета в органах казначейства. 
Как отмечается в заключении профильного 
комитета мажилиса, целью законопроекта 
является создание благоприятной предпри-
нимательской среды и условий для дальней-
шего стабильного социально-экономического 
развития страны. В рамках законопроекта 
предусматривается внесение изменений и до-
полнений в налоговый кодекс, которые пред-
усматривают совершенствование налоговой 
политики и налогового администрирования. В 
части налоговой политики предусматривается 
ревизия налоговых льгот с целью повышения 
их эффективности. Кроме того, законопроект 
предусматривает нормы по расширению пра-
ва на уменьшение налогооблагаемого дохода 
в целях стимулирования перехода сельхоз-
товаропроизводителей на применение обще-
установленного порядка налогообложения. 
(kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

АВИАКОМПАНИЯ 
ETIHAD AIRWAYS 
ПРЕДСТАВИЛА СВОЙ 
ПЕРВЫЙ САМОЛЕТ 
BOEING 787-9 
DREAMLINER

 Авиакомпания Etihad Airways пред-
ставила свой первый самолет Boeing 787-9 
Dreamliner в Сиэтле, штат Вашингтон. Не-
сколькими днями ранее авиакомпания 
представила новый дизайн ливреи самолета 
«Грани Абу-Даби» в Гамбурге. Джеймс Хоган 
(James Hogan), президент и исполнитель-
ный директор авиакомпании Etihad Airways, 
заявил, что авиакомпания гордится тем, 
что является одним из крупнейших заказ-
чиков авиалайнеров Boeing 787 Dreamliner. 
Первый Boeing 787-9 авиакомпании Etihad 
Airways будет сдан в эксплуатацию в дека-
бре 2014 года и будет выполнять более 40 
международных рейсов. Сначало самолет 
будет выполнять рейсы по маршруту Абу-
Даби – Дюссельдорф и Абу-Даби – Доха. В 
первой половине 2015 года самолет начнет 
выполнять рейсы в Брисбен, Мумбаи, Мо-
скву и Вашингтон. На борту Boeing 787-9 
будут представлены три усовершенствован-
ных класса обслуживания. Для пассажиров 
первого класса авиакомпания разработала 
улучшенную кабину-люкс First Suite, допол-
нив множеством новых функций, включая 
мини-бар с прохладительными напитками 
и изысканную кухню, как в лучших пятиз-
вездочных отелях и ресторанах мира, при-
готовленную на борту авиалайнера шеф-
поварами мирового уровня. Обновленные 
кресла в салонах бизнес-класса Business 
Studio и эконом-класса Economy Smart Seat 
будут установлены на авиалайнере Boeing 
787. Также авиакомпания представит но-
вую систему Panasonic EX3, предлагающую 
более 750 часов развлечений на борту, экра-
ны с высоким разрешением и расширенную 
коллекцию игр. Новая система имеет пульт 
управления с сенсорным экраном, который 
позволяет играть в игры или наблюдать за 
картой полетов во время просмотра филь-
ма на основном экране. Звукопоглощающие 
наушники и встроенные гнезда для под-
ключения наушников, обеспечивающие 
превосходное качество звука, доступны во 
всех классах. Дизайн новой ливреи под на-
званием «Грани Абу-Даби» использует цве-
товую палитру, отражающую различные 
оттенки пейзажей ОАЭ: от темных песков 
Ливы до более светлых оттенков Северных 
Эмиратов. Новый дизайн будет неотъемле-
мой частью интерьера авиалайнеров Boeing 
787. (Соб.инф.)

КАЗАХСТАН И 
САН-МАРИНО 

Подписан меморандум о сотрудничестве 
между внешнеполитическими ведомства-
ми Казахстана и Республики Сан-Марино, 
передает корреспондент агентства. Церемо-
ния подписания меморандума состоялась 
после официальной встречи министра ино-
странных дел Казахстана Ерлана Идрисова 
с государственным секретарем, министром 
иностранных дел и политики Республики 
Сан-Марино Паскалем Валентини. «У нас 
состоялись плодотворные переговоры. В со-
став делегации Сан-Марино входит министр 
экономики, индустрии и промышленности 
этой страны, руководитель торгово-про-
мышленной палаты, представители биз-
нес кругов. Мы очень рады, что Казахстан 
имеет почетного консула в Сан-Марино. Я 
думаю, возможности для торгово-эконо-
мического сотрудничества есть»», – сказал 
Идрисов после церемонии подписания во 
вторник. Идрисов отметил, что делегация 
Сан-Марино встретилась с министром по 
инвестициям и развития Казахстана Асетом 
Исекешевым, руководством национальной 
палаты предпринимателей. «Стороны до-
говорились о разработке дорожной карты 
экономического взаимодействия в сфере 
туризма, в сфере банковского дела, в сфере 
промышленной переработки, сельхозпере-
работки», – проинформировал Идрисов. В 
свою очередь Валентини добавил, что дан-
ный визит позволит углубить взаимоотно-
шения двух стран и добиться заключения 
двусторонних соглашений. «Размеры наших 
стран сильно отличаются, но Республика 
Сан-Марино имеет возможность предло-
жить Казахстану большие возможности 
для двустороннего сотрудничества», – ска-
зал глава МИД Сан-Марино. «Соглашение, 
которое мы сегодня подписали, является 
первым шагом к нашему двустороннему со-
трудничеству. Как было сказано, после этого 
соглашения последует дорожная карта. Где 
будет все конкретно и четко все прописано», 
– заключил Валентини. (ИА «Новости-Ка-
захстан»)

ЕСДЭО ПОЗВОЛИЛА 
СЭКОНОМИТЬ

За 9 лет функционирования Единая 
система электронного документооборота 
(ЕСЭДО) государственных органов Казах-
стана позволила сэкономить 53,68 тонн бу-
маги. Напомним, Единая система электрон-
ного документооборота была введена в 2006 
году в целях повышения оперативности и 
качества принятия управленческих реше-
ний, а также эффективности управления 
в целом за счет перевода государственных 
органов на использование безбумажных 
технологий делопроизводства и электрон-
ного документооборота. В настоящее время 
ЕСЭДО используют в 93 центральных и 1711 
территориальных государственных орга-
нах, сообщили в пресс-службе Комитета 
связи, информатизации и информации МИР 
РК, передает Kazakhstan Today. «Раньше на 
то, чтобы доставить документ из министер-
ства, к примеру, в районный акимат или тер-
ритоиальный орган другой области, посред-
ством традиционной почты, уходило от 5 до 
7 дней. В системе электронного документо-
оборота на это затрачивается менее 15 ми-
нут», – рассказала представитель Комитета 
связи, информатизации и информации МИР 
РК Куралай Елеусизова. (Kazakhstan Today) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Адина Байкинова

Развитие рекламного рынка в Ка-
захстане происходит медленно, но 
вполне стабильно. Местные игроки 

предпочитают продвигать свои продукты 
через традиционную ТВ-рекламу и прессу. 
Иностранные рекламодатели, в свою оче-
редь, не только обладают большими бюд-
жетами на рекламу, но и охотно исполь-
зуют ее альтернативные виды. Медийный 
рынок в целом находится в неплохом по-
ложении, хотя и не демонстрирует суще-
ственного прироста, оставляя первенство 
за ТВ-рекламой в качестве непосредствен-
ного лидера.

Положительную динамику демонстри-
руют все сегменты медиарынка за исклю-
чением прессы и радио, объемы которых 
просели на 24,7% и 2,5% соответственно 
по сравнению с прошлым годом. К такому 
положению, по мнению экспертов, при-
вела прошедшая девальвация. Рекламо-
датели существенно урезали бюджеты на 
рекламу. По данным TNS Gallup Media, в 
первые шесть месяцев 2014 года по сравне-
нию с тем же периодом предыдущего года 
хороший рост демонстрирует наружная 
реклама – в 6,8%, ТВ-реклама подросла 
лишь на 1,1%, хотя и остается абсолютным 
лидером медиарынка. Кроме того, интер-
нет-реклама продолжает наступать на 
пятки остальному медиарынку, занимая 
около 3-5% от рынка.

«В этом году на росте рынка негативно 
сказались макроэкономические факто-
ры. Мы пережили девальвацию и часть 
рекламодателей порезали свои бюджеты. 
Многие сократили объемы размещения, 
опасаясь возможности неблагоприятных 
внешнеэкономических событий. Если ни-
чего неприятного не произойдет, мы про-
гнозируем незначительный рост по срав-
нению с прошлым годом. Общий объем 
рынка по итогам года в этом случае можно 
прогнозировать на уровне $340-360 млн», 
– говорит директор ТОО «Инсайт Медиа» 
Юрий Дорохов.

Абсолютный чемпион 
У телевидения остается преобладающая 
доля рынка среди прочих видов рекламы. 
В 2014 году реклама на ТВ укрепила свои 
позиции, заняв 84,8% от всего пирога ме-
диарынка. Количество рекламодателей, 
которые предпочли услуги ТВ-рекламы, 
возросло на 1,8%. Такое положение оправ-
данно, ведь телевидение сосредоточивает 
на себе порядка 65% от всей аудитории. К 
тому же реклама на ТВ способна передать 
как визуальную картинку, так и звук, что 
делает ее несомненным лидером среди 
прочих.

По мнению Виктора Елисеева, управ-
ляющего директора группы коммуника-
ционных агентств Dentsu Aegis Network 
Kazakhstan, технический охват нацио-
нальных каналов – порядка 98% населе-
ния, региональное ТВ дает возможность 

донести рекламное сообщение более чем 
до 70% населения, а кабельное ТВ – свыше 
50%.

«Доминирование ТВ – общемировой 
тренд последних десятилетий. ТВ имеет 
максимальный охват аудитории и благо-
даря этому – сравнительно низкую сто-
имость контакта. В Казахстане есть про-
блемы с замером стоимости контакта с 
аудиторией, но, думаю, ситуация у нас 
не отличается принципиально от других 
постсоветских государств. По данным с со-
седних рынков, стоимость тысячи контак-
тов на ТВ примерно в три раза ниже, чем в 
печатных СМИ или в интернете. По этому 
показателю ТВ уступает только наружной 
рекламе. Но у наружной рекламы свои 

ограничители – конкретный баннер рас-
положен в конкретном месте, и при всем 
желании сложно заполонить одинаковы-
ми баннерами все проходимые точки в 
стране. А ролик на телеканале накрывает 
сразу всю зону вещания», – говорит Юрий 
Дорохов.

Конечно, ТВ-реклама является еще и 
самым затратным видом продвижения. 
Приблизительная цена показа 1 минуты 
рекламного ролика на ТВ начинается от 
60-80 тыс. тенге, региональные каналы 
стоят дешевле. Кроме того, существуют 
так называемые бюджетные скидки для 
рекламодателей, в зависимости от бюдже-
та, который компания готова выделить на 
рекламу. Самими рекламируемыми това-
рами остаются услуги и продукты пита-
ния, которые занимают порядка 36,6% от 
всего рынка, следом идут парфюмерия и 
косметика (15,5%), медицина и фармацев-
тика с 10%. 

«Основную информацию население 
по-прежнему получает через ТВ, а это не 
менее 60% трудоспособного населения, 
главных потребителей. Интернет более 
значим для B2B-сектора и для аудитории 
от 16 до 35 лет. FMСG (товары повседнев-
ного спроса) – это определенно сектор 
для аудитории от 40 лет, а это основные 
потребители рекламы на ТВ», – объясня-
ет Юсуп Запиев, директор «M’AD GROUP 
International».

Эффективность рекламной кампании 
напрямую зависит от охвата рекламной 

аудитории, пока телевидение владеет 
львиной долей внимания аудитории, ТВ-
реклама будет обгонять другие виды ме-
диарынка, оставаясь главным источником 
информации.

В поисках виртуальной наживы
Для рекламодателя интернет-сегмент яв-
ляется альтернативным и относительно 
малозатратным видом рекламы с долей 
в 3-5% от общего рынка. Преимущество 
интернет- рекламы заключается в ее раз-
ноплановости, так как она охватывает как 
аудио-, так и видеосегмент. Рекламодате-
ли, выходящие на рынок интернет-рекла-
мы, часто используют ее для продвижения 
своих стартап-проектов, так как пони-
мают, что этот вид обойдется им гораздо 
дешевле, к тому же именно на просторах 
Сети можно найти своих потенциальных 
клиентов. Расценки на рекламные площа-
ди варьируются в зависимости от попу-
лярности сайта и его посещаемости. 

Едва ли не самым популярным спосо-
бом рекламы в интернете является тар-
гетированная реклама, контекстная ре-
клама и поисковое продвижение. Приход 
Google Adwords, «Яндекс «Директ» на ка-
захстанский рынок сделал интернет-про-

сторы еще более выгодным вложением с 
хорошей отдачей. К примеру, контекстная 
реклама стоит ровно столько, сколько ре-
кламодатель сам готов за нее заплатить. 
Сама процедура представляет собой аук-
цион между рекламодателями за внима-
ние аудитории, которая ищет конкретные 
вещи в поисковых системах. Базовая цена 
клика в «Яндекс «Директ» начинается от 
$0,01 или 1,5 тенге, если для этого клю-
чевого слова нет других рекламодателей. 
В случае, если другие рекламодатели уже 
используют таргетное слово, то между 
ними начинается аукцион, в результате 
чего цена за клик может вырасти до $15-20, 
хотя теоретически предела не существует. 

По мнению Юсупа Запиева, развитие 
интернет-рекламы во многом зависит от 
охвата населения. «Рынок очень мал, есть 
недоверие и незнание возможностей той 
же контекстной рекламы. Существенное 
влияние оказывает и то, что профессио-
налов, работающих в SММ, и специали-
стов СЕО очень мало. В основном реклам-

ные агентства занимаются размещением 
баннерной рекламы, в крупных россий-
ских интернет-порталах, типа Мail.ru, 
Оdnoklassniki.ru, Facebook и «ВКонтакте», 
это очень интересные площадки и воз-
можности там, конечно, большие. Рынок 
интернет-рекламы растет, и доверие к 
нему со стороны предпринимателей тоже 
растет – это главное, ведь там все нагляд-
нее, и результаты можно определить сразу 
и корректировать рекламу легче. Но суще-
ствует целый комплекс проблем, который 
еще предстоит преодолеть», – говорит он.

Рекламодатели все чаще предпочита-
ют использование рекламных возможно-
стей в социальных и поисковых сетях. Но 
так как их доля исчисляется десятой про-
центной долей, говорить о доверии рекла-
модателей к этому виду распространения 
пока рано. Более того, остается неясным, 
можно ли будет отнести эти вложения к 
отечественному рынку, так как бюджет-
ные траты лягут на наших рекламода-
телей, а вот получать будут зарубежные 
игроки. 

«Мы прогнозируем рост интернет-ре-
кламы и в дальнейшем: стоимость разме-
щения в интернете для казахстанского ре-
кламодателя в среднем растет на 15-30 % в 
год. В целом инвестиции в Казнет далеки 
по своим объемам в сравнении с digital-
затратами рекламодателей из России или 
Украины. Можно пересчитать по пальцам 
казахстанские веб-площадки, затраты на 
которые превысили даже пару миллио-
нов долларов», – говорит представитель 
Dentsu Aegis Network Kazakhstan.

Что касается объемов, то рынок интер-
нет-рекламы, по словам Юрия Дорохова, 
оценивается примерно в $11-13 млн, но 
сегмент интернет-рекламы продвигает-
ся слабо, так как формально в Казахстане 
хороший рост объемов интернет-рекла-
мы – около 30% в год, но фактически это 
эффект низкой базы. «В России объемы 
интернет-рекламы обогнали печатные 
СМИ еще в 2011 году. У нас пока отстают 
примерно в два раза. Общий объем рынка 
интернет-рекламы в этом году мы оцени-
ваем в $11-13 млн», – говорит он.

Бумага стерпит
Несмотря на то, что наружная реклама 
и реклама в прессе дали сильный спад 
в этом году, из-за относительно низкой 
стоимости этих видов рекламы, воз-
можности их многократного воспроиз-
ведения наружная реклама и реклама в 
прессе остаются в приоритете у рекла-
модателей. Самыми востребованными 
объектами наружной рекламы пока 
остаются билборды. Щитовая реклама 
относится к вторичной рекламе, на-
правленной на ее запоминаемость, в 
продолжение рекламной кампании. По 
экспертному мнению, средний потреби-
тель тратит на билборд около 6-7 секунд, 
формируя смысл рекламы. 

«Наружная реклама является вторым 
медиа в рейтинге востребованности у 
рекламодателей. Рекламные бюджеты 
на «наружку» составляют порядка 19% от 
общего объема рынка рекламы в медиа. 
На третьей строчке находится пресса. 
Доля рынка прессы – около 11%. На чет-
вертой позиции расположилось радио с 
долей рынка в 6%», – говорит Виктор Ели-
сеев. 

Хотя реклама в печатных изданиях и 
просела, по мнению наших экспертов, на 
издания, закрепившие за собой опреде-
ленный сегмент аудитории, это не оказало 
сильного влияния. Печатный сегмент смо-
жет исправить ситуацию путем снижения 
цен на рекламные площади для привлече-
ния новых рекламодателей. Общий объем 
рекламных затрат на наружную рекламу 
составляет порядка $30-35 млн в год. Ко-
нечно, постепенный переход печатных 
изданий в интернет-формат необходим, 
но полного исчезновения ждать не прихо-
дится. 

Прогноз не утешителен
Несмотря на девальвацию, этот год был 
вполне успешным для рекламного рын-
ка РК. По оценке Dentsu Aegis Network 
Kazakhstan, в 2015 году объем рынка со-
ставит около 275-277 млн в долларовом 
эквиваленте, что означает уменьшение 
рынка в сравнении с нынешним годом. 
Причин тому несколько.

В этом году государство ввело запрет на 
рекламу фармацевтических изделий и ме-
дицинских услуг, что должно повлиять на 
итоговую картину рынка медиа и рекламы 
в целом. «Фармацевтика на сегодняшний 
момент показывает самый значительный 
прирост как категория рекламодателей, – 
поясняет Виктор Елисеев, – это не только 
казахстанский, но и глобальный тренд. 
Около $25 млн не досчитаются отече-
ственные телеканалы уже в 2015 году в 
связи с вышеуказанным запретом. Однако 
в последнее время поговаривают о пере-
смотре данной законодательной иници-
ативы, что, на мой взгляд, действительно 
необходимо сделать, причем в ближайшее 
время».

Запрет на рекламу безалкогольного 
пива, введенный еще в июле этого года, 
также скажется на рекламной отрасли. По 
этой причине, по мнению экспертов, ре-
кламный бюджет РК потеряет порядка $10 
млн уже к концу следующего года. 

Руслан Касымов, управляющий дирек-
тор TBWA\Central Asia & Caucasus, также 
не дает утешительных прогнозов на бу-
дущее. «Мы не ожидаем большого роста в 
следующем году. Тому есть несколько, на 
мой взгляд, важных причин и они не дают 
особых поводов для оптимизма. Первое, 
это структурные изменения, связанные с 
трансформациями маркетинговых депар-
таментов и перераспределением бюдже-
тов у наших клиентов. И в этом отноше-
нии такие агентства, как наше, намного 
более уязвимы, чем медийные. Второе, от-
сутствие утвержденной стратегии вкупе с 
высокой текучестью кадров у некоторых 
клиентов вынуждает агентства перехо-
дить с долгосрочного сотрудничества на 
краткосрочные проекты, а это риски не-
выполнения работодателем своих обяза-
тельств», – заверяет спикер.

Когда расходы не лишние
Основное присутствие на рекламном рынке Казахстана 
обозначили за собой иностранные компании

Виктория Говоркова

На долю городов в будущем будет 
приходиться почти 90% роста ми-
рового населения и 60% от обще-

го объема потребления энергии. Но уже 
сейчас проблемой становятся огромная 
нагрузка на стареющую городскую инфра-
структуру, недостаточность средств для ее 
модернизации, загрязнение окружающей 
среды. Эти проблемы могут быть решены 
с помощью внедрения комплекса техниче-
ских решений и процессов, объединенных 
в понятие «умный город». Решения класса 
«умный город» уже работают во многих 
городах мира и приносят ощутимый эко-
номический и социальный эффект. Когда 
такие технологии появятся в Казахстане 
и сколько будет стоить их внедрение в ин-
тервью «Капитал.kz» рассказал Лев Левин, 
директор компании Cisco по развитию 
бизнеса в России/СНГ.

 - Что включает в себя понятие «ум-
ный город»?

 - «Умный город» – это комплекс тех-
нических решений и процессов, основан-
ный на подключении основных элементов 
инфраструктуры города, датчиков, виде-
окамер и системы электронных услуг к 
единой технологической платформе, что 
позволяет повысить качество жизни и 
безопасность горожан, улучшить эффек-
тивность работы городского хозяйства и 
служб, а также создать привлекательные 
условия для ведения бизнеса и развития 
инноваций. Все эти преимущества допол-
няются возможностью оптимизировать 
затраты и генерировать дополнительные 
источники дохода для города.

Интеграция на единой платформе яв-
ляется самым важным элементом созда-
ния умного города, так как она позволяет 
оптимизировать сбор, обработку инфор-
мации из различных подсистем, повысить 
качество работы служб города в режиме 
реального времени, а также избежать соз-
дания дублирующей ИТ-инфраструктуры 
различными департаментами города. К 
примеру, во многих городах сейчас суще-
ствуют элементы системы «безопасный 
город», куда входят видеокамеры, уста-
новленные по городу, программное обе-
спечение и системы передачи и обработки 
данных. Зачастую эти системы работают 
независимо от интеллектуальных транс-
портных систем города, управляющих 
транспортными потоками, светофорами и 
так далее. В результате происходит дубли-
рование элементов ИТ-инфраструктуры 
для разных подсистем: одна обеспечивает 
безопасность, другая оптимизирует дви-
жение транспорта. 

Видеопотоки системы безопасности 
города, данные сенсоров, которые опре-
деляют плотность транспортных потоков 
или загрязнение окружающей среды, ко-
личество людей на улицах и так далее – все 
эти данные интегрировались в единую 
систему. 

- Пожалуй, самый известный «умный 
город» в мире – это Барселона, по край-
ней мере об этом городе известно боль-
ше всего. Это был ваш первый проект?

 - Сейчас в мире несколько десятков 
крупных городов, в которых внедрены 
элементы «умного города». Это Барсе-
лона, Ницца, Нью-Йорк, Чикаго, Сан-
Франциско, Копенгаген, Гамбург и другие. 
Барселона выделяется тем, что там с само-
го начала был реализован по-настоящему 
комплексный подход, была создана кон-
цепция «умного города», все элементы ра-
ботают без дублирования структуры. Это 
и освещение, и общественный транспорт, 
парковки, вывоз мусора, городской Wi-Fi 
для жителей и для бизнеса, информацион-
ные платформы по обмену информацией 
для бизнеса. То есть это не традиционный 
«лоскутный» подход, когда отдельные 
элементы системы создаются независи-
мо друг от друга, а потом происходят не 
всегда удачные попытки их интеграции в 
единое целое. В Европе Барселона и Ниц-
ца – наиболее эталонные города с точки 
зрения реализации комплексного подхода 
«умного города», в США несколько круп-
ных городов, в которых реализован такой 
комплексный подход.

 - В странах СНГ уже есть подобные 
проекты?

 - Да, в Москве и Казани уже реализо-
ваны элементы «умного города». В Москве 
действует система «Безопасный город», 
установлено 137 тыс. видеокамер, с помо-
щью современной аналитики проводится 
ситуационный анализ потоков с этих ви-
деокамер и при необходимости подключа-
ются соответствующие службы. Например, 
если в метро человек стоит очень близко к 
рельсам, видеокамера это определяет и вы-
водит изображение на монитор полицей-
ского этой станции. Блок ситуационной 
аналитики является важной составляю-
щей комплексного решения, так как 137 
тыс. видеокамер ни один человек не смо-
жет обработать, там применяются средства 
автоматизации, которые позволяют прово-
дить ситуационный анализ и направлять 
действия соответствующих служб.

Еще один элемент «умного города», 
реализованный в Москве, – интеллекту-
альная транспортная система. По всему 
городу расположены 6,5 тыс. специаль-
ных датчиков, которые измеряют плот-
ность транспортного потока на различных 
участках улиц, вся информация собира-
ется в одном центре обработки данных и 
в зависимости от ситуации принимаются 
решения по управлению светофорными 
объектами, по ограничению скорости на 
определенных участках дороги в опреде-
ленное время суток и так далее.

В Казани также реализована система 
видеонаблюдения «Безопасный город», 
просто в меньшем масштабе, чем в Москве. 
Этим летом были запущены пилотные 
площадки с городским Wi-Fi и ситуацион-
ным видеонаблюдением в Парке Горького. 
Также в школах установлены специальные 
комплексы по предоставлению доступа в 
интернет для учащихся школ.

Сейчас мы запускаем пилотный про-
ект «Умный автобус», в них будут Wi-Fi 
и специальные мониторы, на которые 

выводится не просто реклама, а инфор-
мационные сообщения в зависимости от 
того, где в данный момент находится ав-
тобус. К примеру, если автобус проезжает 
мимо торгового центра, то на экран будет 
выведена информация о скидках в этом 
торговом центре. На остановках также 
оборудуются экраны, которые позволяют 
получить информацию для пассажиров, к 
примеру, как доехать из точки А в точку Б 
на общественном транспорте за наимень-
шее время с учетом транспортной ситуа-
ции в городе.

Мы подготовили комплексное предло-
жение по созданию «умного города» в Ка-
зани по аналогии с Барселоной. Несмотря 
на немалый объем инвестиций, необходи-
мых для реализации такого комплексного 
подхода, все элементы, все услуги «умно-
го города» являются самоокупаемыми. В 
Казани окупаемость проекта составляет 
менее 4 лет, примерно 3,5 года при до-
статочно высокой внутренней ставке до-
ходности – около 25%. В такие проекты 
можно привлекать частных инвесторов, 
создавать государственно-частное пар-
тнерство. Инвесторы будут возвращать 
свои деньги, нагрузка на бюджет города 
будет минимальна, город будет платить 
ежемесячные платежи за использование 
инфраструктуры, совсем не обязательно 
тратить капитальные многомиллионные 
затраты на покупку и строительство.

 - Какие элементы «умного города» 
будут внедрены в Астане? На какой ста-
дии находятся переговоры по этому во-
просу?

 - В Астане очень большой потенциал 
интеграции отдельных элементов в одно 
целое. Мы работаем над подготовкой пред-
ложения по созданию «умного города» в 
Астане и проведению EXPO-2017. Были 
проведены несколько встреч с руководи-
телями ряда компаний и организаций, в 
том числе с нашим якорным партнером 
по проектам «умных городов» NortexLink, 
а также с «Транстелекомом», EXPO 2017, 
«Казпочтой», НИТ и другими. На этой не-
деле в Астану планирует приехать Мэттью 
Смит, глобальный руководитель Cisco по 
развитию бизнеса индустриальных реше-
ний, в том числе «умного города». 

В Астане планируется внедрить ком-
плексный подход, в нем будут представ-
лены интеллектуальные транспортные 
системы, системы безопасный город, 
общественный транспорт, железные до-
роги, парковки, мусор, освещение и ЖКХ. 
Последние два элемента системы «умный 
город» позволяют в кратчайшие сроки по-
лучить очень большой экономический эф-
фект. Стоит отметить, что потери от ава-
рийных ситуаций, утечек электроэнергии 
или тепловой энергии, либо их несанкци-
онированного отбора составляют от 30 до 

40% от общего объема энергоресурсов. 
Внедрение наших интеллектуальных си-
стем учета и мониторинга позволяет не 
менее чем на 80% снизить такие потери, 
экономия получается существенная. Мож-
но получить позитивный эффект и для 
окружающей среды.

На примере Казани мы отработали 
стандартный подход для города-милли-
онника. Взяли все наши глобальные при-
меры реализации таких проектов, все 
финансовые показатели и каждый в от-
дельности адаптировали к нашим усло-
виям. Сейчас у нас есть, с одной стороны, 
концепция создания умного города в ус-
ловиях СНГ, с другой – техническая архи-
тектура этого города. Для таких решений 
недостаточно иметь только оборудование 
Cisco, необходимо иметь систему партне-
ров, которые являются экспертами в от-
дельных областях и которые производят 
либо исполнительные устройства, либо 
специальные системы по автоматизиро-
ванному управлению технологическими 
процессами. В Казани такая экосистема 
партнеров уже существует, также у нас 
уже есть понимание, каким образом та-
кая экосистема партнеров могла бы вы-
глядеть в Астане, для того чтобы реализо-
вать такие решения. И еще один элемент 
концепции «умного города» для Астаны – 
финансовая модель, адаптированная под 
условия СНГ.

Развитие партнерства с руководством 
страны является очень важным. В таких 
проектах мы демонстрируем, что мы 
не просто ИТ-компания, производящая 
сетевое оборудование, наша стратегия 
намного шире. На примере проектов в 
других странах у нас есть возможность 
встречаться и обсуждать с руководством 
госкомпаний и министерств не столько 
технические вопросы по оборудованию, 
сколько концепцию развития города или 
региона, бизнес-модели для инвесторов, 
для чего это нужно государству, сколько 
это будет стоить, как привлечь инвесто-
ров.

 - Это один из самых важных вопро-
сов. Так сколько это будет стоить?

 - Такие проекты на город-миллионник 
в комплексном исполнении могут стоить 
от нескольких десятков до нескольких со-
тен миллионов долларов с точки зрения 
капитальных затрат. Окупаемость про-
ектов составляет примерно 3,5 года, то 
есть они являются привлекательными для 
частных инвесторов. Кроме того, сервис-
ная модель может существенно повысить 
привлекательность проекта для государ-
ственного бюджета.

- В Астане проект также будет финан-
сироваться через государственно-част-
ное партнерство?

 - Мы еще не достигли таких договорен-
ностей, надеемся более конкретно обсу-
дить это в ходе нашего визита в Астану.

 - Насколько в сравнении с другими 
странами СНГ Казахстан и Астана, в 
частности, готовы к таким инновациям?

 - Проект «умного города» в Барселоне 
позволил создать 44 тыс. рабочих мест, 
примерно 1,5 тыс. новых компаний, эко-
номика города получила 3,1 млрд евро 
дополнительного ВВП. Мы говорили об 
инвесторах и окупаемости, но влияние 
реализации такого проекта на город суще-
ственно больше. Этот проект подстегнет 
привлечение квалифицированных ра-
ботников, которые останутся жить в этих 
городах, это позволяет придать дополни-
тельный импульс развитию экономики. В 
Астане проблему нехватки кадров можно 
решить созданием регионального центра 
инноваций, привлечением квалифици-
рованных специалистов со всего мира, 
которые останутся здесь жить, а также по-
вышением квалификации выпускников 
вузов и дополнительными возможностя-
ми для повышения квалификации суще-
ствующих специалистов.

- А будут ли внедрены элементы си-
стемы «умный город» в Алматы?

 - Мы проводили встречи и обсуждали 
перспективы проекта «умный город» с 
представителями акимата Алматы. Ос-
новной приоритет проекта умных реше-
ний в Алматы направлен на транспорт, 
мониторинг окружающей среды, безопас-
ность, спортивные сооружения. 

 - А в какие сроки начнется реализа-
ция этих проектов, при условии, что все 
переговоры пройдут успешно?

 - Если все переговоры пройдут удачно, 
мы можем начать проекты в Астане, свя-
занные с ЕХРО, уже ранней весной. По Ал-
маты сроков пока нет, это будет зависеть 
от руководства города, мы готовы сделать 
все максимально быстро. Объективно 
подготовка и реализация таких проектов 
часто занимает больше года, потому что 
это комплексные решения, требующие 
много согласований с разными департа-
ментами, но если инициатива исходит от 
руководства города, процедуру согласова-
ния можно провести достаточно быстро. 

В ближайшие десятилетия в мире бу-
дет преобладать следующая тенденция: 
за привлечение квалифицированных ка-
дров основная конкуренция развернется 
не между компаниями, а между городами. 
Чтобы город был конкурентным по при-
влечению квалифицированных специ-
алистов, удержанию жителей и улучше-
нию качества жизни, системы и проекты 
по развитию «умного города» становятся 
критически необходимыми.

Лев Левин: «Окупаемость  
проекта «умный город»  
составляет примерно 3,5 года»
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Человеческая 
«Обитель»
Рецензия на новый роман 
Захара Прилепина

Данияр Молдабеков

Последний (по очередности, а не 
вовсе: автору всего под сорок) 
роман Захара Прилепина «Оби-

тель» очень хорош, и купить его стоит 
обязательно. По большому счету это 
все. Но роман во всех смыслах столь 
масштабен, что стоит о нем поговорить 
подробнее.

 Едва ли не в первый раз Прилепин 
пишет не о собственном опыте, одна-
ко веришь всему, как будто книгу на 
ухо нашептали. Впрочем, в Соловках 
(а именно этот, забытый на фоне ГУ-
ЛАГа, лагерь и является прилепинским 
«адом») сидел прадед писателя. А «связь 
поколений» всегда была одной из важ-
нейших тем для автора, так что, воз-
можно, опыт все-таки не совсем чужой. 

Тем более что автор, поклонник со-
ветской литературы и левак, рисует 
мир вполне приемлемый. Заключен-
ные заняты трудом, ходят в экспеди-
ции, ищут клады, принимают участие 
в спортивных мероприятиях. При же-
лании и связях можно добраться и до 
пленниц из женского барака. 

 Зэки в романе – не лучше (но и не 
хуже) охраны, да и система эта непосто-
янна. Можно поменяться местами. Это 
подвижный, живой мир. В этом одна из 
главных уникальностей романа: он не 
внушает ужас, напротив. Опасность, 
которая сопровождает главного героя 
Артема Горяинова, пошедшего в лагере 
против блатных, толкает его на очеред-
ные, еще более рискованные действия, 
результат которых – шанс на новую 
жизнь, пусть и в стенах концлагеря. По-
чему бы нет? Угроза смерти, карцера, 
отчуждения – все эти страхи делают 
любовь главного героя еще более цен-
ной, чем она была бы вне стен лагеря. 

Отдельно стоит отметить журна-
листский труд Прилепина. По ходу ра-
боты над романом он собрал и в итоге 
включил (как в канву романа, так и в 
послесловие) биографии, отрывки из 
дневников некоторых действующих 
героев. Из этих данных мы лучше уз-
наем Эйхманиса, первого начальника 
лагеря. Его имя, по сути, затерялось 
среди других героев времен граждан-
ской войны. В 1937 году он стал жерт-
вой репрессий, имя его кануло в Лету. 
Прилепин его воскресил, и не зря – лич-
ность весьма занимательная. Участник 
Первой мировой, талантливый юноша, 
попадает в разведку. Затем вступает в 
ряды РСДРП. Гражданская война, ор-
ганизует диверсии и теракты, в 25 лет 
возглавляет ЧК в Средней Азии. «Мас-
штабы Македонского», – как заметил 
Прилепин. Советский сверхчеловек, 
писатель любит такие образы. И чита-
тель тоже полюбит – о ком еще стоит 
читать? 

Еще до выхода книги из печати в 
адрес автора звучало: «Оправдываешь 
лагеря, как так?!». На самом деле ниче-
го не оправдывает, а просто пытается 
заглянуть туда (и так), куда (и как) еще 
никто не пытался. Кто знает, насколько 
это правильно с моральной точки зре-
ния, нарисовать этот мир более при-
влекательным, чем наш с торговыми 
центрами и сэлфи, это пусть решают 
другие, но с художественной точки зре-
ния – все хорошо. Книга на полке.

Захар Прилепин 

– писатель, филолог, журналист. Родился 7 
июля 1975 года в селе Ильинка Скопинского 
района Рязанской области. Закончил фило-
логический факультет Нижегородского госу-
дарственного университета им. Н.И. Лобачев-
ского и Школу публичной политики. Работал 
разнорабочим, охранником, служил команди-
ром отделения в ОМОНе, принимал участие в 
боевых действиях в Чечне в 1996 и 1999 годах. 
В настоящее время – шеф-редактор «Свобод-
ной Прессы», главный редактор «Агентства по-
литических новостей – Нижний Новгород», ге-
неральный директор «Новой газеты в Нижнем 
Новгороде». Лауреат премий: «Национальный 
бестселлер», «Супер Нацбест», «Русский Букер 
десятилетия», «Ясная Поляна» и др.

В 1999 году, ввиду финансовых затрудне-
ний, оставляет службу в ОМОНе и устраивает-
ся на работу журналистом в нижегородскую 
газету «Дело». Публикуется под многими 
псевдонимами, самый известный из которых 
«Евгений Лавлинский». В 2000 году становит-
ся главным редактором газеты. Параллельно 
начинает работу над своим первым романом 
«Патологии». В дальнейшем написал еще де-
вять книг, стал лауреатом ведущих россий-
ских литературных премий. 

10 марта 2010 года Прилепин подписал 
обращение российской оппозиции «Путин 
должен уйти». В интервью, опубликованном 
16 марта 2010 года, сказал в ответ на вопрос о 
целях кампании: «Путин – это система, и ме-
нять надо всю систему. Необходимо открытое 
политическое пространство. Прежде всего 
страну надо вывести из состояния политиче-
ской заморозки. Для этого нужны свободный 
парламент, дискуссия, независимая пресса. 
С июля 2009 года был ведущим программы 
«Старикам здесь не место» на телеканале 
«PostTV». Член Гражданского Литературного 
Форума России.В 2011 году Захар Прилепин 
в качестве рэп-исполнителя записал совмест-
ный трек с музыкантами из группы «25/17» 
для альбома их сайд-проекта «Лед 9» – «Холод-
ная война». Трек получил название «Котята». 
На него был снят клип, в котором Захар При-
лепин сыграл главную роль. Позже, в марте 
2013, Захар снялся в клипе «Топоры» этой же 
группы. (svpressa.ru;wikipedia.org)

РЕЦЕНЗИИ

Наталья Андреева

Учебный год для школьников 
в этом году начался  
с появлением очередных 

нововведений, им предлагают 
изучать новые предметы.  
В следующем году их могут 
ожидать дополнительные 
новшества. Так, депутаты 
обсуждают изменения, которые 
обяжут родителей отдавать детей 
в школу с 6 лет и приобретать 
форму через государственный 
заказ. Однако эксперты не 
все возможные нововведения 
оценивают позитивно

Все равны как на подбор
В ходе пленарного заседания, прошедшего 
1 октября 2014 года, Жамбыл Ахметбеков, 
депутат Мажилиса Парламента РК, пред-
ложил выделять деньги на субсидии ро-
дителям для покупки школьной формы в 
виде государственного заказа на пошив.

Депутат предложил шить школьную 
форму в виде госзаказа с последующей 
продажей ее по более низкой цене. По его 
мнению, надо субсидировать и приобрете-
ние специальных учебных материалов.

«Собрать ребенка в школу – это неде-
шевое удовольствие. Есть семьи, которым, 
чтобы купить ребенку все необходимое 
к школе, пришлось брать кредит, так как 
собственных средств не хватает», – пере-
дает слова Жамбыла Ахметбекова КазТАГ.

В среднем за 2014 год подготовка ре-
бенка к школе, по информации депутата, 
обошлась семейному бюджету минимум 
от 40 тыс. до 50 тыс. тенге. При этом, как 
отметил Жамбыл Ахметбеков, во многих 
регионах реальная зарплата составляет 
60-80 тыс. тенге.

«Школам нужно помогать, но также 
им нужно предложить выбор, чтобы они 
различались между собой. Пусть у одних 
будут юбочки в клеточку, у других в поло-
сочку. Давать возможность детям надевать 
хорошую школьную форму, но чтобы они 
отличалась от других, быть может, эти до-
полнения внесут родители», – считает Ма-
рианна Гурина, президент общественного 
фонда «Ұлағатты жанұя».

Проблема с одеждой у детей, по словам 
эксперта, начинается с 8-9 лет, когда они 
не хотят надевать то, что им купили ра-
нее, или хотят такую же форму, как у од-
ноклассника. Форма, по оценке Гуриной, 
– это решение многих проблем, она при-
учает детей к постоянной культуре.

Школьная форма действительно помо-
гает быть детям наравне друг с другом, ка-
кими бы разными они ни были. Психологи 
считают, что выделяться детям в школе 

лучше знаниями и успехами в учебе, а не 
дорогой одеждой. Не все родители могут 
позволить себе дорогую и фирменную 
школьную форму, а на этом фоне у детей 
тоже появляются комплексы и нежелание 
ходить в школу. Одинаковая школьная 
форма дисциплинирует детей, считают 
педагоги и психологи.

Проблем у школ много, и решать их 
нужно постепенно, считает Жамбыл Ах-
метбеков. По его словам, чтобы изменить 
сложившуюся ситуацию в системе образо-
вания, фракция КНПК предлагает целый 
ряд мер.

Среди этих мер депутаты фракции 
предлагают провести анализ потребно-
стей казахстанских школ в учебниках. В 
рамках этого мероприятия необходимо 
создать условия для своевременного пол-
ного обеспечения школьников бесплат-
ными учебниками, ежеквартально отсле-
живать потребность в учебниках, сделать 
процедуру закупки учебников прозрач-
ной. Они также предложили ввести обяза-
тельную отчетность Министерства обра-
зования и науки РК о затратах на покупку 
учебников. Еще одно нововведение, за ко-
торое выступают депутаты этой фракции, 
– законодательно закрепить норму об обя-
зательном бесплатном горячем питании 
учеников до 4 класса. А также регламен-
тировать деятельность родителей в роди-
тельских комитетах, прописать основные 
функции комитетов. Немаловажным де-
путаты считают разработку и введение 
этики поведения учителей и родителей.

Чем раньше, тем лучше?
На заседании правительства, прошедшем 
23 сентября 2014 года, был представлен 
законопроект «О внесении изменений и 
дополнений в некоторые законодатель-
ные акты РК по вопросам образования», 
определяющий возраст приема в средние 
школы РК детей строго с 6 лет. Цель это-
го законопроекта – исключить обучение 
в одном классе разновозрастных детей, 
которое, по мнению депутатов, является 
проблемой.

Сегодня в отечественных школах 
большинству первоклашек по 6 лет. И 
предложение депутатов трудно назвать 
нововведением, это скорее упорядоче-
ние возрастной группы в школах. Однако 
специалисты уверены, что такое решение 
чревато серьезными проблемами со здоро-
вьем и воспитанием.

В 6 лет ребенок, по оценке Марианны 
Гуриной, еще не привык долго сидеть за 
партой и ему трудно сосредоточить вни-
мание. Детство у детей, по убеждению экс-
перта, должно быть счастливым, а для это-
го нужно не только издать указ принимать 
детей в школу только с 6 лет, но и проду-
мать, как их завлечь учебой. «Порой даже 
родители не могут выполнить домашнее 
задание первоклассника, а дети, смотря 
на это, начинают отталкивать учебу уже 

в раннем возрасте. Лишь только перво-
клашки, придя в школу, говорят, что им 
нравится учиться, но по истечении перво-
го полугодия их мнение, увы, меняется», – 
говорит Марианна Гурина.

Возрастной период с 5 до 11 лет признан 
учеными лучшим для начальной школы, 
но это еще не значит, что в 5 лет детей 
нужно отдавать в школу. Нужно начинать 
обучение потихоньку, для этого созданы 
множество развивающих центров, в том 
числе для детей с ранним развитием.

В принципе, детей, по мнению Нурбану 
Барибаевой, кандидата педагогических 
наук, доцента, лектора кафедры иннова-
ционных технологий и методики препо-
давания естественнонаучных (гуманитар-
ных) дисциплин Института повышения 
квалификации педагогических работни-
ков по Алматинской области, можно от-
давать в школу с 6 лет, но это все сугубо 
индивидуально. «Есть дети, которые окон-
чили дошкольные учреждения и им нужно 
развиваться дальше, почему бы не отдать 
их в школу, есть дети, которым в 6 лет еще 
в школу рано. Должны быть какие-то вари-
анты, чтобы дети не были в классе разных 
возрастов, для этого существуют школы 
раннего развития», – объяснила она.

Это нововведение, по оценке депутатов, 
– отличный толчок к качественному пере-
ходу к 12-летнему образованию. Поступая 
в школу раньше, дети раньше закончат 
школу и в 18 лет уже могут поступить в 
вуз, пойти в армию.

Однако эксперты призывают не забы-
вать о здоровье 6-летнего ребенка. «Нача-
ло учебы с 6 лет отрицательно скажется на 
здоровье ребенка, так как он не будет вы-
сыпаться, будет быстро уставать, не смо-
жет долго сосредоточивать свое внимание 
на предметах – из-за этого снижается на-
строение ребенка и понижается гемогло-
бин, не говоря уже о психологических рас-
стройствах, связанных с усталостью или 
переживаниями из-за неуспеваемости. И, 
конечно, это может привести к развитию 
различных комплексов», – говорит дет-
ский психолог Мадина Юсупова.

Для того чтобы сосредоточить вни-
мание ребенка больше чем на 30 минут, 
преподавателям придется вести урок в 
виде игры и заинтересовывать детей так в 
течение всех 5-6 уроков. И традиционные 
оценки в первом или нулевом классе луч-
ше не ставить, а заменить на звездочки, 
солнышко или что-нибудь другое, считает 
психолог.

Каждый год новый предмет
В начале сентября текущего года пресс-
служба акимата Астаны сообщила, что во 
всех учебных заведениях должны пройти 
уроки нравственности. Для преподавате-
лей, директоров и заместителей школ по 
воспитательной работе в акимате пред-
усмотрели обучающие семинары. Также 
в министерстве образования и науки соз-

дана комиссия, которая даст оценку дей-
ствиям учителя и руководства школы.

Это не первые новые предметы, кото-
рые были введены в казахстанских шко-
лах. Около года назад в школах начали 
преподавать «Абайтану», «Алаштану» и 
«Регионоведение».

«Изначально задумка хорошая, но наш 
типовой учебный план имеет определен-
ные рамки, а эти новые предметы урыва-
ют часы у основных предметов, идет их 
сокращение. Самопознание, уроки эконо-
мики и информатики увеличили сейчас 
в школах, а математики, русского языка 
и литературы уменьшили. Эти предме-
ты нужно вставлять не в инвариантную 
часть, а в вариативную, то есть на выбор 
ученика», – говорит Нурбану Барибаева.

По мнению доцента, детям нужно пред-
ложить на выбор 5-10 предметов, которые 
они смогут изучать в свободное от базо-
вых предметов время, так как ребенок не 
может находиться в школе слишком долго, 
младшие классы находятся в школе от 6-8 
часов, а старшеклассники – до 10 часов.

«Идея новых предметов – отличная. 
Такие предметы, как абаеведение, нуж-
ны, потому что детям обязательно нуж-
но знать своих великих мыслителей, это 
нравственный урок. Но существует про-
блема: министр образования и науки на 
августовской конференции сказал, что 
наша страна находится на последнем ме-
сте по уровню образования, а я добавлю, 
что по уровню суицида – на первом. Ду-
маю, что между этими двумя проблемами 
можно провести линию», – считает Мари-
анна Гурина.

По мнению эксперта, детям не всегда 
интересны предметы, им не всегда нра-
вится учиться, потому что они обучаются 
этим предметам у педагогов, которые ве-
дут сразу несколько предметов, а значит 
качество преподавания страдает. При-
мерно 90% школьников, по информации 
Гуриной, отвечают, что учиться им не 
нравится. Это, по мнению эксперта, объ-
ясняется тем, что школьников ждет по 7 
предметов каждый день.

Однако, по данным центра исследова-
ний «Сандж», на вопрос нравится ли им 
учиться однозначно утвердительно отве-
тили 69% детей, 25% ответили, что им не 
всегда нравится учиться и 4% – никогда. 
Уроки всегда интересны для 54% опро-
шенных детей.

Нельзя ожидать, что учеба будет да-
ваться легко большинству учащихся, учи-
тывая нарастающую сложность школьной 
программы. Между тем хорошим знаком 
является то, что позитивное отношение к 
учебе характерно для большей части де-
тей, как и интерес к учебному материалу. 
Однако ситуация в отдельных регионах 
указывает на то, что некоторая часть де-
тей полноценно не вовлечена в учебный 
процесс, так как им это не интересно или 
учеба дается слишком тяжело.

Наталья Андреева

К новому сезону в театрах подготови-
лись не только артисты, но и мини-
стры. Министр культуры и спорта РК 

Арыстанбек Мухамедиулы предложил пе-
редать театрам здания, которые останутся 
после ЕХРО-2017.

«Высвобожденные здания после про-
ведения ЕХРО мы просим передать в сфе-
ру культуры. Строятся такие здания, как 
конгресс-холл, амфитеатр. И в те здания, 
которые останутся после ЕХРО, мы могли 
бы переместить театр имени Куанышба-
ева, театр имени Чехова», – сказал ми-
нистр.

Это, по оценке Анастасии Тарасовой, 
актрисы и менеджера проектов в театре 
«ARTиШОК», очень хорошая идея. Неза-
висимые театры, по ее словам, чаще все-
го страдают от отсутствия площадки. «В 
Алматы таких театров, которым нужно 

здание под выступления, много, потому 
что чаще всего маленькие независимые 
команды без претензий могут обустро-
ить любую площадку», – отметила Тара-
сова.

Частные театры просят помощь и про-
катную площадку у государственных теа-
тров, чтобы выступать у них. Однако дух 
театра, по словам Надежды Горобец, ди-
ректора Государственного академическо-
го русского театра для детей и юношества 
имени Натальи Сац, должен жить только 
одной труппой. В театре, где будут посто-
янно выступать разные коллективы, по 
мнению г-жи Горобец, качество работы за-
метно снизится.

Выход из сложившейся ситуации она 
видит в создании муниципального театра 
или театрально-концертного зала с совре-
менным оборудованием. Именно на этих 
площадках выступали бы коллективы теа-
тров, у которых нет своей сцены.

Для современного театра сценой, по 
мнению Анастасии Тарасовой, может по-
служить ангар, гараж, подвал, крыша, 
да все что угодно. Актеры смогут обжить 
любое помещение. В России и Европе теа-
тральные представления давно вышли за 
рамки академической сцены с амфитеа-
тром. Винзавод в Москве стал театром и в 
подвале текстильной фабрики проходили 
театральные представления. Актеры вме-
сте со зрителями перемещались по этому 
подвалу в ходе выступления. В Алматы 
такого еще не было, хотя во всем театраль-
ном мире такие площадки используются. 
«Площадка диктует очень многое, и если 
есть площадка, то контент найдется», – 
считает г-жа Тарасова.

У театра «ARTиШОК», как рассказал его 
менеджер проектов, есть свое помещение.  
Театр работает уже 14 лет. Но здесь другая 
проблема. Труппе «ARTиШОКа» для разви-
тия и творческих экспериментов хотелось 

бы попробовать новую площадку. «Мы 
работаем в формате камерного театра, и 
перед нами не стоит задача иметь зал на 
800 зрителей, так как у нас другой формат. 
Но, безусловно, мы также мечтаем о на-
стоящем здании, которое функционально 
создано для театра», – добавила Анастасия 
Тарасова.

Здание, обустроенное под театр, по-
могает артистам в работе и делает их 
возможности шире, ведь там есть специ-
альная механика сцены, и гримерные, 
и реквизиторский цех, мастерские. В 
летнее время в Алматы многие незави-
симые театры проводят свои спектакли 
под открытым небом, будь то на «Арба-
те» или в парках, которых в городе мно-
жество. Так же и в Лондоне, например. 
Там распространены постановки, про-
ходящие под открытым небом. Восхити-
тельными пьесами Шекспира можно на-
сладиться среди живописных пейзажей 
Риджентс-парка, а в Холланд-парке сидя 
на траве можно послушать оперу. Еще 
одним местом, где проходят спектакли 
под открытым небом, является шекспи-
ровский «Глобус». Но работать только 
летом и только на открытых площадках 
артисты не могут, а государственные 
театры со своими зданиями не всегда 
пускают коллег к себе на сцену, так как 
может совпасть время спектаклей. Да и 
вообще, артисты ревностно относятся к 
своей сцене и не всегда готовы помочь 
коллегам. По этим причинам маленьким 
независимым театрам приходится блуж-
дать в поисках помещения, и они были 
бы несказанно рады даже не обустроен-
ным под театр помещениям, оставшимся 
от масштабных мероприятий, таких как 
ЕХРО-2017.

Новый учебный год  
– новые правила

Артисты не могут 
поделить сцену 
одного театра
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Владимир Плошай

Предлагаем вашему 
вниманию обзор 
нормативных 

законодательных актов 
Республики Казахстан, 
опубликованных за прошедшую 
неделю. Среди них отметим 
закон, вносящий изменения в 
Конституционный закон РК«О 
Правительстве Республики 
Казахстан», постановление 
правительства о Национальном 
пантеоне

Национальный пантеон

Постановление Правительства Респу-
блики Казахстан от 25 сентября 2014 
года № 1020«О некоторых вопросах На-
ционального пантеона»

В целях увековечения памяти выдающих-
ся деятелей государства, науки, культуры, 
а также лиц, внесших вклад в развитие 
Казахстана, Правительство Республики 
Казахстан постановляет: 1. Согласиться 
с предложением акима города Астаны о 
создании объекта «Национальный панте-
он».2. Акимам города Астаны и Акмолин-
ской области в установленном законода-
тельством порядке:1) определить место 
размещения объекта «Национальный пан-
теон»;2) принять иные необходимые меры 
по реализации настоящего постановления.

Данное постановление вводится в дей-
ствие со дня его подписания. 

Госуправление

Конституционным законом Республики 
Казахстан от 29 сентября 2014 года № 

238-Vвнесены изменения в Конституци-
онный закон Республики Казахстан «О 
Правительстве Республики Казахстан»

Данный Конституционный закон разрабо-
тан во исполнение подпункта 4) пункта 5 
Указа Президента Республики Казахстан 
от 6 августа 2014 года № 875 «О реформе 
государственного управления Республики 
Казахстан» и обеспечивает четкое распре-
деление компетенции между правитель-
ством и министерствами.

В соответствии с законом 
Правительство Республики 
Казахстан:
1) разрабатывает основные направления 
социально-экономической политики го-
сударства, его обороноспособности, безо-
пасности, обеспечения общественного по-
рядка и организует их осуществление;2) 
вносит президенту РК на утверждение 
государственные программы;3) одобряет 
прогноз социально-экономического раз-
вития;4) вырабатывает меры по проведе-
нию внешней политики РК;5) в порядке, 
определяемом президентом, участвует в 
разработке республиканского бюджета и 
его изменений, представляет парламенту 
республиканский бюджет и отчет о его 
исполнении, обеспечивает исполнение 
бюджета;6) разрабатывает и осущест-
вляет меры по укреплению финансовой 
системы Республики; обеспечивает госу-
дарственный контроль за соблюдением 
законности при образовании и исполь-
зовании государственных валютных, 
финансовых и материальных ресурсов;7) 
осуществляет структурную и инвестици-
онную политику;8) вырабатывает госу-
дарственную политику ценообразования; 
устанавливает номенклатуру продукции, 
товаров и услуг, на которые применяют-
ся регулируемые государством цены;9) 
организует управление государственной 
собственностью, вырабатывает и осу-

ществляет меры по ее использованию, 
обеспечивает защиту права государствен-
ной собственности;10) формирует систе-
му и условия оплаты труда, социальной 
защищенности граждан, государствен-
ного социального обеспечения и соци-
ального страхования;11) вырабатывает 
основные направления государственной 
региональной политики; обеспечивает 
решение межрегиональных проблем и 
вопросов социально-экономического раз-
вития регионов;12) формирует государ-
ственную политику по развитию науки и 
техники, внедрению новых технологий, 
культуры, образования, здравоохране-
ния, туризма и спорта;13) разрабатывает 
и осуществляет мероприятия по обеспе-
чению рационального использования и 
охраны природных ресурсов и окружаю-
щей природной среды;14) обеспечивает 
реализацию правовой политики; раз-
рабатывает и реализует меры по охране 
и защите прав и свобод граждан, обе-
спечению законности и правопорядка, 
безопасности и обороноспособности РК, 
территориальной целостности и охраны 
государственных границ РК;15) прини-
мает решения о проведении перегово-
ров и подписании межправительствен-
ных соглашений; обеспечивает развитие 
взаимоотношений РК с иностранными 
государствами, международными и ре-
гиональными организациями; выраба-
тывает меры по реализации внешнеэко-
номической политики; принимает меры 
по развитию внешней торговли; осущест-
вляет сотрудничество и взаимодействие с 
международными финансовыми органи-
зациями;16) выполняет иные функции, 
возложенные на него Конституцией, зако-
нами и актами президента.

Премьер-министр Республики 
Казахстан:
1) организует работу правительства и 
распределяет функциональные обязан-

ности между членами правительства;2) 
представляет правительство или пору-
чает представительство правительства 
в отношениях с президентом, парламен-
том, Конституционным советом, Верхов-
ным судом, Генеральной прокуратурой и 
другими государственными органами;3) 
представляет правительство или пору-
чает представительство правительства в 
международных отношениях и подписы-
вает межправительственные договоры и 
соглашения;4) вносит президенту Респу-
блики предложения: о структуре и соста-
ве правительства;об образовании, реор-
ганизации и упразднении министерств 
и центральных исполнительных органов, 
не входящих в состав правительства; по 
кандидатурам для назначения на долж-
ность министра, за исключением мини-
стров иностранных дел, обороны, вну-
тренних дел, юстиции; об освобождении 
от должности министра, в том числе не 
согласного с проводимой правительством 
политикой или не проводящего ее, за ис-
ключением министров иностранных дел, 
обороны, внутренних дел, юстиции;5) 
представляет на утверждение президенту 
Республики Казахстан единую систему 
финансирования и оплаты труда работ-
ников для всех органов, содержащихся 
за счет государственного бюджета РК;6) 
докладывает президенту об основных 
направлениях деятельности правитель-
ства;7) заслушивает отчеты членов пра-
вительства, руководителей центральных 
и местных исполнительных органов;8) об-
разует и упраздняет консультативно-сове-
щательные органы при правительстве;9) 
выполняет другие функции, связанные с 
организацией и руководством деятельно-
стью правительства.

Данный Конституционный закон вво-
дится в действие по истечении десяти 
календарных дней после дня его первого 
официального опубликования.Опублико-
ван 2 октября 2014 года.

Новинки законотворчества

ЖИЛИЩНЫЕ 
ОТНОШЕНИЯ 

Депутаты Мажилиса Парламента Казах-
стана одобрили законопроект во втором чте-
нии «О внесении изменений и дополнений в 
некоторые законодательные акты Республи-
ки Казахстан по вопросам жилищных отно-
шений», передает корреспондент агентства. 
Как указывается в заключении комитета 
мажилиса по экономической реформе и ре-
гиональному развитию, «основной целью 
законопроекта является совершенствование 
жилищного законодательства путем выявле-
ния и устранения противоречий, пробелов и 
коллизий между нормами закона республи-
ки «О жилищных отношениях» и законода-
тельными актами Республики Казахстан, а 
также исключение норм, способствующих 
совершению коррупционных правонаруше-
ний». В частности, законопроектом предла-
гается внесение изменений и дополнений в 
Кодекс об административных правонаруше-
ниях, законы «О жилищных отношениях» 
и «О государственном контроле и надзоре» 
касательно усиления функций госконтроля в 
сфере управления жилищным фондом; обе-
спечения прозрачности деятельности органов 
управления объектом кондоминиума и повы-
шения их ответственности; конкретизации 
норм по утверждению санитарно-эпидемио-
логических и технических требований к жи-
лищу;  уточнения норм по приватизации жи-
лищ из государственного жилищного фонда; 
совершенствования механизма реализации 
права на жилище сотрудниками специальных 
государственных органов. Согласно заключе-
нию комитета мажилиса, в ходе работы рабо-
чей группы над законопроектом депутатами 
внесены поправки, предусматривающие уси-
ление функций государственного контроля в 
сфере управления жилищным фондом, обе-
спечение прозрачности деятельности органов 
управления объектом кондоминиума и повы-
шение их ответственности, конкретизацию 
норм по утверждению санитарно-эпидемио-
логических и технических требований к жи-
лищу, уточнение норм по приватизации жи-
лищ из государственного жилищного фонда. 
Кроме того, внесены поправки, направленные 
на уточнение отдельных норм и улучшение 
содержания законопроекта. (ИА «Новости-
Казахстан»)

ИНТЕРНЕТ-КАЗИНО 
ЗАПРЕТЯТ? 

Законопроект, запрещающий деятель-
ность интернет-казино, одобрен мажилисом 
в первом чтении. В ходе пленарного заседания 
в мажилисе парламента РК в первом чтении 
одобрен проект закона «О внесении измене-
ний и дополнений в некоторые законодатель-
ные акты РК по вопросам игорного бизнеса». 
«В Гражданском процессуальном кодексе за-
крепляется процессуальный механизм при-
знания деятельности интернет-казино не-
законной. В Кодексе об административных 
правонарушениях уточняются статьи, предус-
матривающие ответственность за нарушения 
законодательства об игорном бизнесе, вводит-
ся дополнительная административная ответ-
ственность за нарушения закона «Об игорном 
бизнесе». В Налоговом кодексе предлагается 
увеличить ежемесячный налоговый сбор с 
кассы букмекерской конторы с 75 МРП до 150 
МРП, с электронной кассы букмекерской кон-
торы с 75 МРП до 2000 МРП, с кассы тотали-
затора со 120 МРП до 150 МРП, с электронной 
кассы тотализатора со 120 МРП до 2000 МРП», 
– сказал представляя законопроект вице-ми-
нистр культуры и спорта РК Тастанбек Есен-
таев. Документ предлагает внести поправки 
закон об игорном бизнесе. По предлагаемым 
поправкам будет установлен запрет на игор-
ные заведения, букмекерские кассы и тотали-
заторы в жилых домах. «Увеличивается обе-
спечение на каждое игорное заведение в виде 
обязательных резервов для казино и залов 
игровых автоматов с 25 000 до 60 тысяч МРП, 
для букмекерских контор – с 20 000 МРП до 40 
000 МРП, для тотализаторов – с 5 000 до 10 000 
МРП», – отмечают в СМИ. Кроме того, законо-
проектом определяется требование по мини-
мальному количеству игровых столов в раз-
мере не менее 30, игровых автоматов в одном 
казино – не менее 60. Также устанавливается 
порядок хранения игрового оборудования с 
целью пресечения деятельности подпольных 
игорных заведений и запрет на заключение 
пари и выплату выигрыша вне игорных за-
ведений, а также лицами, не являющимися 
организаторами игорного бизнеса, с целью 
исключения возможности для уклонения от 
налогообложения. Вместе с тем устанавлива-
ются требования по фискализации сервера ап-
паратно-программного комплекса, принятию 
ставок исключительно на основании коэффи-
циентов, рассчитанных аппаратно-программ-
ным комплексом и только на предстоящие ре-
альные события. Также предлагается вменить 
в обязанность организатора игорного бизнеса 
представлять справку в уполномоченный ор-
ган о наличии и движении денег по банков-
ским счетам, открытым при заключении дого-
вора банковского вклада, не реже одного раза 
в 3 месяца. Также предлагается внести запрет 
на рекламу интернет-казино в закон «О рекла-
ме». (Kazakhstan Today)

ВЫБОРЫ  
В МАСЛИХАТЫ

26 октября текущего года в 14 регионах 
страны пройдут выборы депутатов маслиха-
тов вместо выбывших. Всего будут избраны 
48 депутатов: 2 депутата маслихата города 
Алматы, 2 депутата областных, 13 депутатов 
городских и 31 депутат районных маслиха-
тов. В ходе избирательной кампании было 
выдвинуто 153 кандидата. 52 из них выдви-
нуто политическими партиями, 101кандидат 
– путем самовыдвижения. На данный момент 
завершилась регистрация кандидатов в депу-
таты маслихатов. Всего зарегистрировано 150 
кандидатов. Из них 111(74%) – мужчины и 39 
(26%) – женщины. 54 кандидата являются чле-
нами политических партий Республики Казах-
стан, 64 – беспартийные, еще 32 – не указали 
свою партийную принадлежность. Среди за-
регистрированных кандидатов представители 
7 национальностей. Средний возраст канди-
датов – 42 года. 113 кандидатов (75,3%) имеют 
высшее образование, 31 (20,7%) – среднее спе-
циальное и 6 (4%) – среднее. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Никита Корольков, менеджер департамента 
консультирования по налогообложению и 
праву, «Делойт», Каспийский регион

Вопрос выхода на пенсию волнует 
многих людей, которые задумывают-
ся о своем будущем. Это относится 

как к людям, чей возраст приближается к 
пенсионному, так и к тем, кто только начи-
нает карьеру. Заблаговременное планиро-
вание и лучшее понимание возможностей 
государственной пенсионной системы во 
многом помогут обеспечить достойное 
существование после выхода на заслужен-
ный отдых.

 Указом президента Республики Казах-
стан от 18 июня 2014 года была утвержде-
на Концепция дальнейшей модернизации 
пенсионной системы РК до 2030 года (далее 
– концепция). Необходимость в такой мо-
дернизации назрела в связи со снижением 
текущего уровня коэффициента замеще-
ния дохода пенсионными выплатами. За-
дачи по дальнейшему совершенствованию 
текущей пенсионной системы обусловле-
ны долгосрочными демографическими 
трендами, уменьшением размеров соли-
дарных пенсий и необходимостью оптими-
зировать разделение ответственности за 
пенсионное обеспечение населения между 
государством, работодателем и работника-
ми. На систему пенсионного обеспечения 
(далее – СПО) также негативно влияют на-
личие неформальных трудовых отношений 
и теневого сектора в экономике наряду с 
сохраняющимся сравнительно высоким 
уровнем инфляции. Концепция призвана 
решить существующие проблемы.

Главная цель разрабатываемой про-
граммы – гарантирование адекватности 
пенсионных выплат для обеспеченной 
жизни в пенсионном возрасте, исходя из 
опыта реализации пенсионных преобразо-
ваний в Республике Казахстан и мировых 
тенденций развития пенсионных систем. 
Стоит отметить, что текущий уровень ба-
зовых пенсионных выплат пока не достиг 
уровня, который бы позволил людям спо-
койно уходить с работы по достижении 
пенсионного возраста. Так, базовый уро-
вень пенсии, которую получает человек, 

вышедший на заслуженный отдых в 1990-
е годы, в настоящее время равен 10 450 
тенге. Согласно государственным норма-
тивам для 2014 года, это составляет чуть 
более половины прожиточного миниму-
ма, то есть весьма незначительную сумму, 
недостаточную для покрытия основных 
потребностей.

Несколько лучше ситуация складыва-
ется у людей, выходящих на пенсию в на-
стоящее время, когда они могут рассчиты-
вать не только на базовую пенсию, но и на 
ее дополнительные компоненты – накопи-
тельный и добровольный.

Модернизация СПО, предназначенная 
для преодоления упомянутых негативных 
тенденций и реализации поставленных 
задач, подразумевает поэтапное совер-
шенствование текущих и добавление но-
вых элементов в систему:

Первый этап (2016-2020 годы) будет 
посвящен созданию правовых основ для 
реализации первоочередных мер по мо-
дернизации пенсионной системы:
•	 с 1 июля 2017 года – совершенствова-

ние минимальных гарантий пенсион-
ного обеспечения, включая:
•	 введение социальной пенсии в раз-

мере 50% от величины прожиточ-
ного минимума для лиц, имеющих 
стаж участия в СПО менее 10 лет;

•	 увеличение размера базовой пенсии 
на 2% за каждый год для лиц со ста-
жем участия в СПО сверх 10 лет;

•	 перерасчет базовой пенсии для со-
стоявшихся пенсионеров с учетом 
стажа участия как в солидарной, так 
и в накопительной системах пенси-
онного обеспечения;

•	 С 2018 года – введение условно-накопи-
тельного компонента пенсии:
•	 внесение работодателями в пользу 

своих сотрудников дополнительных 
5% пенсионных взносов, начисляе-
мых от размера дохода работника. 
Такие взносы будут отражаться на 
индивидуальных лицевых счетах, 
открытых в Едином накопительном 
пенсионном фонде (далее – ЕНПФ), 
при этом будут являться условными, 
не наследуемыми взносами, не яв-

ляющимися собственностью участ-
ника системы. Выплаты по такому 
компоненту будут осуществляться 
пожизненно по достижении физиче-
скими лицами установленного пен-
сионного возраста; 

•	 Совершенствование параметров нако-
пительной СПО:
•	 сохранение обязательных отчисле-

ний работников в размере 10% от 
их дохода наряду с совершенство-
ванием инвестиционного процесса 
ЕНПФ. Главным новшеством здесь 
станет введение ограничений на 
принцип изъятия пенсионных на-
коплений, а также установление 
порядка выплат государственной 
гарантии по сохранности обязатель-
ных пенсионных взносов;

•	 С 1 января 2014 года – совершенство-
вание СПО лиц, занятых на работах с 
вредными (особо вредными) условия-
ми труда:
•	 введение дополнительной обязан-

ности, возлагаемой на работодате-
лей, по перечислению в пользу своих 
работников дополнительных обя-
зательных профессиональных пен-
сионных взносов (далее – ОППВ) в 
размере 5% от доходов сотрудников, 
занятых во вредных и особо вредных 
производствах. Данная мера призва-
на позволить таким работникам на-
копить достаточный размер пенси-
онных накоплений для досрочного 
выхода на пенсию;

•	 С 2016 года – реформирование СПО со-
трудников силовых структур, включая:
•	 перевод на государственное обе-

спечение всех сотрудников силовых 
структур с трудовым стажем не ме-
нее 25 лет, из которых не менее 12,5 
лет составляет непрерывная воин-
ская служба, служба в специальных 
государственных и правоохрани-
тельных органах;

•	 перерасчет размеров ранее назна-
ченных пенсионных выплат для со-
стоявшихся пенсионеров, приняв к 
зачету выслугу лет и трудовой стаж 
на день увольнения со службы.

•	 Расширение охвата населения услуга-
ми пенсионной системы, включая:
•	 реализацию комплексного плана по 

противодействию теневой экономи-
ке в 2014-2015 годы и легализацию 
трудовых отношений и доходов. В 
рамках этих программ с 1 сентября 
2014 года была запущена новая про-
грамма по легализации имущества, 
и ведется активная работа по введе-
нию программы всеобщего деклари-
рования для всего населения к 2017 
году.

•	 Второй этап (2020-2030 годы) будет 
нацелен на совершенствование дей-
ствующих параметров СПО, включая:
•	 Усиление связи пенсии с отчисляе-

мым взносом, периодом участия и 
возрастом выхода на пенсию;

•	 Совершенствование минимальных 
гарантий СПО;

•	 Введение обязательности заклю-
чения договора, предусматрива-
ющего пожизненные пенсионные 
выплаты для участников накопи-
тельной СПО.

Анализируя планируемые изменения, 
стоит отметить, что основную ставку 
правительство делает на разделение от-
ветственности за пенсионное обеспече-
ние между субъектами экономического 
цикла – работниками, работодателями и 
государством. Такое разделение просле-
живается в лучших мировых практиках. 
Диверсификация источников пенсионных 
выплат должна предоставить гражданам 
определенные гарантии при выходе на 
пенсию, когда все «яйца не будут сложены 
в одну корзину». 

Воспользоваться всеми преимущества-
ми смогут только самые активные и ответ-
ственные участники СПО, которые будут 
участвовать в СПО на всех уровнях, вклю-
чая как накопительный, так и доброволь-
ный. Гражданам придется постепенно пе-
рестроиться и привыкнуть рассчитывать в 
первую очередь на себя, делая отчисления 
в пенсионные фонды на всем протяжении 
своего профессионального пути, нежели 
рассчитывать на полное обеспечение от 
государства.

Немаловажным фактором также ста-
нет способность бизнеса адаптироваться 
к новым изменениям. Для многих работо-
дателей такие нововведения могут стать 
сложными, если не непреодолимыми, 
препятствиями, где может потребоваться 
серьезная внутренняя перестройка. С уче-
том недавно введенных ОППВ и вводимо-
го в скором будущем условно-накопитель-
ного компонента пенсии дополнительная 
нагрузка на работодателей в определен-
ных случаях возрастет до 10%. Недавний 
опыт некоторых стран, к примеру, России, 
показывает, что к повышению социальной 
нагрузки стоит подходить очень осторож-
но – бизнес может не справиться с непо-
сильной ношей и предпочесть уйти в тень 
ради выживания, что будет идти в разрез с 
принципами Концепции.

Каков будет успех данной модерниза-
ции, покажет время. Концепция предус-
матривает ряд очень важных перемен, на 
которые можно смотреть с оптимизмом. 
Ключевым фактором будет реальная прак-
тика внедрения положений Концепции. 
Введение структурных изменений и пере-
стройка системы могут занять достаточно 
длительный период. Поэтому гражданам, 
уже вышедшим или в скором времени пла-
нирующим выйти на пенсию, лучше все-
таки рассчитывать в первую очередь на 
собственные силы и сбережения.

Модернизация пенсионной 
системы РК – ближайшая 
перспектива и потенциал  
на будущее
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ПОЛУЧИЛ В ГЛАЗ 
НА КОРТЕ

Болгарский теннисист Григор Ди-
митров, встречающийся с россиянкой 
Марией Шараповой, получил удар в 
глаз от одного из поклонников. Инци-
дент произошел после матча первого 
круга с представителем Узбекистана 
Денисом Истоминым (6:3, 6:3) на тур-
нире в Китае. Об этом спортсмен сооб-
щил в своем аккаунте в Twitter. «Полу-
чил удар по пути с корта! Люблю своих 
фанатов, но, пожалуйста, не бейте меня 
в следующий раз», – написал Димитров, 
прикрепив к записи фотографию, на 
которой прикладывает к правому глазу 
пакет со льдом. В Шанхае проходит тур-
нир серии Masters, по итогам которого 
определятся участники итогового тур-
нира Ассоциации теннисистов-профес-
сионалов (ATP) в Лондоне. Димитров 
является одним из претендентов на 
поездку в столицу Великобритании. В 
сентябре этого года появилась инфор-
мация о том, что роман лучшей россий-
ской теннисистки с Димитровым завер-
шился, но спустя две недели Шарапова 
заявила, что слухи об их расставании 
не соответствуют действительности. 
(lenta.ru)

УБЫТКИ «ЛИГИ 
МЕЧТЫ»

Фильм французского режиссера 
Фредерика Обюртена, вышедший в 
российском кинопрокате под назва-
нием «Лига мечты» и снятый при фи-
нансовой поддержке Международной 
федерации футбольных ассоциаций 
(ФИФА), принес убытки в размере 
$26,8 млн. Об этом сообщает ТАСС. 
Фильм рассказывает об истории созда-
ния ФИФА, в съемках приняли участие 
такие известные актеры, как Тим Рот, 
Жерар Депардье и Сэм Нилл. Бюджет 
картины составил $27 млн, причем на 
90% ее создание финансировала ФИФА. 
По подсчетам аналитиков, кассовые 
сборы «Лиги мечты» в мировом про-
кате не превысили $200 тыс. Причем 
наибольший доход фильму принесли 
показы в России – 144 тысячи. В итоге 
убытки кинопроекта составили около 
$26,8 млн. Премьера фильма состоя-
лась 18 мая на Каннском кинофести-
вале. На показе присутствовали Жерар 
Депардье и президент ФИФА Йозеф 
Блаттер, роль которого в фильме ис-
полнил Тим Рот, а для россиян озвучил 
Дмитрий Губерниев. (lenta.ru)

НБА ПРОДАЛА 
ПРАВА НА 
ТЕЛЕТРАНСЛЯЦИИ 
ЗА $24 МЛРД

Национальная баскетбольная ас-
социация (НБА) достигла соглашения 
с американскими телекомпаниями 
ESPN и TNT о заключении девятилетне-
го контракта на показ матчей на сумму 
$24 млрд. Об этом в своем аккаунте в 
Twitter сообщил журналист The New 
York Times Ричард Сандомир. Новый 
контракт начнет действовать с сезо-
на-2016/17. Суммы ежегодных плате-
жей по новому соглашению будут выше 
почти в три раза. Они возрастут с $930 
млн до $2,066 млрд. Официально о 
подписании нового контракта должно 
быть объявлено в ночь на вторник, 7 
октября. Ранее появилась информация, 
что часть прав на показ матчей может 
перейти американскому кабельному 
телеканалу Fox Sports One. (lenta.ru)

МИРЗАЕВ 
ВЕРНУЛСЯ НА РИНГ

Боец смешанных единоборств Ра-
сул Мирзаев после годичного перерыва 
вернулся на профессиональный ринг. 
В главном бою прошедшего в Грозном 
турнира Pro Nomad MMA он болевым 
приемом одержал победу над Магоме-
дом-Эмином Хажгериевым. Об этом 
сообщает Fight Nights. Поединок завер-
шился на последней минуте первого 
раунда, когда Мирзаеву удался захват 
руки соперника. Эта победа стала вось-
мой в карьере 28-летнего бойца. При 
этом Мирзаев не потерпел ни одного 
поражения. В последний раз спортсмен 
выходил на ринг в октябре прошлого 
года, когда одолел англичанина Джейм-
са Сэвилла. 27 ноября 2012 года Замо-
скворецкий суд Москвы приговорил 
Расула Мирзаева к двум годам ограни-
чения свободы, признав его виновным 
в причинении смерти по неосторож-
ности. Мирзаев был освобожден в зале 
суда, поскольку на момент вынесения 
приговора полностью отбыл назначен-
ное судом наказание. В ходе конфлик-
та, случившегося в августе 2011 года 
у столичного ночного клуба «Гараж», 
спортсмен ударил студента Ивана Ага-
фонова, который впоследствии был 
госпитализирован и спустя несколько 
дней скончался, не приходя в сознание. 
(lenta.ru)

НАКАЗАН  
ЗА РАСИЗМ

Президент Федерации футбола Ита-
лии (FIGC) Карло Тавеккио на полгода 
отстранен от деятельности за расист-
ские высказывания. Об этом сообщает 
портал Football Italia. Соответствующее 
решение вынес Союз европейских фут-
больных ассоциаций (УЕФА). Тавеккио 
в течение шести месяцев не будет зани-
маться никакой деятельностью в УЕФА, 
в том числе не сможет присутствовать 
на ежегодном конгрессе организации в 
марте 2015 года. Также союз обязал ита-
льянца организовать на родине специ-
альное мероприятие по борьбе с расиз-
мом. При этом не сообщается, останется 
ли он на посту президента FIGC. В конце 
июля в своей речи о легионерах в ита-
льянских клубах функционер допустил 
оскорбительные выражения в адрес аф-
риканских футболистов, которые, по его 
словам, «вчера едят бананы и вдруг ста-
новятся основными игроками «Лацио». 
Впоследствии футбольный чиновник 
принес извинения за свои слова, назвав 
их неудачным экспромтом. 71-летний 
Тавеккио возглавил Федерацию футбо-
ла Италии 11 августа 2014 года. До этого 
он работал на посту главы Националь-
ной любительской лиги. (lenta.ru)

БАДМИНТОН 
В ПРОГРАММЕ 
ПАРАЛИМПИАДЫ

Совет управляющих Международ-
ного паралимпийского комитета (МПК) 
утвердил включение бадминтона в про-
грамму Игр в Токио в 2020 году. Об этом 
сообщает официальный сайт органи-
зации. Помимо бадминтона, в утверж-
денный список из 16 видов спорта Пара-
лимпиады-2020 вошли бочча, конный 
спорт, голбол, пауэрлифтинг, гребля, 
стрельба, легкая атлетика, стрельба 
из лука, волейбол сидя, плавание, на-
стольный теннис, триатлон, баскетбол, 
регби и теннис на колясках. «Наша цель 
заключается в том, чтобы итоговая про-
грамма Паралимпиады-2020 в Токио 
была свежей и включала лучшие из 
возможных видов спорта», – заявил пре-
зидент МПК Филип Крейвен. «Мы очень 
давно ждали этого события – бадмин-
тон входит в программу Олимпийских 
игр, Сурдлимпийских игр, но до сих 
пор не мог войти в паралимпийскую 
семью», – заявил официальному сайту 
Национальной федерации бадминтона 
России председатель Совета организа-
ции Андрей Антропов. В октябре 2011 
года Дмитрий Медведев, занимавший 
пост президента России, разместил в 
своем блоге видеозапись, на которой 
вместе с нынешним главой государства 
Владимиром Путиным играл в бадмин-
тон. Помимо этого, он рассказал о поль-
зе этого вида спорта и даже предложил 
ввести его в программу занятий физ-
культурой в школе. В 2012 году пресс-
секретарь Медведева Наталья Тимакова 
назвала выступление Медведева о бад-
минтоне «ее серьезной ошибкой». Еще 
восемь видов спорта будут включены в 
программу Паралимпиады на следую-
щей встрече совета управляющих МПК, 
которая пройдет с 30 января по 1 февра-
ля 2015 года в Абу-Даби. (lenta.ru)

«МОНАКО» МОГУТ 
ПРОДАТЬ

Российский миллиардер Дмитрий 
Рыболовлев рассматривает вариант с 
возможной продажей футбольного клу-
ба «Монако». Об этом сообщает French 
Football News. Бизнесмен, который 
из-за развода с бывшей женой потерял 
около 4,5 млрд евро, отказался выпла-
чивать в казну профессиональной фут-
больной лиги Франции (LFP) транш в 
размере 6,25 млн евро за участие «Мо-
нако» в национальном первенстве. В 
целом клуб обязан перечислить в поль-
зу LFP 50 млн евро за два года в качестве 
компенсации налоговых преференций 
«Монако» перед другими командами. С 
декабря 2013 года во Франции действу-
ет 75-процентный налог на доходы свы-
ше одного миллиона евро. Этот налог 
затронул и футбольные клубы с игро-
ками, многие из которых зарабатыва-
ют больше обозначенной суммы. Из-за 
этого «Монако» получил налоговое 
преимущество перед французскими 
командами, так как клуб Рыболовлева 
пользуется преференциями княжества. 
Рыболовлев приобрел «Монако» в 2011 
году, а уже в 2013-м команда вернулась 
в высший дивизион французского фут-
бола. По итогам прошлого сезона мо-
негаски завоевали право выступать в 
Лиге чемпионов, где в групповом этапе 
их соперниками стали петербургский 
«Зенит», леверкузенский «Байер» и лис-
сабонская «Бенфика». (lenta.ru)

В среду после Гран-при Синга-
пура в Маранелло для обсуж-
дения будущего встретились 

Марко Маттиаччи и Фернандо 
Алонсо. Испанец считал, что его 
позиции весьма прочны. В конце 
концов, его форма во время высту-
плений за «Феррари» была очень 
хороша.

Широкая публика воспринима-
ет его в качестве лучшего гонщика 
мира, за рулем болида он отдает 
всего себя, а всего несколькими 
днями ранее лишь не вовремя по-
явившийся на трассе автомобиль 
безопасности помешал Алонсо 
стать единственной угрозой Лью-
ису Хэмилтону, управлявшему бо-
лее классным болидом. Алонсо по-
жертвовал несколькими лучшими 
годами своей карьеры ради Скуде-
рии, которая никак не могла предо-
ставить испанцу болид, способный 
сражаться с лучшими.

У корпоративного тяжеловеса 
Марко Маттиаччи совсем другие 
идеи относительно баланса сил, 
а манера говорить вкрадчиво и 
вполголоса скрывает стальной 
стержень внутри этого человека. 
Когда стороны заняли позиции 
за столом переговоров, вероятно, 
именно Маттиаччи гораздо лучше 
противника представлял себе, как 
именно пройдет эта встреча. По 
слухам, переговоры были прерва-
ны разъяренным Алонсо, который 
назвал босса команды сукиным 
сыном и в бешенстве покинул ком-
нату.

Легко представить, что после 
той встречи Маттиаччи спокойно 
остался сидеть на своем месте, и 
лишь на его лице появилась кривая 
ухмылка удовлетворения. Почему? 
Потому, что в тот момент он вполне 
мог поднять телефонную трубку, 
позвонить Себастьяну Феттелю и 
сказать немцу, что «Феррари» гото-
ва активировать предварительный 
контракт немца – и что если Себ по-
прежнему хочет перейти в Скуде-
рию, ему стоит начать планировать 
соответствующие мероприятия.

В пятницу вечером Кристиан 
Хорнер, в соответствии с просьбой 
Феттеля, отправился в номер Себа-
стьяна в отеле на «Сузуке». Четы-
рехкратный чемпион «Формулы-1» 
сообщил, что покинет «Ред Булл» 
по окончании сезона. Хорнер подо-
зревал, что это может случиться – 
и у него уже был наготове план на 
случай подобных непредвиденных 
обстоятельств.

Так почему же Маттиаччи прак-
тически преднамеренно отказался 
от услуг лучшего пилота «Форму-
лы-1»? Он просто устал от волн, 
которые Алонсо гнал в коллекти-
ве. Некоторые люди, работавшие 
в «Феррари» в период пребывания 
там Алонсо, клянутся, что Фернан-
до непостоянен, что он высказы-
вает свое мнение, а затем от него 
отказывается. Другие говорят, что 
во взаимоотношениях «Феррари» и 
Алонсо был медовый месяц, длив-
шийся целый год, по ходу которого 
Фернандо полностью погрузился в 
работу с командой и ее сотрудни-
ками, но затем, после поражения 
на Гран-при Абу-Даби-2010, где ре-
шилась судьба чемпионского титу-

ла, его внимание переключилось 
на собственную персону.

Какие бы волны не создавал 
Алонсо своими высказываниями, 
они постоянно осложняли жизнь 
менеджменту команды. Подтекст 
его высказываний, одноразовые 
мнения, которые он озвучивал на 
публике или в беседах с любимыми 
журналистами, посвящены только 
тому, как команда его подвела. Он 
был воином, тащившим команду 
вслед за собой, которая только это-
го и хотела.

Учитывая, что «конюшня» 
управлялась Лукой ди Монтезе-
моло через своего верного помощ-
ника, все фактически так и было. 
Алонсо был центром тяжести «Фер-
рари», ее источником вдохнове-
ния. Но вот команда не была ему 
беззаветно предана. Его защитная 
оболочка больше не закрывала ко-
манду. Алонсо начал относиться к 
«Феррари» скорее с подозрением, 
нежели с уважением.

Тем не менее гонку за гонкой 
Алонсо демонстрировал потряса-
ющие выступления, магическим 
образом завоевывая неожиданные 
победы и места на подиуме, выжи-
мая их из недостойной техники. 
Вне зависимости от особенности 
«Формулы-1» или конкретного бо-
лида, его издевательское велико-
лепие в кокпите болида всегда на-
ходило путь к успеху.

Однако команда катилась по на-
клонной плоскости, в этом не мо-
жет быть сомнений. Дни, когда Росс 
Браун и Жан Тодт держали любое 
корпоративное вмешательство по-
дальше от команды и создавали эф-
фективные гоночные болиды, давно 
прошли. Под камнями начала расти 
трава – и лучшие годы Алонсо были 
проиграны Феттелю и «Ред Булл» с 
его выдувными диффузорами и вы-
сокой скоростью в поворотах.

И ситуация никак не менялась – 
до тех пор, пока постоянные неуда-

чи не заставили руководство «Фиа-
та» повернуть свои корпоративные 
головы в сторону Маранелло с вы-
ражением недоумения на лицах. 
С того момента, как руководите-
ли «Фиата» Серджио Маркионне 
и Джон Элканн поставили Марко 
Маттиаччи на пост руководителя 
команды, дни Луки ди Монтеземо-
ло в «Феррари» были сочтены.

При этом Маттиаччи был не-
известной величиной, без гоноч-
ного опыта, а его мягкая манера 
общения не пропускала детали на 
публику. Однако мы видим и при-
знаки того, что он является кем-то 
вроде управляющего. Он сыграл 
важную роль в послаблении ре-
гламента, касающегося заморозки 
спецификаций двигателей, – а в 
этом вопросе «Феррари» была нуж-
на помощь, – и плавно взял в свои 
руки нити управления командой 
после ухода ди Монтеземоло. И он 
сформировал четкое мнение об 
Алонсо. Ему был нужен наемный 
работник, а не кто-то, пускающий 
волны, которые усиливались ита-
льянской прессой.

Поэтому, когда в среду он сел 
напротив Алонсо в Маранелло, 
все сказанные им слова должны 
были гарантированно рассердить 
человека с таким духом воина, 
как у Алонсо: от тебя требуется 
больше приверженности, ты дол-
жен понять, что не ты руководишь 
этой командой, а я. И нет, я не за-
интересован в повышении твоей 
зарплаты, чтобы компенсировать 
отсутствие болида, способного вы-
игрывать титулы. И Алонсо взор-
вался. Его просто переиграли.

Фернандо по-настоящему бли-
стательный гонщик, полный же-
лания побеждать, он – грузовой 
поезд, которого невозможно оста-
новить. Но, как и в случае попыт-
ки шантажа Рона Денниса в 2007 
году, на этот раз Алонсо также 
недооценил своего оппонента. И 

в своей разочарованности сейчас 
Алонсо находится на пути к тому, 
чтобы покинуть команду, у кото-
рой есть все шансы значительно 
улучшить болид к следующему 
сезону. Это будет первая машина, 
построенная Джеймсом Эллисо-
ном, которому Маттиаччи выдал 
карт-бланш, и который получил в 
свое распоряжение все необходи-
мые ресурсы.

«Феррари» сможет легко до-
биться значительного улучшения 
эффективности работы двигателя 
– которое необходимо команде, – 
отказавшись от экстремального 
решения с маленькими радиатора-
ми в угоду повышения мощности. 
Новый болид предположительно 
будет достаточно хорош для того, 
чтобы Феттель смог выигрывать 
гонки – и создаст ощущение того, 
что Себ сможет сделать то, чего не 
удалось Алонсо.

У Фернандо, тем временем, 
есть вариант с переходом в «Ма-
кларен», чтобы воссоединиться 
со своим старым противником Ро-
ном Деннисом – даже странно, что 
необходимость быть конкуренто-
способными заставит обе стороны 
простить друг друга. На момент 
написания этих строк контракт 
Алонсо с «Маклареном» еще офи-
циально не подписан. Но он уже 
подготовлен.

Какой бы ни оказалась конечная 
статистика карьеры Алонсо, они 
собираются продать его потряса-
ющий талант за слишком низкую 
цену. Но в итоге она будет отра-
жать сочетание таланта с неспособ-
ностью учитывать нюансы, его 
одномерного способа требовать то, 
что ему необходимо. Это взбесило 
многих, кто может повлиять на его 
судьбу – и подобный подход нельзя 
назвать слишком разумным.

Александр Моисеенко 
sports.ru

Вячеслав Селезнев 
Фото: hctractor.org

Единственный представитель 
Казахстана в КХЛ, астанин-
ский «Барыс» достаточно 

плодотворно провел выездную 
серию, одержав в четырех мат-
чах три победы. После победы 
над «Югрой» в прошлый вторник 
(2:1) «Барыс» в прошлый четверг 
в весьма результативной встрече 
в Челябинске обыграл «Трактор». 
Это был последний поединок, в 
котором казахстанский коллек-
тив играл без своего дисквалифи-
цированного наставника Андрея 
Назарова. Рулевой «Барыса» в 
своем открытом письме Спортив-
но-дисциплинарному комитету 
(СДК) КХЛ просил смягчить на-
казание и позволить руководить 
командой в матче с «Трактором», 
в котором он начал делать свои 
первые шаги в хоккее. Однако 
просьбу наставника казахстан-
ской команды в СДК не удовлет-
ворили. Тем не менее хоккеистам 
из столицы Казахстана удалось 
одержать победу над «Трактором» 
со счетом 6:4. В составе «Барыса» 
отличились 6 разных игроков: 
Николай Антропов, Максим Семе-
нов, Брэндон Боченски, Евгений 
Блохин, Найджел Доус и Констан-
тин Руденко. 

В субботу уже под началом На-
зарова «Барыс» играл в Тольятти 
с «Ладой» и уступил. Стоит от-
метить, что казахстанский клуб 

проиграл в серии послематчевых 
буллитов. Основное время коман-
ды завершили вничью – 1:1. Игрок 
«Барыса» Роман Старченко в нача-
ле третьего периода открыл счет. 
Однако Карол Слабода через три 
минуты сравнял его. В овертай-
ме счет не изменился. А в серии 
буллитов команда Назарова до-
пустила на один промах больше, 
чем соперник. Решающий буллит 
реализовал игрок хозяев Андрей 
Никитенко. 

Заключительный поединок че-
тырехматчевой выездной серии 
«Барыс» проводил в понедельник в 
Нижнекамске против «Нефтехими-
ка». Гости усилиями Евгения Бло-
хина уже на третьей минуте матча 
вышли вперед. На 9-й минуте «Не-
фтехимик» счет сравнял после ре-
ализованного Петром Хохряковым 
буллита. 

Наиболее результативным вы-
дался второй период. Константин 
Пушкарев в середине двадцатими-
нутки вывел «Барыс» вперед. Од-
нако хоккеисты «Нефтехимика», 
забросив три шайбы, поставили 
гостей в затруднительное поло-
жение. К своей чести, «Барыс» в 
третьем периоде сумел сократить 
отставание, а затем и вовсе срав-
нять счет. Отличились Найджел 
Доус (41-я минута) и Брэндон Бо-
ченски (44-я минута). В основное 
время и в овертайме счет больше 
не изменился. В серии буллитов 
решающую попытку уверенно реа-
лизовал Роман Старченко. Впереди 
у «Барыса» трехматчевая домаш-
няя серия, которая стартует в пят-
ницу. В этот день команда Андрея 
Назарова сыграет на своем льду с 
новосибирской «Сибирью». Затем 
в гости наведается новокузнецкий 
«Металлург». Встреча состоится 12 
октября. Наконец 14 октября «Ба-
рыс» будет принимать хабаровский 
«Амур». 

Перед матчами, сыгранными 
во вторник, в сводной таблице ре-
гулярного первенства КХЛ «Барыс» 
занимал десятую строчку. В Вос-
точной конференции казахстан-
ский клуб располагался на пятом 
месте, а в дивизионе Чернышева на 
третьей позиции. 

«Алонсо попросту переиграли». 
Почему испанский гонщик 
покидает «Феррари»

Три победы  
и поражение
«Барыс» удачно провел выездную четырехматчевую 
серию

// СПОРТ
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ПЛАТИНИ 
ЗАСТАВИЛИ 
ВЕРНУТЬ 
ПОДАРЕННЫЕ 
ЧАСЫ

Президента Европейского союза 
футбольных ассоциаций (УЕФА) Ми-
шеля Платини заставили вернуть часы, 
подаренные ему Бразильской конфеде-
рацией (CBF) во время недавнего чем-
пионата мира. Комитет по этике Между-
народной федерации футбола (ФИФА) 
посчитал, что это больше чем просто 
символический подарок. Об этом со-
общает Die Welt. ФИФА обязала всех чи-
новников до октября вернуть подарки, 
полученные ими от CBF. В понедельник, 
6 октября, глава пресс-службы УЕФА 
Педро Пинто подтвердил, что Плати-
ни отдал часы, добавив, что президент 
считает тему закрытой. Ранее Платини 
заявил о своем отказе возвращать пода-
ренный ему сувенир. По словам прези-
дента УЕФА, он намерен пожертвовать 
на благотворительность сумму, эквива-
лентную его стоимости (около $25 тыс.). 
В сентябре сообщалось о намерении Ве-
ликобритании подать в суд на ФИФА за 
проволочки, связанные с публикацией 
итогов расследования о коррупции сре-
ди членов организации. Мишель Пла-
тини – один из главных кандидатов на 
пост главы УЕФА на выборах 2015 года. В 
августе француз заявил о желании бал-
лотироваться на третий президентский 
срок. Должность руководителя УЕФА он 
занимает с января 2007 года. (lenta.ru)

В БОКСЕ РЕШИЛИ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
ВИДЕОПОВТОРЫ

Руководство Всемирного боксерско-
го совета (WBC), Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) и Международной 
боксерской федерации (IBF) одобрило 
использование во время боев мгновен-
ных видеоповторов. Об этом сообща-
ет официальный сайт WBC. Решение 
было принято на встрече представите-
лей WBC, WBA и IBF, второй по счету, 
которая прошла 24 сентября в мекси-
канском городе Плайя-дель-Кармен. 
Специальная рабочая группа будет 
взаимодействовать с федерациями и 
комиссиями с целью координации и 
организации процесса использования 
повторов по всему миру. Ранее в про-
фессиональном боксе видеоповторы в 
ходе боя не использовались, что неред-
ко приводило к судейским ошибкам. 
Также сообщается, что WBA и IBF взяли 
на себя обязательство начать процеду-
ру, аналогичную имеющейся в WBC, и 
проводить взвешивание спортсменов 
за 30 и 7 дней до боя. Цель – контроли-
ровать увеличение веса боксеров в день 
официального взвешивания перед по-
единком. Практика использования ви-
деоповторов существует в таких видах 
спорта, как хоккей, теннис и волейбол. 
На чемпионате мира 2014 года по фут-
болу в Бразилии впервые была про-
тестирована система видеофиксации 
взятия ворот. (lenta.ru)

БЕНДИ В НОВЫХ 
РАКУРСАХ

Трансляции матчей чемпионата 
мира по хоккею с мячом 2015 года впер-
вые в России будут вестись с помощью 
экшн-камер, которые устанавливаются 
на шлемы игроков. Об этом ТАСС сооб-
щил руководитель пресс-центра турни-
ра, который пройдет в Хабаровске, Кон-
стантин Федоров. Всего же картинку 
с матчей чемпионата будут обеспечи-
вать 18 телекамер одновременно. «При 
трансляции матчей чемпионата мира 
мы хотим использовать опыт наших 
шведских коллег и установить на шле-
мы некоторых игроков так называемые 
экшн-камеры, чтобы показать игру из-
нутри. С уверенностью могу сказать, 
что в России такого еще не делали, мы 
будем первыми», – заявил Федоров. 
Матчи ЧМ-2015 будут транслироваться 
по региональному каналу 6ТВ и феде-
ральному «Cпорт». Финал и полуфина-
лы, возможно, покажут на канале «Рос-
сия 2». Право провести чемпионат мира 
Хабаровск получил в декабре 2013 года 
на заседании исполкома Международ-
ной федерации хоккея с мячом (FIB). 
Команды группы А, в том числе сборная 
России, будут играть в конце февраля – 
начале марта 2015 года на ледовой аре-
не «Ерофей», которая открылась в Хаба-
ровске в 2013 году и вмещает 10 тысяч 
зрителей. Турниры групп В и С пройдут 
с 1 по 6 февраля 2015 года. В ЧМ-2015 
намерены принять участие 18 команд, 
включая одну с африканского конти-
нента (Сомали). (lenta.ru)

ФЕЛПС ОТСТРАНЕН 
НА ПОЛГОДА

Восемнадцатикратного олимпий-
ского чемпиона по плаванию амери-
канца Майкла Фелпса отстранили на 
шесть месяцев от участия в официаль-
ных соревнованиях за нахождение в 
нетрезвом виде за рулем, сообщается 
во вторник, 7 октября, на сайте Федера-
ции США по плаванию. Помимо этого, 
спортсмену запрещено принимать уча-
стие в чемпионате мира по водным ви-
дам спорта 2015 года, который пройдет 
в Казани. 30 сентября 29-летний спор-
тсмен был задержан полицией штата 
Мэриленд за вождение автомобиля в 
нетрезвом виде, но вскоре после ареста 
его отпустили. Он принес извинения 
за свой поступок всем, кого он разо-
чаровал. В 19-летнем возрасте Фелпс 
был наказан условным 18-месячным 
тюремным заключением за езду в ал-
когольном состоянии в этом же штате. 
(lenta.ru)

ФУТБОЛИСТ 
РАСПЛАКАЛСЯ 
ИЗ-ЗА 
БРОШЕННОГО 
БАНАНА

Нападающий румынского клуба 
«Конкордия» Веллингтон Карлос в мат-
че 9-го тура чемпионата страны про-
тив «Рапида» разрыдался на поле из-за 
брошенного в него банана, сообщает 
The Independent. На протяжении всей 
встречи фанаты гостей подвергали его 
расистским оскорблениям и ухали при 
каждом касании бразильцем мяча. По-
кинувший стадион в слезах игрок в 
интервью местным СМИ назвал фана-
тов идиотами и выразил надежду, что 
федерация футбола Румынии предпри-
мет все усилия, чтобы подобных инци-
дентов больше не повторялось. «То, что 
произошло, это невероятно. На стадио-
не были мои дети и жена. Я хотел уйти 
с поля, я не обезьяна. Я сказал об этом 
судье, но он показал мне желтую кар-
точку», – заявил футболист. На интер-
вью Веллингтона отреагировал глав-
ный тренер «Рапида» Мариан Рада. По 
его словам, нападающему «Конкордии» 
стоило плакать из-за плохо сыгранного 
матча. Встреча завершилась со счетом 
0:0. (lenta.ru)

ВЕНГЕР ИЗБЕЖАЛ 
НАКАЗАНИЯ

Футбольная ассоциация Англии 
(FA) решила оставить без внимания по-
ступок главного тренера лондонского 
«Арсенала» Арсена Венгера, который в 
матче 7-го тура английской премьер-
лиги устроил стычку с наставником 
«Челси» Жозе Моуринью. Об этом со-
общает Telegraph. Главный арбитр 
встречи Мартин Аткинсон ограничил-
ся устным предупреждением Венгеру 
и Моуринью, в связи с чем дисципли-
нарный комитет FA посчитал инцидент 
исчерпанным. Конфликт произошел во 
время матча «Челси» – «Арсенал», кото-
рый состоялся в воскресенье, 5 октября, 
на лондонском стадионе «Стэмфорд 
Бридж». На 21-й минуте встречи за-
щитник «синих» Гэри Кэйхилл опасно 
подкатился под форварда «канониров» 
Алексиса Санчеса. Это не понравилось 
Венгеру, который в порыве эмоций по-
кинул свою зону. Моуринью посовето-
вал ему вернуться на свою половину 
поля, после чего тренер «Арсенала» 
толкнул своего коллегу в грудь. После 
матча, завершившегося со счетом 2:0 
в пользу «Челси», наставники, вопреки 
традиции, не пожали друг другу руки. 
(lenta.ru)

ХОККЕИСТ 
ОПЕРЕДИЛ 
ШОРТ-ТРЕКИСТА 

Нападающий «Колорадо Эвеланш» 
Натан МакКиннон оказался быстрее, 
чем трехкратный олимпийский чем-
пион в шорт-треке канадец Шарль Ам-
лен. Об этом сообщает thescore.com. 
Спортсменам было предложено посо-
ревноваться на хоккейной площадке и 
прокатиться от одной до другой синей 
линии (около 18 метров). С этой зада-
чей лучше справился 19-летний хок-
кеист, который преодолел дистанцию 
за 2,5 секунды. При этом МакКиннон 
был полностью экипирован (пример-
ный вес амуниции полевого игрока 
составляет 15 килограммов) и держал 
клюшку, а Амлен бежал только в шлеме 
и относительно легком комбинезоне. 
МакКиннон был выбран «Эвеланш» в 
первом раунде драфта-2013 под общим 
первым номером. 30-летний Амлен же 
является трехкратным олимпийским 
чемпионом по шорт-треку, на его сче-
ту две золотые медали на Играх-2010 в 
Ванкувере, а также одно золото за по-
беду на дистанции 1500 метров в Сочи-
2014. (lenta.ru)

// СПОРТ

Отказ Серены Уильямс от 
продолжения выступления 
на турнире China Open по-

ставил серьезный знак вопроса от-
носительно развязки сезона-2014 в 
WTA-Туре. Если раньше все было 
достаточно ясно – великая аме-
риканка приезжает на Итоговый 
чемпионат в Сингапур и уверенно 
защищает свое лидерство по ито-
гам года, то теперь все становится 
крайне запутанным.

Травма колена – это не злосчаст-
ная вирусная инфекция, не давав-
шая Серене покоя в середине лета. 
Там можно было просто отдохнуть, 
набраться сил – и впечатляюще по-
бедить на Открытом чемпионате 
США, завоевав восемнадцатый ти-
тул «Большого шлема» в карьере. 
Поврежденное же колено всерьез 
ставит под угрозу концовку сезона 
для первой ракетки мира.

«При подаче во время призем-
ления на левую ногу я испытываю 
болевые ощущения», – признается 
американка. «Теперь я ощущаю 
болезненную пульсацию каждый 
раз, когда сажусь или встаю. Я пы-
талась двигаться как можно мень-
ше, но даже это меня не спасло». 
Уильямс хотела сняться с турнира 
еще перед матчем с Люси Шафар-
жовой в третьем раунде, но пере-
думала. Сейчас она об этом жалеет.

«Я почувствовала боль еще в на-
чале недели. В ночь перед поедин-
ком третьего круга тоже ощущала 
достаточно сильные неприятные 
импульсы в колене, поэтому хотела 
отказаться от участия еще тогда. 
Но в последний момент передума-
ла, – рассказывает первая ракетка 
мира.  – Теперь мне кажется, что я 
зря это сделала, поскольку мне ста-
ло явно хуже».

Если Серена будет чувство-
вать проблемы и дальше, она без 
колебаний снимется с Итогового 
чемпионата WTA – при всей своей 
значимости, этот турнир далеко не 
так важен для американки, как воз-
можность продолжения карьеры 

или шанс выиграть еще несколь-
ко турниров «Большого шлема». А 
ведь это, в целом, именно то, ради 
чего Серена до сих пор остается в 
Туре.

И даже вероятная потеря звания 
первой ракетки мира для младшей 
Уильямс не играет настолько важ-
ной роли. Действительно – в по-
следнее время Серена выступает 
для истории, для своего наследия, 
золотыми буквами вписанного 
в учебники тенниса – а в этом на-
следии самое важное – это титулы 
на «мэйджорах». И, желательно, ре-
корды по их количеству.

Кто мог поверить еще три года 
назад, что Уильямс догонит по это-
му показателю легендарных Крис 
Эверт и Мартину Навратилову. А 
она сделала это, и сейчас всерьез 
нацелена на достижение хотя бы 
Штеффи Граф. Это двадцать два 
чемпионских трофея (Маргарет 
Кор с ее двадцатью четырьмя, по-
хоже, недосягаема). Сейчас амери-
канке не хватает четырех титулов, 
чтобы сравняться со Штеффи.

Что такое четыре титула в ус-
ловиях современного WTA-Тура и 
постепенно сдающей свои позиции 
Серены? Это как минимум еще два 

года в Туре (вряд ли Уильямс по 
силам будет собрать календарный 
«Большой шлем» или хотя бы вы-
играть три «мэйджора» за сезон). А 
ведь сейчас американке уже трид-
цать три года...

Мартина Навратилова показала, 
что можно играть в финале «Шле-
ма» в тридцать четыре. Андре Агас-
си поднял эту планку еще на год. 
С другой стороны, никто из этих 
великих игроков не имел такого 
доминирования в Туре, как Сере-
на. Именно колоссальное превос-
ходство в физической подготовке 
становится главным фактором ее 
побед. Но для этого нужно макси-
мально эффективно подготовиться 
к 2015 году – даже с учетом возмож-
ного пропуска концовки текущего 
сезона.

Серена должна от всей души по-
благодарить Викторию Азаренко 
за наглядный антипример – «как 
не нужно поступать, если у вас 
травма». Белорусская спортсменка 
на протяжении половины года от-
чаянно пыталась вернуться, чтобы 
защитить свой рейтинг, форсиро-
вала подготовку – и в результате 
лишь ухудшала положение. Только 
осенью Азаренко смирилась с неиз-

бежным, сделав логичную ставку 
на следующий сезон.

Уильямс обладает значительно 
большим опытом и ей, в отличие 
от Виктории, есть что терять. Даже 
возможная утрата звания первой 
ракетки мира не огорчит Серену 
так, как недостаточная подготов-
ка к новому сезону. И в самом деле 
– рекордов в области количества 
недель на теннисном троне ей не 
побить – слишком уж далеко распо-
ложилась Штеффи Граф.

В ближайшее время Серена опе-
редит Мартину Хингис и выйдет 
на чистое четвертое место в исто-
рии тенниса. Если повезет, можно 
будет обойти разве что Эверт с ее 
260-ю неделями. Навратилова и 
Граф практически недосягаемы. 
Уильямс отлично умеет считать и 
рационально оценивает собствен-
ные силы. Она даже в ранней моло-
дости предпочитала титулы «мэйд-
жоров» вершине рейтинга WTA – и 
сейчас вкусы Серены ничуть не из-
менились.

Предстоящие дни станут ключе-
выми с точки зрения развязки ин-
триги сезона. Нужно быть уверен-
ными – если будет хоть какой-то 
намек на проблемы со здоровьем 
при обследовании – Серена тут же 
досрочно завершит сезон. Слиш-
ком уж много стоит для нее на 
кону. А то, что в этом случае Итого-
вый чемпионат WTA лишится двух 
своих действующих финалисток, 
лишь добавит премьерным сорев-
нованиям в Сингапуре интриги. 

Равно как и то, что резко обо-
стрится схватка за звание первой 
ракетки мира – между Петрой Кви-
товой, Марией Шараповой и Симо-
ной Халеп. Но это уже история для 
отдельного рассказа. Преследова-
тельницам Серены следует подо-
ждать результатов медицинского 
обследования лидера – а уже затем 
строить какие-либо планы.

Олег Тарасенко 
gotennis.ru

Данияр Балахметов 
Фото: (pfl.kz)

Итоги XXVIII тура позволили 
произойти уплотнению на-
верху турнирной таблицы. 

«Астана» после разгрома, учинен-
ного на своем поле «Актобе», и ни-
чьей в параллельном матче между 
«Шахтером» и «Кайратом» сумела 
по потерянным очкам существенно 
сократить отставание от последне-
го. В субботу алматинцы так и не 
смогли распечатать ворота Алек-
сандра Мокина. Справедливости 
ради стоит заметить, что и «гор-
няки» создали ряд весьма опасных 
моментов во владениях Дмитрия 
Хомича. Как итог нулевая ничья и 
команда Владимира Вайсса потеря-
ла два важных очка. Тем не менее 
ситуация пока не критичная, ал-
матинцы на четыре пункта обходят 
«Астану», но у столичной команды 
имеется еще один матч в запасе. 

«Астана» также в субботу встре-
чалась с «Актобе». В этом поединке 
столичный коллектив похоже ис-
ключил из дальнейшей борьбы за 
чемпионство западноказахстан-
цев. Хет-трик Патрика Твумаси, 
дубль Фокси Кетевоамы и один 

точный выстрел с одиннадцати-
метрового в исполнении Дамира 
Кояшевича позволили команде 
Станимира Стойлова одержать 
сверхубедительную победу. Гости 
сумели ответить лишь одним точ-
ным попаданием Алексея Антоно-
ва. К слову, украинец, также ста-

новился единственным автором 
гола, когда ранее «Актобе» терпел 
разгромное поражение. Это про-
изошло 6 июля в Алматы в матче 
против «Кайрата» (7:1).

Сейчас у «Кайрата» 34 очка по-
сле двадцати семи игр. «Астана» 
сыграла 26 игр и у нее 30 баллов. 

«Актобе» после аналогичного со 
столичной командой количества 
матчей набрал 24 очка. Такое же 
количество очков у «Ордабасы». 
Правда, шымкентский клуб про-
вел 27 матчей. В минувшем туре 
«Ордабасы» на выезде обыграл 
кызылординский «Кайсар» со сче-
том 1:0. У «волков» после 28-ми 
сыгранных поединков 22 очка. А 
замыкает первую «шестерку» ко-
манд карагандинский «Шахтер». У 
«горняков» после 28-ми игр в графе 
«очки» значится число «21». 

В связи с участием националь-
ной сборной страны в отборочном 
турнире Евро-2016 следующие 
встречи национального первен-
ства будут сыграны 18 и 19 октя-
бря. «Кайрат» в Алматы сразится с 
«Кайсаром». «Астана» в Шымкенте 
сыграет с «Ордабасы», а «Акто-
бе» дома примет «Шахтер». Все 
три игры пройдут 18 числа. На 
следующий день будут сыграны 
встречи команд, представляющих 
второй секстет: «Тараз» – «Тобол», 
«Спартак» – «Иртыш» и «Атырау» 
– «Жетысу». 22 октября состоятся 
перенесенные матчи XXIII тура. 
«Актобе» будет принимать «Орда-
басы», а в другом поединке «Аста-
на» сыграет дома с «Кайратом». 
Встреча в столице, без всяких пре-
увеличений, будет носить опре-
деляющий характер. У «Астаны», 
к слову, имеется еще один перене-
сенный матч, который должен был 
состояться в рамках XXIV тура, с 
«Актобе» на выезде. Его сыграют 5 
ноября. В том случае, если интрига 
будет жить до последнего, то матч 
заключительного тура, 9 ноября 
между «Кайратом» и «Астаной» в 
Алматы будет той самой вишенкой 
на торте. Помимо этого, 22 ноября 
в финале Кубка страны алматинцы 
сыграют с «Актобе».

Алишер Абдулин

Стендовая стрельба являет-
ся разновидностью стрел-
кового спорта. Стрельба 

осуществляется из гладкостволь-
ных ружей с использованием 
дробовых патронов по летящим 
мишеням, сделанных в виде та-
релочек, которые выбрасывают-
ся специальными метательными 
устройствами. Соревнования по 
этой дисциплине проводятся на 
открытых стрельбищах. Стоит 
отметить, «стрельба по тарелоч-
кам» является весьма увлекатель-
ным занятием, которое позволяет 
тренировать реакцию, укрепить 
нервную систему и способствует 

профилактике стрессов. При этом 
заниматься стендовой стрельбой 
может практически каждый, по-
скольку отечественные стенды 
предоставляют сегодня такую 
возможность, плюс ко всему для 
этого не требуется наличия соб-
ственного оружия.

Тем не менее сейчас стендовая 
стрельба не имеет массового рас-
пространения, такого, как другие 
виды спорта, относящиеся к кате-
гории доступных. В основном это 
связано с неправильным представ-
лением об «элитарности» данного 
вида спорта, а также его дороговиз-
не или необходимости иметь заре-
гистрированное охотничье оружие. 
Состоявшийся в субботу турнир 

«Корамсак» среди представителей 
СМИ (9-й по счету) как раз своей 
главной целью преследовал попу-
ляризацию стрелкового спорта и 
повышения интереса к стрельбе 
из гражданского оружия. Турнир, 
организованный казахстанской 
оружейной ассоциацией «Корам-
сак», состоялся в стрелковом клубе 
АТЛАНТ «ЦСКА» (район 70 разъез-
да). В нем приняли участие 18 жур-
налистов, которые представляли 
различные СМИ (первоначально 
заявки подали порядка сорока ра-
ботников средств массовой инфор-
мации).

Субботняя непогода вкупе с тем, 
что многие впервые взяли в руки 
данный вид оружия, максимально 

усложнила проведение турнира. 
Тем не менее все участники с удо-
вольствием и азартом выходили на 
огневые рубежи и стойко перенес-
ли холодный ветер и дождь, кото-
рый шел на протяжении всего дня. 
По словам Сергея Катнова – вице-
президента ассоциации, турнир за 
все время своего существования в 
подобных погодных условиях со-
стоялся впервые. 

В финале состязаний выступи-
ли шесть участников, которые и 
разыграли призовые места. Пред-
ставитель делового еженедель-
ника «Капитал.kz» занял третье 
место. Первые две ступени пье-
дестала достались журналистам 
365info.

Королевский гамбит. 
Почему Серена Уильямс 
может пожертвовать 
концовкой сезона

«Астана» в погоне  
за «Кайратом»
В прошедшем туре казахстанской премьер-лиги 
столичный клуб сократил отставание от «Кайрата»  

На огневом рубеже 
В субботу представители СМИ провели турнир по стендовой стрельбе
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ОТКАЗ 
ИГЛИНСКОГО

Казахстанский велогонщик Максим 
Иглинский отказался от вскрытия до-
пинг-пробы «В». Кроме того, команда 
«Астана» в соответствии с правилами 
организации MPCC («Движение за чи-
стый велоспорт») пропустит гонку «Тур 
Пекина», сообщает официальный сайт 
коллектива. Напомним, что Максим 
Иглинский 1 августа сдал положитель-
ный тест на эритропоэтин. La Gazzetta 
dello Sport сообщала о том, что в на-
чале этой недели Иглинский сделает 
признание в использовании допинга. 
Участники MPCC в случае двух положи-
тельных допинг-проб за сезон обязаны 
пропустить восемь дней соревнований 
со дня ближайшей гонки Мирового 
тура. Также в «Астане» положительный 
тест на эритропоэтин сдал Валентин 
Иглинский. (sports.ru)

ТИНЬКОВ 
ВЫРАЗИЛ МНЕНИЕ 
О ЛИДЕРАХ 
ГРАНД-ТУРОВ

Владелец команды «Tinkoff-Saxo» 
Олег Тиньков считает, что топ-гонщики 
должны принимать участие во всех трех 
Гранд-турах за сезон. «Если Кинтана, 
Фрум, Нибали и Контадор согласятся 
проехать три Гранд-тура за один сезон, 
то я выделю им один миллион евро. 250 
тыс. на каждого – неплохой стимул. Ду-
маю, что это хорошая идея», – приводит 
слова Тинькова Cycling News. (sports.
ru)

ДИЯС ВСЕ ВЫШЕ  
И ВЫШЕ

Первая ракетка Казахстана За-
рина Дияс вновь обновила свой 
лучший результат в рейтинге Жен-
ской теннисной ассоциации (WTA), 
сообщает корреспондент Vesti.kz. 
Это произошло после того, как в об-
новленном рейтинге WTA Зарина Дияс 
поднялась с 39-й на 37-ю строчку. В 
активе казахстанской теннисистки 
стало 1290 очков. А случилось это бла-
годаря выходу Зарины Дияс во второй 
круг турнира WTA в китайском Пе-
кине. Напомним, что в первом круге 
Зарина Дияс взяла верх над чешской 
теннисисткой Кларой Коукаловой, а 
во втором – проиграла немке Анжелик 
Кербер. Стоит отметить, что лучшим 
местом в рейтинге WTA в карьере 
Зарины Дияс до этого являлась 39-я 
строчка, на которую она поднялась 29 
сентября 2014 года. Ярослава Шведова 
в обновленном рейтинге сохранила 
за собой 67-е место, Юлия Путинцева 
упала со 121-го на 122-е, а Галина Вос-
кобоева, которая в данный момент 
не выступает на турнирах, потеряла 
сразу 69 строчек, став 260-й ракеткой 
мира. Сесиль Каратанчева, которая 
хочет вновь выступать за Болгарию, 
поднялась со 180-го на 176-е место. Ли-
дирует в рейтинге WTA по-прежнему 
американка Серена Уильямс. Росси-
янка Мария Шарапова, которая стала 
победительницей турнира WTA в Пе-
кине, поднялась с четвертой на вторую 
строчку, румынская теннисистка Си-
мона Халеп упала со второго на третье 
место. (vesti.kz)

ТРИ НЕДЕЛИ  
БЕЗ ТОПЧАГИЧА

Во вторник стало известно о том, 
что 26-летний нападающий караган-
динского «Шахтера» Михрет Топчагич 
выбыл из строя на три недели. Футбо-
лист на разминке перед матчем с «Кай-
ратом» почувствовал боль в ноге. Как 
потом выяснилось, у Топчагича над-
рыв задней поверхности бедра. На вос-
становление потребуется около трех 
недель. Если он успеет восстановиться 
в эти сроки, то сумеет принять участие 
в двух последних турах чемпиона-
та. (sports.kz)

СТАЛИ ИЗВЕСТНЫ 
ПОТЕНЦИАЛЬНЫЕ 
СОПЕРНИКИ 
«КАЙРАТА»

17 октября состоится жеребьевка 
Элитного раунда Кубка УЕФА. На сегод-
няшний день стали известны 6 из 12 по-
тенциальных соперников алматинского 
клуба. Ими стали: «Спортинг» (Париж, 
Франция), «Эра-Пак» (Хрудим, Чехия), 
«Никарс» (Латвия), «Дина» (Россия), 
«Шарлеруа» (Бельгия) и «Баку Юнай-
тед» (Англия). Игры Элитного раунда 
Кубка УЕФА состоятся с 18 по 23 ноября 
2014 года. (sports.kz)

ТЕТРАДЗЕ ИЩЕТ 
ВАРИАНТЫ

В сентябре Тетрадзе покинул пост 
главного тренера казахстанского «Же-
тысу», который он возглавлял с фев-
раля 2013 года.  Во вторник в СМИ 
появилась информация, что 44-лет-
ний Тетрадзе заменит Гамулу на по-
сту главного тренера в футбольном 
клубе «Ростов». Российский специ-
алист Омари Тетрадзе заявил агентству 
«Р-Спорт», что не имел никаких кон-
тактов по возможной работе главным 
тренером в футбольном клубе «Ростов». 
После ухода Миодрага Божовича в кон-
це сентября исполняющим обязан-
ности главного тренера «Ростова» был 
назначен Игорь Гамула, который был 
утвержден в этой должности 29 сен-
тября. – Я это впервые от вас слышу, – 
сказал Тетрадзе по телефону. – Я веду 
переговоры с казахстанскими коман-
дами, но я не тороплюсь с решением, 
потому что до окончания чемпиона-
та остался месяц. Про предложения 
из России я бы не хотел говорить, 
но про «Ростов» я искренне говорю, 
что впервые от вас слышу. Появление 
такой новости удивило и вице-прези-
дента «Ростова» Александра Шикунова.  
– У нас подписан контракт с Гаму-
лой до конца года, на этом точка. 
Мы больше никого не рассматриваем, 
ни с кем не общаемся, никого не зо-
вем, – сказал Шикунов корреспонденту 
«Р-Спорт». (rsport.ru)

ВОЗМОЖЕН БОЙ 
МЕЖДУ GGG И 
АЛЬВАРЕСОМ

Некоторое время назад экс-чемпион 
мира в первом среднем весе 24-летний 
мексиканец Сауль «Канело» Альва-
рес подписал контракт с телеканалом 
HBO.  Промоутер казахстанца Генна-
дия Головкина Том Леффлер видит 
в этом реальную возможность для по-
тенциального боя в будущем. – Переход 
на HBO – это хороший ход для Кане-
ло, – цитирует Леффлера BoxingScene. 
com. – Это определенно открывает 
дверь для боя с Геннадием в будущем. 
Мнение промоутера поддерживает 
и тренер казахстанского боксера Абель 
Санчес. – Отличный бой для следую-
щей осени, – считает Санчес. –У Кане-
ло есть обязательства на бой с Котто 
в мае, поэтому я думаю, что следующая 
осень. (allboxing.ru)

ГОЛОВКИНА 
СРАВНИЛИ  
С ТАЙСОНОМ

Абель Санчес – тренер чемпиона 
мира по версиям WBA Super и IBO в сред-
нем весе (до 72,6 кг) казахстанца Генна-
дия Головкина (30-0, 27 КО) – уверен, что 
18 октября в поединке с мексиканцем 
Марко Антонио Рубио (59-6-1, 51 КО) его 
подопечный одержит 18-ю досрочную 
победу подряд. «Думаю, раунда три или 
четыре у Геннадия уйдет на то, чтобы 
просчитать соперника, но бой вряд ли 
продлится больше пяти раундов. 18 ок-
тября Головкин добудет 18-ю подряд по-
беду нокаутом, – заявляет Санчес в ин-
тервью RingTV. –Я уже отмечал, что как 
только Геннадий попадает по сопернику 
точным ударом, то уже не важно, кто 
ему противостоит. Тайсон был прав, ког-
да говорил: у каждого есть план на бой, 
пока я его не ударил. Применительно 
к Головкину можно сказать то же самое, 
и Рубио повторит участь предыдущих 
его оппонентов». (vringe.com)

ЛУЦЕНКО 
ВЫИГРАЛ  
«ТУР АЛМАТЫ»

Представитель велогруппы Astana 
показал лучшее время в однодневной 
гонке, прошедшей в южной столице. 
Прошедший в воскресенье «Тур Алма-
ты» – уже второй по счету, и в этом году 
однодневка получила от Международ-
ного союза велосипедистов (UCI) статус 
первой категории. Состав участников 
возглавили действующий победитель 
главной профессиональной гонки мира 
«Тур де Франс» Винченцо Нибали и 
свежеиспеченный победитель Азиады 
в Инчхоне Алексей Луценко, представ-
ляющие казахстанскую велогруппу 
Astana. Долгое время на дистанции со-
лировали гонщики, чьи большие побе-
ды еще впереди. Будущий триумфатор 
тура вышел на главные роли только на 
заключительном круге 186-киломе-
тровой дистанции. До самого финиша 
на победу в равной степени претендо-
вали Луценко и Сергей Чернецкий из 
российской команды «Катюша». Судьба 
гонки решилась на последних метрах, 
когда казахстанец совершил решаю-
щий рывок. В итоге Луценко – первый, 
Чернецкий – второй. Третье место на 
«Туре Алматы»-2014 занял Сергей Лагу-
тин из «Русвело». (Соб.инф.)

Алишер Абдулин

В четверг стартует второй тур 
отборочного турнира Евро-
2016. В течение трех дней 53 

европейские сборные проведут 
матчи второго тура. Затем непре-
рывный нон-стоп продолжится 
матчами третьего тура. Эти игры 
будут сыграны 12-14 октября. 

9 октября 
В этот день будут играть предста-
вители групп C, E и G. В группе C 
состоится принципиальная дуэль 
между сборными Беларуси и Укра-
ины. Матч пройдет в Борисове. В 
Жилине словаки примут Испанию. 
А еще в одном поединке сойдутся 
Македония и Люксембург. После 
первого тура здесь лидируют Сло-
вакия и Испания (по 3 очка). По 
одному баллу у Беларуси и Люксем-
бурга. Македония и Украина пока 
очков не набрали. 

12 октября в этой группе сыгра-
ют: Украина – Македония (Львов), 
Беларусь – Словакия (Борисов) и 
Люксембург – Испания (Люксем-
бург). Стоит отметить, что защит-
ник «Кайрата» Любомир Михалик 
получил вызов в сборную Слова-
кии. 

В группе E состоятся три мат-
ча. Сборная Англии на «Уэмбли» 
примет команду Сан-Марино. В 
Вильнюсе пройдет прибалтийское 
дерби между Литвой и Эстонией. 
Наконец словенцы в Мариборе сра-
зятся со Швейцарией. Сразу три 
сборные в этой группе набрали по 
три балла. Это Англия, Эстония и 
Литва. Словенцы, швейцарцы, а 
также команда Сан-Марино пока 
очками не разжились. В воскре-
сенье в этой группе состоятся 
встречи третьего тура. Эстония в 
Таллине примет Англию, а Литва в 
Вильнюсе сыграет со Словенией. 14 
октября Сан-Марино попытается 
на своем поле в Серравалле устоять 
в матче со Швейцарией.

Вполне возможно, что в матчах 
этой группы могут принять уча-
стие представители казахстанской 
премьер-лиги. Так, полузащитник 
карагандинского «Шахтера» Ге-
диминас Вичюс вызван в сборную 
Литвы. А форвард кызылординско-
го «Кайсара» Римо Хунт привлечен 
под знамена команды Эстонии. 

Секстет под литерой G вместил 
в себя сборные России, Швеции, 
Австрии, Черногории, Молдовы и 
Лихтенштейна. Центральным мат-

чем тура в этой группе будет дуэль 
между Швецией и Россией в Сток-
гольме. Молдаване в Кишиневе 
будут принимать Австрию. А сбор-
ная Черногории совершит выезд в 
Вадуц, на игру с Лихтенштейном. 
После первого тура у Черногории 
и России по три балла. По одному 
очку набрали Австрия и Швеция. 
Сборные Молдовы и Лихтенштей-
на пока без очков. 

12 октября австрийцы в Вене 
примут сборную Черногории. Ко-
манда России в Москве на домаш-
ней арене «Спартака» сразится с 
Молдовой. А шведы в Сольне сы-
грают с Лихтенштейном. 

10 октября
В пятницу помимо матчей в группе 
A, где выступает сборная Казахста-
на, состоятся еще 6 матчей в двух 
группах, B и H. Группа под литерой 
B объединила сборные Бельгии, 
Боснии и Герцеговины, Израиля, 
Уэльса, Кипра и Андорры. Бельгий-
цы в Брюсселе сойдутся в противо-
стоянии с Андоррой. Валлийцы в 
Кардиффе примут боснийцев. А 
израильтяне совершат недалекий 
вояж на Кипр, матч состоится в Ни-

косии. Кипр и Уэльс имеют уже по 
три очка в этом секстете. Босния 
и Герцеговина с Андоррой после 
поражений в первом туре баллов 
еще не набрали. Также с нулями в 
графе «набранные очки» пока пре-
бывают сборные Израиля и Бель-
гии, правда и те, и другие только 
начинают отборочный турнир. В 
понедельник в этой группе уже в 
рамках третьего тура состоятся 
еще три матча: Андорра – Израиль 
(Ла-Велья), Босния и Герцеговина 
– Бельгия (Зеница) и Уэльс – Кипр 
(Кардифф). 

В группе H пройдут следую-
щие матчи: Болгария – Хорватия 
(София), Италия – Азербайджан 
(Палермо) и Мальта – Норвегия 
(Та-Кали). Болгария, Хорватия и 
Италия имеют по три очка. Норве-
гия, Азербайджан и Мальта баллов 
соответственно еще не набрали. В 
третьем туре в понедельник сыгра-
ют: Хорватия – Азербайджан (Оси-
ек), Мальта – Италия (Та-Кали) и 
Норвегия – Болгария (Осло). 

11 октября
Завершаться второй тур будет 
в субботу. В этот день сыграют 

представители групп D, F и I. 
Центральным событием в груп-
пе D станет принципиальная ду-
эль между сборными Польши и 
Германии. Поляки будут прини-
мать чемпионов мира в Варшаве. 
Ирландцы в Дублине сыграют 
со сборной Гибралтара. А Шот-
ландия в Глазго примет Грузию. 
Немцы, поляки и ирландцы уже 
имеют по три очка. Шотландия, 
Грузия и Гибралтар пока без бал-
лов. Во вторник в рамках третье-
го тура Германия примет в Гель-
зенкирхене Ирландию. Поляки в 
Варшаве сыграют с Шотландией, 
тогда как Грузия на выезде, в пор-
тугальском Фару встретится с Ги-
бралтаром. 

В группе F состоится принци-
пиальная дуэль между географи-
ческими соседями, румынами и 
венграми. Встреча пройдет в Буха-
ресте. В Хельсинки финны сыгра-
ют со сборной Греции. А  в Белфа-
сте сойдутся Северная Ирландия 
и Фареры. Сейчас в этой группе 
троевластие. Сборные Румынии, 
Финляндии и Северной Ирландии 
имеют в активе по три балла. Ко-
манды Греции, Венгрии и Фарер 
пока без очков. 14 октября в этом 
секстете пройдут матчи третьего 
тура. Фареры и Венгрия будут про-
тивостоять друг другу в Торсхавне. 
Финляндия и Румыния выяснят 
отношения в Хельсинки. А в Пирее 
греки примут сборную Северной 
Ирландии.   

В группе I состоится два матча. 
Сборная Армении в Ереване сра-
зится с Сербией. Команда Албании 
в Эльбасане примет Данию, а сбор-
ная Португалии сыграет в товари-
щеском поединке с французами в 
Париже. Сейчас Албания и Дания 
в этой группе лидируют, набрав 
по три балла. У команд Армении 
и Португалии пока нули в графе 
«очки». Сербы только начинают 
путь в этом отборочном турнире. 
14 октября в центральном матче 
тура в этой группе сыграют Дания 
и Португалия. Встреча пройдет в 
Копенгагене. А в Белграде встре-
тятся Сербия и Албания. Команда 
Армении в этот день проведет в 
Ереване товарищескую встречу с 
французами. 

 Стоит отметить, что три игрока, 
выступающие в чемпионате Казах-
стана: Роберт Арзуманян, Маркос 
Пизелли (оба «Актобе») и Артур 
Едигарян («Кайрат») вызваны в 
расположение сборной Армении.

Данияр Балахметов 
Фото: ffk.kz

В пятницу национальная сбор-
ная Казахстана в рамках от-
борочной кампании Евро-

2016 встретится в Амстердаме со 
сборной Голландии. Грядущие со-
перники команды Юрия Красно-
жана в излишних представлениях 
не нуждаются. Минувшим летом 
«оранжевые» стали бронзовыми 
призерами мирового первенства в 
Бразилии, сначала уступив в полу-
финале аргентинцам – будущим 
серебряным призерам мундиаля, 
а потом одолев в матче за третье 
место хозяев турнира со счетом 3:0. 

Сборная Голландии начала от-
борочный турнир с поражения 
от Чехии. Матч в Праге 9 сентя-
бря завершился со счетом 2:1. Тем 
не менее команда, руководимая 
многоопытным Гусом Хиддинком, 
считается явным фаворитом на-
шей группы и в целом всего отбо-
рочного цикла. Поражение в Праге 
вызвало шквал критики в адрес 
Хиддинка со стороны голландской 
футбольной общественности и 
журналистов. И то, что «оранже-
вые» уже в ближайшем поединке 
постараются исправить свое тур-
нирное положение сомневаться 
не приходится. Для наших футбо-
листов этот матч станет той самой 
серьезной проверкой на прочность 
и на умение держать удар. Хотелось 
бы помыслить о равной игре и по-
ложительном результате с одной из 
лучших команд планеты, однако 
исходить в данном случае необхо-
димо из понятий реализма. Вне за-
висимости от результата, хочется 
увидеть достойную игру сборной 
Казахстана на «Амстердам-Арене». 

Стоит отметить, что Гус Хид-
динк несколько раз на посту разных 
сборных играл с командой Казах-
стана. В 2008 году, перед чемпио-
натом Европы, голландец, находясь 
у руля сборной России, которая 
впоследствии сотворила фурор на 
континентальном первенстве, вме-
сте со своими футболистами нанес 
сокрушительное поражение нашей 
команде на домашнем стадионе мо-
сковского «Локомотива» – 6:0. Сле-
дующее противостояние Хиддинка 
со сборной Казахстана случилось 
в отборочном турнире Евро-2012. 
Тогда голландец руководил сбор-

ной Турции. В сентябре 2010 года 
подопечные Хиддинка разгромили 
сборную Казахстана в Астане со 
счетом 3:0, при этом игрок гостей 
Хамит Алтынтоп стал автором са-
мого красивого гола года. 

В сентябре 2011 года обе коман-
ды встретились в Стамбуле. На этот 
раз сборная Казахстана дала бой 
дружине Хиддинка, упустив ничью 
буквально на последних секундах. 
Результат той встречи – 2:1. Хочется 
пожелать, чтобы и в пятницу в Ам-
стердаме наша дружина заставила 
понервничать маститого голланд-
ца и его подопечных. Матч обслу-
жит словенская бригада арбитров, 
во главе которой будет Матей Юг. 
Также в этот день в нашей группе 
состоятся еще два матча. Сборная 
Турции, потерпевшая на старте по-
ражение от Исландии, попытается 
в Стамбуле реабилитироваться в 
поединке с Чехией. А наши недав-
ние соперники, латвийцы, примут 
в Риге исландцев.

А уже в понедельник пройдут 
матчи третьего тура. Подопеч-

ные Юрия Красножана в Астане 
сыграют с Чехией. Голландцы в 
Рейкьявике сразятся с Исланди-
ей. Латвия примет дома Турцию. 
На матчи с голландцами и чехами 
Юрий Красножан рассчитывает на 
привычную обойму футболистов. 
Правда, российский наставник 
сборной Казахстана будет вынуж-
ден обойтись без травмированных 
Самата Смакова и Генриха Шмид-
тгаля.  

         
Состав сборной Казахстана 
на матчи с Голландией и 
Чехией:
Вратари: Владимир Логиновский 
(«Астана»), Александр Мокин 
(«Шахтер»), Стас Покатилов 
(«Шахтер»), Андрей Сидельников 
(«Актобе»)
Защитники: Ренат Абдулин 
(«Атырау»), Илья Воротников 
(«Тараз»), Марк Гурман («Кайрат»), 
Виктор Дмитренко («Астана»), 
Юрий Логвиненко («Актобе»), 
Дмитрий Мирошниченко 
(«Актобе»), Гафур Суюмбаев 

(«Ордабасы»), Дмитрий Шомко 
(«Астана»), Константин Энгель 
(«Ингольштадт», Германия)
Полузащитники: Анатолий 
Богданов («Тобол»), Бауыржан 
Джолчиев («Астана»), Георгий 
Жуков («Астана»), Бауыржан 
Исламхан («Кайрат»), Андрей 
Карпович («Атырау»), Улан 
Конысбаев («Шахтер»), Валерий 
Коробкин («Актобе»), Евгений 
Коструб («Атырау»), Станислав 
Лунин («Кайрат»), Азат Нургалиев 
(«Ордабасы»), Асхат Тагыберген 
(«Актобе»)
Нападающие: Тохтар 
Жангылышбай («Шахтер»), Танат 
Нусербаев («Астана»), Сергей 
Хижниченко («Корона», Польша)
Резерв: Абзал Бейсебеков 
(«Астана»), Аслан Дарабаев 
(«Кайрат»), Александр Киров 
(«Шахтер»), Ермек Куантаев 
(«Кайрат»), Андрей Финонченко 
(«Шахтер»)
Травмированные игроки: 
Самат Смаков («Кайрат»), Генрих 
Шмидтгаль («Фортуна» Германия)

Нон-стоп по-европейски
В течение шести дней состоятся два тура отборочного турнира 
Евро-2016

Грядут серьезные 
сражения
Сборной Казахстана предстоят поединки с командами Голландии и 
Чехии

// СПОРТ
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112 выходов рекламных 
блоков каждый день

Ежемесячная аудитория 
свыше 6 000 000 человек 

в Алматы и Астане

Цена в 4 раза ниже, чем
на ТВ, при той же эффективности

Анастасия Шестаева

Уже долгие годы у меня дома 
нет телевизора, но интерес-
ные передачи в стиле National 

Geographic и документальные  
фильмы я очень люблю. И специ-
ально для них у меня отведено 
пару часов в выходной день. В это 
время муж и ребенок заняты чем-
то своим, а я в компании чашки 
горячего чая, пледа и ноутбука по-
гружаюсь в бесконечный и разно-
образный мир животных, полити-
ки, истории и интервью с Ксенией 
Собчак.

В один из таких дней я смотрела 
программу о том, как в Советском 
Союзе появился «рыбный чет-
верг». Просмотр этой программы 
никогда бы не стал поводом для 
написания статьи на мою профес-
сиональную тему – коммуникации 
и PR, если бы не фраза, которую я 
услышала: ведущий сделал акцент 
на том, что советских людей к кон-
сервам приучили благодаря лишь 
одному меткому выражению зна-
менитого министра иностранных 
дел СССР Вячеслава Молотова. Пе-
ред публикацией статьи я посове-
товалась с политологом Маратом 
Шибутовым, и он сказал, что до-
подлинно не известно, был ли этот 
случай на самом деле. Поэтому я 
назову его байкой с интересным 
замыслом. 

В 1939 году на тот момент 
42-летняя Полина Жемчужина, 
супруга товарища Молотова, была 

назначена на должность наркома 
рыбной промышленности СССР. 
Пользуясь поддержкой Сталина, 
в короткие сроки ей удалось под-
нять вверенную ей отрасль и про-
вести реструктуризацию. Тогда же 
появились заводы по производству 
консервов, а технологи разрабо-
тали ставшие классикой рецепты 
сайры, сардин и шпрот в масле. В то 
время Полина Жемчужина поняла: 
страну от голода спасут консервы. 
Прилавки были заполнены этой 
продукцией, но вот незадача – на-
род неохотно покупал рыбу, запеча-
танную в страшненькие железные 
баночки. 

И тогда Жемчужина придумала 
гениальный пиар-ход. Конечно, не 
без поддержки своего влиятель-
ного супруга. На заседании Вер-
ховного совета СССР Вячеслав Мо-
лотов обрушился с обличительной 
речью в адрес контрабандистов. 
Якобы они переправляют на запад 
жемчуг в банках с консервами. 
Молотов принялся критиковать 
правоохранительные органы, за-
явив, что при их попустительстве 
преступность обогащается. В ка-
честве доказательства прямо на 
трибуне влиятельный чиновник 
открыл металлическую банку 
консервов и извлек оттуда нитку 
жемчуга. 

Возможно, сейчас население 
не купится на подобное высказы-
вание и начнет активно писать в 
интернете, что жемчугом нас от-
влекают от чего-то серьезного, но 
советские люди поверили товари-
щу Молотову.  

Население по всей огромной 
стране принялось скупать консер-
вы – за несколько дней с прилав-
ков исчезла вся продукция. Одна 
фраза, сказанная в стенах Кремля 

и транслируемая по радио, транс-
формировалась в слух и дала такой 
рост продажам, которому позави-
довал бы самый успешный марке-
толог современности.

Конечно, слухи о жемчугах вну-
три банок консервов дали мотива-
цию купить непривычный продукт 
впервые. История не сохранила 
данные, был ли найден жемчуг, 
но точно известно: питательный 
продукт пошел в массы. Обвиняли 
ли Молотова в клевете, тоже не из-
вестно, но факт остается фактом: 
его супруга стала настоящей пер-
вооткрывательницей пиара в Со-
ветском Союзе. 

И до, и после Жемчужиной для 
продвижения рыбной продук-
ции среди населения использо-
вали различные маркетинговые 
инструменты. Улицы и витрины 
магазинов пестрили плакатами о 
пользе рыбы, был выделен день, 
когда госучреждения обязали го-
товить блюда только из рыбы, и 
даже сняли рекламный фильм, в 
котором популярный клоун того 
времени демонстрирует все плю-
сы готовых консервов – но ничего 
из вышеперечисленного не имело 
такого результата, как хитрость, 
придуманная Полиной Жемчужи-
ной. 

Так эта красивая женщина со 
сложной судьбой вошла в исто-
рию не только как создатель духов 
«Красная Москва» и кильки в тома-
те, но и как первая в истории СССР 
женщина-министр и гениальный 
PR-специалист своего времени. 
Однако истинный вклад в форми-
рование восприятия советской 
кухни внес политический деятель 
Анастас Иванович Микоян, но это 
другая история, и о ней я напишу 
новую статью.

Лучший PR-ход в СССР
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ВУАЛЯ, FIAT 500X!

Долгожданный и обсуждаемый городской 
кроссовер «Фиат» представили на неделе па-
рижской автомоды. Длина кроссовера равна 
4,25 м, ширина – 1,8 м, высота – 1,6 м, объем 
багажника составляет 350 л. В гамму бен-
зиновых моторов 500X войдут 1,4-литровые 
моторы MultiAir мощностью от 120 до 170 л.с., 
110-сильный E-torQ 1.6, а также 2,4-литровый 
Tigershark с отдачей 184 л.с. Дизельная ли-
нейка будет представлена 1,3-, 1,6- и 2,0-ли-
тровыми двигателями MultiJet мощностью от 
95 до 140 л.с. Трансмиссии: 5- и 6-ступенча-
тая «механика», 6-диапазонный «робот» или 
9-ступенчатый «автомат». Автомобиль будет 
поставляться как в переднеприводной, так и в 
полноприводной версиях. Fiat 500X поступит в 
продажу более чем в 100 странах. 

VW GOLF VARIANT 
СДЕЛАЛИ 
ВСЕДОРОЖНЫМ

В рамках Парижского автосалона компа-
ния Volkswagen представила «приподнятую» 
версию универсала Golf. По аналогии со все-
дорожной модификацией более крупного 
Passat, новинке присвоили приставку Alltrack. 
От обычного «сарая» дебютант отличается 
иными бамперами, защитными накладками 
из неокрашенного пластика и алюминия (из 
него же изготовлены корпуса боковых зеркал), 
а также особым дизайном 17-дюймовых ко-
лесных дисков. Впрочем, главное достоинство 
дебютанта – увеличенный на 20 миллиметров 
(до 160 мм) дорожный просвет и наличие 
системы полного привода 4Motion. Послед-
няя использует для подключения задней оси 
муфту Haldex пятого поколения, электро-
ника которой также способна имитировать 
межколесную блокировку на передней оси. В 
моторной линейке Golf Alltrack значится три 
силовые установки, две из которых дизельные 
— турбированные TDI объемом 1,6 и 2,0 ли-
тра. Самый слабый мотор (он же самый эконо-
мичный – 4,9 л/100 км) выдает 110 «лошадей» 
(250 Нм), в то время как двухлитровый агрегат 
имеет два варианта форсировки – 150 л.с. (340 
Нм) и 184 л.с. (380 Нм). Единственный бензи-
новый ДВС также снабжен турбиной – отдача 
1,8-литрового TSI равна 180 «силам» (280 Нм). 
Как и топовая дизельная «турбо-четверка», 
последняя будет предлагаться в паре с шести-
диапазонным «роботом» DSG, а время разгона 
«Олтрека» с таким мотором до первой «сотни» 
составит 7,8 секунды. Ожидается, что на ев-
ропейском рынке VW Golf Alltrack появится в 
первой половине 2015 года. Ориентировочная 
стоимость новинки составит порядка 30 тысяч 
евро.

PEUGEOT СНОВА 
ГРЕЗИТ ПО EXALT

Перспективный наследник 508-го слегка 
сменил окрас и обзавелся электроскутером в 
широко распахивающемся багажнике. Кон-
цепт Peugeot Exalt был впервые представлен 
на Пекинском автосалоне; для домашних смо-
трин французы решили освежить его цвето-
вую гамму. «Акулья кожа», которой затянута 
задняя часть машины, теперь не красная, а 
выполнена в той же серой тональности, что и 
оставшийся неокрашенным металлический 
кузов Exalt длиной 4,7 метра. «Акулья кожа» 
– это спецпокрытие, за счет зернистой струк-
туры которого оптимизируются обтекающие 
корму машины воздушные потоки, тем са-
мым благотворно сказываясь на расходе то-
плива силовым агрегатом. В данном случае 
речь идет о гибридной установке суммарной 
отдачей в 340 л.с., состоящей из 1,6-литровой 
270-сильной бензиновой турбо-«четверки», 
электромотора в 50 кВт на задней оси и 6-сту-
пенчатой АКПП. Силовая установка само-
стоятельно подстраивается под стиль езды 
водителя, имеет три режима движения на вы-
бор – полностью электрический, бензиновый 
или гибридный, а также обладает функцией 
рекуперации кинетической энергии при тор-
можении. С учетом неизбежных «пробок» на 
городских улицах, владельцу Exalt предлага-
ется альтернативное средство передвижения 
– складной электрический скутер HYbrid-kick, 
который хранится в специальной нише под 
полом багажного отделения. Для удобства его 
доставания дверь багажника имеет откидную 
панель и открывается при помощи специаль-
ного устройства, основанного на механизме 
работы пантографа, обеспечивающего макси-
мальный угол открытия.
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Дмитрий Фадеев 
(Алматы – Усть-Каменогорск)

На прошлой неделе в экономике 
страны произошло интересное и 
запоминающееся событие: в Усть-

Каменогорске с конвейера автосборочно-
го завода «АЗИЯ АВТО» сошел 100-тысяч-
ный автомобиль.

В торжественной церемонии приняли 
участие Аким Восточно-Казахстанской 
области Бердыбек Сапарбаев, Президент 
ОАО «АВТОВАЗ» Бу Инге Андерссон,  
Вице-министр Министерства по инве-
стициям и развитию РК Альберт Рау, де-
путаты Мажилиса РК Сергей Плотников 
и Азат Перуашев и Председатель Совета 
директоров Группы Компаний «БИПЭК 
АВТО – АЗИЯ АВТО» Анатолий Балушкин.

«Преодоление 100-тысячного рубежа 
– это, прежде всего, свидетельство дове-
рия. Доверия партнеров: они обеспечили 
нам доступ к уникальным технологиям. 
И доверие казахстанцев: они убедились, 
что мы способны обращаться с техно-
логиями профессионально», – отметил 
председатель Совета директоров Группы 
Компаний «БИПЭК АВТО – АЗИЯ АВТО» 
Анатолий Балушкин.

По словам Президента ОАО «АЗИЯ 
АВТО» Бу Инге Андерссона, «автомобили 
LADA пользуются чрезвычайно высоким 

интересом у жителей Казахстана». «Мар-
ка традиционно занимает первое место 
в рейтинге продаж, а рыночная доля в 
Казахстане никогда не была ниже 30%. 
Несомненно, что ближайшие премьеры 

АВТОВАЗа и технологические решения, 
которые внедряются совместно с партне-
рами по альянсу Renault-Nissan, привле-
кут немало новых поклонников LADA в 
Казахстане».

После запуска первого автомоби-
ля усть-каменогорской сборки жители 
получили доступ к 27-ми моделям че-
тырех брендов. Наряду с Renault-Nissan-
АВТОВАЗ, партнерами завода стали дру-
гие мировые концерны: Volkswagen AG 
с маркой Škoda, General Motors с маркой 
Chevrolet и KIA Motors. Сегодня 21% всех 
приобретаемых казахстанцами легковых 
автомобилей приходится на продукцию 
АЗИЯ АВТО. Работа «АЗИЯ АВТО» обе-
спечивает 56% объемов машиностроения 
Восточно-Казахстанской области. Ше-
стая часть промышленного производства 
г.Усть-Каменогорска также приходится 
на долю завода.

Не менее значима социально-экономи-
ческая роль предприятия: деятельность 
Группы Компаний «БИПЭК АВТО» с уче-
том вклада АО «АЗИЯ АВТО» обеспечила 
по итогам первого полугодия 2014 года 
более 11% бюджета промышленной Вос-
точно-Казахстанской области.

Напомним, что в Усть-Каменогорске 
10 ноября 2013 года состоялся офици-
альный старт строительства мощностей 
автомобильного производства полно-
го цикла. Для строительства выделен 
участок общей площадью 523 гектара. 
Запуск первой очереди крупнейшего в 
Казахстане автомобильного кластера на-
мечен на 2017 год.

100 000 – это только начало!

Андрей Макаров

Компания Porsche «объявила» о сво-
ей обновленной модели Porsche 911 
Carrera GTS (купе и кабриолет), но 

первый публичный дебют новинки состо-
ится только в ноябре на автосалоне в Лос-
Анджелесе.

От «обычных» Porsche автомобиль от-
личается следующим: спорткар получил 
затемненные биксеноновые фары, чуть 
другой передний бампер, черные воздухо-
заборники, а также выхлопную систему с 
хромированными патрубками, расширен-
ные арки и 20-тидюймовые легкосплав-
ные диски черного цвета. В интерьере ав-
томобиля изменения минимальны, хотя 
создатели увеличили площадь отделки 
салона кожей и материалом (алькантара).

Двигатель прежний 3,8-литровый, ко-
торый развивает 430 л.с. вместо 400, хотя 

авто предыдущего поколения развивало 
408 л.с. Двигатель работает в паре с 6-ти-
ступенчатой механической трансмиссией 
или 7-миступенчатым роботом с двумя 
сцеплениями PDK. Автомобиль модно бу-
дет заказать на выбор с задним или пол-
ным приводом.

Время разгона автомобиля купе до 100 
км/ч составляет 4,0 секунды, кабриолета – 
4,2 секунды. Максимальная скорость всех 
версий новинки составляет 300 км/ч, за 
исключением GTS Coupe с «механикой» и 
задним приводом, способной разогнаться 
до 306 км/ч.

Авто будет оснащаться спортпакетом 
SportChrono, предусматривающим изме-
нения в алгоритме работы подвески, дви-
гателя и трансмиссии, а также системой 
активных амортизаторов PASM, позволя-
ющей уменьшить дорожный просвет на 10 
мм.

Обновленный  
Porsche 911 Carrera GTS
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